
ПЕНСИОННЫЙ 
ВОЗРАСТ  

НА ГРАНИ ФОЛА
Премьер Дмитрий Медведев заявил в свежем 

интервью, что повышение пенсионного возраста 
в России неизбежно. Это произойдет не завтра, 
но произойдет точно — и, по мнению многих экс-
пертов, скорее всего, после выборов в Госдуму в 
сентябре 2016 года. Насколько эта мера поможет 
россиянам? Согласно недавним данным опроса 
на нашем сайте, 73% граждан считают повышение 
пенсионного возраста издевательством.

Пенсионеров в России становится все боль-
ше, работающих — все меньше. Если количество 
первых с каждым годом растет на миллион, то 
число вторых неуклонно сокращается. Именно 
поэтому правительство все чаще и чаще задумы-
вается, а не увеличить ли пенсионный возраст? 

Дефицит Пенсионного фонда растет год от 
года и сейчас составляет более 1 трлн рублей, 
или 20% от необходимых расходов. Поэтому и 
покрывается за счет средств Фонда националь-
ного благосостояния и федерального бюджета. 
А он и в 2015 году, и в 2016 году будет сверстан 
с дефицитом в 3% ВВП страны. Закрыть дыру в 
бюджете, а на 2016 год она обещает превысить 
2,3 трлн рублей, вряд ли получится.

Но если заставить работников выходить на 
заслуженный отдых позже, то отчисления в Пен-
сионный фонд вырастут и он хоть как-то будет 
залатан. На таком решении давно настаивает 
министр финансов Антон Силуанов. Теперь эту 
возможность впервые публично подтвердил глава 
правительства Дмитрий Медведев.

Сейчас право на получение пенсии по старо-
сти женщины получают в 55 лет, а мужчины — в 
60. Такой принцип введен еще в начале 1930-х 
годов. Но понятно, что он уже устарел. Сейчас 
пенсии в нашей стране не позволяют не только 
жить на широкую ногу, но и толкают выходить на 
улицу и продавать самое последнее.

Большинство готово трудиться дольше поло-
женного. Примеры других стран показывают, что 
это возможно. Так, в Исландии на пенсию выходят 
в 67 лет, причем как мужчины, так и женщины. В 
Дании и Германии планка на таком же уровне.

Аналогичный подход предполагается вве-
сти и в России. Начать власти решили с себя. 
Как говорит Дмитрий Медведев, этот процесс 
сначала необходимо обкатать на госслужащих. 
По словам премьера, эта категория граждан 
«морально готова». Нужный законопроект уже 
внесен в Госдуму. В документе предусмотрена 
этапность перехода к новому периоду выхода 
на пенсию в 65 лет.

Но готовы ли морально к этому остальные? 
Сколько россиян доживает даже до 65 лет? 
Средняя продолжительность жизни мужчины в 
России сейчас еле-еле дотягивает до этой от-
метки (женщины, по статистике, живут немного 
дольше). Другими словами, не успеют проводить 
на пенсию, сразу нужно заказывать гроб.
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■ ДЖОЛИ И ПИТТ снова в центре внимания по-
сле того, как возникли слухи о том, что их брак 
трещит по швам. «МК-Бульвар» изучил проблему 
и попытался отделить слухи от фактов.

■ АНЯ ЧИПОВСКАЯ сыграла бездарную актрису 
в новой кинодраме. «МК-Бульвар» побеседо-
вал с восходящей звездой об актерской удаче, 
звездной болезни и социопатии.

■ А ТАКЖЕ: Киану Ривз притворился беспомощ-
ным, Баста вспомнил церковное прошлое, Ана-
стасия Задорожная об эпохе мечты, звездные 
блоги недели и многое другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ОШИБЛОСЬ  
В ПОЛЬЗУ 
МАЛЕНЬКИХ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ,

доктор экономических 
наук, профессор
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12 НОЯБРЯ — ДЕНЬ 
ПОДПИСЧИКА 

«МК»  
В ПОДМОСКОВЬЕ!
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ПОДПИСКА

2016

САМОЛЕТАМ  
ЗАПРЕТЯТ СТАРЕТЬ
Подготовлен проект закона о так называемом 

авиахламе

Страсти вокруг маленького 
сына Жанны Фриске не утихают. 
Бабушка и дедушка Платона бьют-
ся за право общаться с внуком. 
Вдовец же Дмитрий Шепелев не-
преклонен. К сыну он не подпуска-
ет никого! Владимиру Фриске и 
его жене Ольге ничего не остается, 
как обивать пороги госучрежде-
ний. Ведь по закону им положено 
право видеться с внуком. Если 
и это не поможет, то они готовы 
обращаться в суд.

О возможных перспекти-
вах этого непростого дела «МК» 

побеседовал со Светланой КОМ-
КОВОЙ — начальником отдела опе-
ки и попечительства Пресненского 
района, где и рассматривается 
дело Платона.

Светлана Владимировна по-
сле последних событий с прессой 
общается крайне неохотно. И во-
обще уверена, что привлечение 
противоборствующими сторона-
ми широкой общественности к 
жизни маленького мальчика ни-
кому не пойдет на пользу. Но для 
«МК» она сделала исключение.

Читайте 4-ю стр.

Авиакатастрофа в Египте не могла не 
спровоцировать бурную активность наших 
законодателей. Заместитель председателя 
комитета Госдумы по промышленности, 
первый вице-президент Союза машино-
строителей России Владимир Гутенев 
предложил Думе рассмотреть законопро-
ект о запрете полетов на так называемом 
авиахламе, а конкретно — на воздушных 
судах, чей срок эксплуатации превышает 

15 лет. 20 лет — предел для эксплуатации 
пассажирских лайнеров, считает специа-
лист Гутенев.

Отметим, что тема «авиахлама» на-
чинает муссироваться каждый раз после 
очередной авиакатастрофы и затем плавно 
сходит на нет. В последний раз на государ-
ственном уровне ее поднимали два года 
назад, после чего отклонили. 

Читайте 3-ю стр.

Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

КАК ПОДЕЛИТЬ СЫНА ЖАННЫ ФРИСКЕ?
Судебные тяжбы за маленького Платона 

могут длиться еще несколько лет

Руководитель Росавтодора Роман 
Старовойт утверждает, что ущерб дороге 
от одного 12-тонника сопоставим с вредом, 
который наносят ей 40 000 легковушек. 
При этом хроническая колейность в левых 
рядах МКАД ставит этот вывод под большое 
сомнение.

 ...Мелкая ноябрьская изморось и промозглый холод не остановили 
водителей-дальнобойщиков. Да и смешно было надеяться, что остановят, — 
им не привыкать месить грязь и мокнуть под дождем. Тем более на сей раз 
речь шла о кошельке водителей.

В среду в Подмосковье на четырех километрах трассы М4 «Дон» в крайней 
правой полосе растянулась колонна протеста, состоящая из десятка фур и 
большого количества легковых автомобилей. Решительные лица, в руках 
листы бумаги с перечеркнутым логотипом системы «Платон». Именно через 
нее власти намерены взимать с автомобилей грузоподъемностью более  
12 тонн плату: до конца февраля 2016 года — 1,53 рубля за пройденный кило-
метр, с марта 2016 по декабрь 2018 года — 3,06 рубля за километр, а с декабря  
2018 г. — 3,73 руб./км. Таким образом, поездка из Москвы в Санкт-Петербург 
706 километров обойдется водителю в 2016 году в 2160,36 руб. И это далеко 
не все расходы грузоперевозчика. Во что выльется решение властей, «МК» 
посчитал вместе с протестантами.

 Читайте 6-ю стр.
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1 ФУРА 40 000 ЛЕГКОВУШЕК

«МОЖЕТЕ ЗАПИСАТЬ: 10 ЯНВАРЯ 
2016 ГОДА В 15.00 ДОЛЛАР БУДЕТ 
СТОИТЬ 74 РУБЛЯ 65 КОПЕЕК»
Прогноз от научного руководителя Института 
экономики РАН Руслана Гринберга

Читайте 5-ю стр.

КАК ЛЮДМИЛА 
ГУРЧЕНКО 
СЫГРАЛА  
МИНИ-СПЕКТАКЛЬ 
ДЛЯ ДВОИХ 
РЕПОРТЕРОВ «МК»
Воспоминания к 
80-летию великой 
актрисы 

Акция протеста 
водителей:  
«Не хотим кормить  
коррумпированных 
чиновников!»

«ТРЕВОЖНЫЕ» КОЛОННЫ В МЕТРО ПЕРЕКРАСЯТ  
ЗА СЧЕТ ЗАРПЛАТ ПЕРСОНАЛА

Потратить больше 12 мил-
лионов рублей на… перекра-
шивание колонн экстренно-
го вызова из красно-синей в 
красно-серую гамму намере-
ны в столичном метро. Эти ра-
боты, необходимость которых 
вызывает большие сомнения, 
чиновники подземки планиру-
ют провести на фоне отмены 

ежегодной индексации зар-
плат в сабвее.

Как стало известно «МК», 
работы по перекрашиванию 
(ребрендингу) 493 колонн 
экстренного вызова по все-
му метрополитену обойдут-
ся городскому бюджету в 
12,3 миллиона рублей. По-
мимо смены окраски колонн 
с красно-синей на красно-
серую и нанесения на них 
нового логотипа столичной 
подземки на эти деньги также 
будут закуплены 50 запасных 
элементов корпуса для этих 
устройств. Все работы могут 
начаться уже до конца теку-
щего года и займут примерно 
три месяца. Однако необходи-
мость траты на них бюджетных 
денег вызывает большие со-
мнения — особенно учитывая 
тот факт, что положение дел 
«за кулисами» метро сегодня 
не самое спокойное.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует замести-

тель начальника независи-
мого профсоюза работников 
столичного метрополитена 
Валерий СОБАЧКИН: «Раньше 
индексация зарплат проводи-
лась у нас каждый год, однако 
в этом году ее не проводили, 
причем без всякого объясне-
ния причин. Кроме того, брига-
ды, ремонтирующие вагоны, 
постепенно выводят из под-
чинения метро и прикрепляют 
к «Метровагонмашу» (завод, 
производящий составы ме-
трополитена). Работников 
службы пути, которые раньше 
числились сотрудниками ме-
тро, постепенно переводят на 
работу в некие фирмы — при 
этом работу они выполняют 
ту же. Конечно, на этом фоне 
траты метрополитена на не 
самые нужные вещи выглядят 
странно». 

ВОРЫ ПРИШЛИ В БОТАНИЧЕСКИЙ 
САД НА СБОР ЗЕМЛЯНИКИ

Два единственных плода 
30-летнего земляничного 
дерева были украдены один 
за другим во время выставки 
бонсай в Ботаническом саду 
МГУ в Москве.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе сада, послед-
ний плод одного из самых 
популярных экспонатов вы-
ставки — земляничного де-
рева — стащили вечером во 
вторник. Неизвестный мужчи-
на около часа ходил по оран-
жерее, после чего подошел к 
дереву, сорвал единственную 
оставшуюся алую ягоду, по-
ложил в карман и ушел. Все 
это зафиксировали камеры 
видеонаблюдения. Поэтому 
сотрудники тут же внесли вора 
в черный список — он больше 
никогда не сможет попасть в 
Ботанический сад.

Напомним, первый плод 
был похищен прямо в день 
открытия выставки, 4 ноя-
бря. Однако тогда работники 

«Аптекарского огорода» ре-
шили не афишировать слу-
чившееся и не стали искать 
вора. Отметим, что все пред-
ставленные на выставке дере-
вья, в том числе и уникальное 
земляничное дерево, принад-
лежат частному коллекционе-
ру. А стоит оно в зависимости 
от возраста от 10 до 20 тысяч 
долларов.

Напутствие новобрачным 
на английском языке впервые 
прозвучало на просторах Мо-
сковской области. В балаши-
хинском отделе ЗАГС специ-
ально для жениха, который 
является гражданином Испа-
нии, был продублирован текст 
торжественной речи на языке 
Шекспира.

Как стало известно «МК», 
15% браков, регистрируемых 
в Подмосковье, заключается с 
иностранными гражданами, в 
основном немцами, францу-
зами и итальянцами, а также 
жителями стран СНГ и Прибал-
тики. Однако до сих пор все 
церемонии бракосочетания 
проводились на государствен-
ном, то есть русском, языке. 
Прецедент возник лишь не-
давно в Балашихе, поскольку 
30-летний Виктор, выбравший 
в жены жительницу Подмоско-
вья Марию, не знает русского. 
Молодой мужчина, переехав-
ший к своей любимой из Ис-
пании, пока способен изъяс-
няться только на испанском 

или английском. Учтя этот 
существенный момент, спе-
циалисты Главного управле-
ния ЗАГС провели подготовку 
одного из своих сотрудников. 
Екатерина Ефремова выучила 
перевод официального об-
ращения к брачующимся, и, 
отвечая «yes», Виктор четко 
понимал, под чем подписы-
вается, — каждое слово из ее 
речи было ему совершенно 
понятно. Кстати, полученные 
знания молодому испанцу как 
главе семьи пригодятся уже 
совсем скоро — в их с Мари-
ей семье ожидается попол-
нение. 

Пребывая в новом статусе 
супруга, Виктор впоследствии 
заметил, что заключение бра-
ка в Испании имеет большие 
бюрократические сложности, 
чем в России. Мало того что 
россияне, желающие создать 
семью с испанским граждани-
ном, сталкиваются с отказами 
в предоставлении визы, им 
еще требуется подготовить 
довольно внушительный пакет 

документов. Более того, дале-
ко не в каждом городе житель 
Испании может официально 
вступить в брак с гражданкой 
другой страны, и как вариант 
для них существует более про-
стая процедура вступления в 
гражданский брак, который в 
Испании считается абсолютно 
правомочным наравне с ре-
лигиозными и однополыми 
браками. Однако Виктор и 
Мария решили связать себя 
узами Гименея на всех закон-
ных основаниях.

ПОДАРОЧНЫЕ СЕРТИФИКАТЫ 
ПРИЗНАНЫ ОКОНЧАТЕЛЬНОЙ 

БУМАЖКОЙ
Нещадно наказывать мага-

зины, которые отказывают-
ся отоваривать подарочные 
сертификаты, будут отныне 
в России. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, поводом ста-
ло дело гражданина, который 
решил купить подарочный 
сертификат на день рожде-
ния своему другу. Поскольку 
тот любил рубашки поло, то 
Александр зашел в фирмен-
ный магазин одежды, где их 
продавали, и там приобрел 
два сертификата на сумму две 
тысячи рублей. Случилось это 
в марте 2014 года. На день 
рождения друга в итоге Алек-
сандр так и не попал и решил 
сам отоварить сертификаты 
в июне того же года. Каково 
же было его изумление, когда 
ему отказались продать ру-
башку за «бумажку», а потре-
бовали наличного расчета. 
Продавцы ссылались на то, 

что прошло много времени с 
момента продажи сертифи-
ката, что не весь товар якобы 
можно обменять на сертифи-
кат, даже если цена совпада-
ет с указанной. Клиент решил 
добиваться правды в суде.

Поскольку в Законе «О за-
щите прав потребителей» 
непосредственно про пода-
рочные сертификаты ничего 
нет, то суды разных инстан-
ций принимали разное ре-
шение. Александр дошел до 
Верховного суда, и тот встал 
на его сторону. ВС постано-
вил: деньги вернуть, магазин 
оштрафовать и обязать вы-
платить мужчине компенса-
цию. Но главное — Верховный 
суд объяснил: приобретен-
ные сертификаты являются 
авансом будущей оплаты то-
вара, а потому в конфликтных 
ситуациях к ним применим 
Закон «О защите прав потре-
бителей». 

АСПИРАНТ ПРЕВРАТИЛСЯ  
В САДИСТА, СЛЕДУЯ ТЕОРИИ 

ВЕРОЯТНОСТИ?
А с п и р а н т м ех а н и ко -

математического факульте-
та МГУ подозревается в том, 
что жестоко избил пожилую 
охранницу общежития в зда-
нии высотки на Ленинских го-
рах во вторник. По слухам, на 
агрессию его толкнули неуря-
дицы в семейной жизни.

Как стало известно «МК», 
23-летний Владимир, аспи-
рант второго года кафедры те-
ории вероятностей, напал на 
62-летнюю Валентину Григо-
рьевну Лаврентьеву-Блудову 
на 13-м этаже, где у него своя 
комната. Судя по всему, жен-
щина сделала замечание мо-
лодому человеку. 

Валентина Григорьевна 
знала каждого жильца обще-
жития, была простая и общи-
тельная по характеру. Часто 
спрашивала у людей про 
личную жизнь, могла вежливо 
упрекнуть, если, скажем, вос-
питанник альма-матер ходил 
непричесанным.

Владимир (он, кстати, в тот 
день был облачен в элегант-
ный классический костюм) 
вернулся к себе, взял само-
дельное оружие — палку с 
прикрепленным на конце но-
жом — и принялся на глазах то-
варищей избивать женщину. 
Он был явно в неадекватном 
состоянии — что-то про себя 
говорил, шевелил губами. Не-
сколько дней назад студенты 
видели парня в туалете, где 
он бил ногами по двери. Как 
говорят друзья, у аспиранта 
не ладилась личная жизнь — 
недавно супруга решила уйти 
от него. 

Избиение продолжалось 
несколько минут. Владимира 
от жертвы оттащили очевид-
цы. Валентину Григорьевну с 
сотрясением мозга, скальпи-
рованной раной волосистой 

части головы и переломом 
двух рук госпитализировали 
в 1-ю горбольницу. Женщина 
в реанимации в тяжелом со-
стоянии. 

В эту же лечебницу доста-
вили и аспиранта — в соматоп-
сихиатрическое отделение. 
У математика определили 
острый психоз.

В отделе аспирантов мех-
мата все в шоке и не припом-
нят ранее подобных инциден-
тов. Владимир родом из Орла, 
учился хорошо, поступил в 
аспирантуру. Данных, что мо-
лодой человек имел душевное 
расстройство, не было. 

— У нас очень тяжелый фа-
культет. Математики мыслят 
не так, как другие люди. Ско-
рее всего, все случилось на 
фоне проблем с женой. Рань-
ше признаков неадекватности 
мы не замечали. Если бы это 
было заметно, в аспирантуру 
точно не зачислили бы, даже 
несмотря на сдачу экзаменов. 
Как выйдет из больницы — бу-
дет решать вопрос с ним. На-
верное, отчислим, — пояснили 
в деканате.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует заместитель 

главного врача больницы № 15 
психиатр Майя БЕЛОВА:

— Само увлечение матема-
тикой подразумевает неболь-
шие странности в поведении. 
Студенты математических и 
психологических факульте-
тов часто становятся наши-
ми пациентами. У некоторых 
могут обостриться скрытые 
психические заболевания 
под воздействием внешних 
факторов. К тому же в данном 
случае у молодого человека 
сложности в личной жизни. 
Все это, несомненно, могло 
спровоцировать вспышку 
психоза.

ВОРОНЫ В ЗООПАРКЕ УСТРОИЛИ 
НАТУРАЛЬНЫЙ ОБМЕН

Необычное поведение по-
стоянных гостей Московского 
зоопарка — ворон — отмечают 
его сотрудники. Оказывается, 
пернатые хитрецы при помо-
щи отвлекающих маневров 
воруют еду соседей. 

Как сообщили «МК» в глав-
ном зоопарке страны, самое 
интересное взаимодействие 
у каркуш сложилось с их род-
ственником — вороном. Вна-
чале они просто прилетали 
к его вольеру целой толпой 
и вели переговоры — громко 
каркали. Постепенно (видимо, 
переговоры прошли успешно) 
у птиц начался обмен пищей. 
Получив «подарок» (один раз 
вороны притащили голуби-
ное крыло), ворон сам в знак 
благодарности отдавал свою 
пищу гостьям — просовывал 
через решетку в клюве. Од-
нако такое общение чуть было 
не закончилось для питомца 
зоопарка плачевно. В один из 
дней каркуши принесли ему 

проволоку. Ворон стал с ней 
играть и случайно подавился. 
К счастью, в дело вовремя вме-
шались ветеринарные врачи, 
и птицу удалось спасти. А вот с 
общением с сородичами было 
покончено — ворона ради его 
безопасности пришлось пере-
вести в вольер, обнесенный 
более мелкой сеткой. Вороны 
наведываются и к енотам. И 
тоже не с «пустыми руками». В 
клюве они приносят косточки, 
остатки рыбы, кроличьи лапки 
(скорее всего, они добыва-
ли презенты у других зверей 
или в мусорках). Однако, по-
скольку еноты, в отличие от 
ворона, «птичьего языка» не 
знают, каркушам приходит-
ся хитрить. Презенты птицы 
бросают так, чтобы еноты 
обратили внимание. И пока 
животные отвлекаются, воро-
ны копаются в их кормушках, 
выбирают то, что пришлось им 
по вкусу, и улетают, пока их не 
схватили с поличным. 

ПОДМОСКОВНЫЙ ГИМЕНЕЙ ПОСТЕПЕННО 
СТАНОВИТСЯ ПОЛИГЛОТОМ

ПО ПУТИ ИЗ СМУТНОГО ВРЕМЕНИ 
ДРАГОЦЕННЫЙ ШЛЕМ РАСТЕРЯЛ 

ЧАСТЬ КАМНЕЙ
Интересную находку по-

дарила столичным археоло-
гам земля подмосковного 
Звенигорода в преддверии 
Дня народного единства, от-
мечаемого в стране 4 ноября. 
На месте старинной боярской 
усадьбы, сожженной войска-
ми одного из Лжедмитриев в 
эпоху Смутного времени, они 
откопали клад с дорогой во-
енной амуницией. 

Как сообщили «МК» в отделе 
археологии Звенигородского 
историко-архитектурного му-
зея, артефакт был обнаружен 
во время охранных раскопок, 
которые ведутся сейчас в селе 
Игнатьевское. Последняя на-
ходка — клад вооружения XVI 
века с несколькими шлема-
ми с отделкой из драгоцен-
ных металлов. Как отмечают 
историки, артефакт это ред-
чайший — последний раз не-
что подобное находили еще 

в 1975 году в Кремле. Кроме 
того, клад имеет прямое отно-
шение к эпохе Смутного вре-
мени, героев которого — Ми-
нина и Пожарского — как раз 
и вспоминают в праздник Дня 
народного единства. Как по-
ведали археологи, на месте, 
где были найдены шлемы (они 
оказались частью амуниции 
русских воинов), раньше стоя-
ло боярское село Добрынских-
Елизаровых, был двор и вотчи-
на. Однако с началом Смуты и 
это поселение, да и весь Зве-
нигород в целом очень сильно 
пострадали. Сначала здесь 
«гуляли» войска Лжедмитрия 
Первого, потом — Лжедми-
трия Второго, ну а «добила» 
средневековый город Мари-
на Мнишек. Дом, в котором 
спрятали клад, был сожжен. 
Но ценные находки удалось 
достать из земли практически 
неповрежденными. 

АН
Д

РЕ
Й 

ЗА
РУ

ЕВ



В пятницу, 13 ноября, проект основ-
ного финансового документа страны 
на 2016 год рассмотрят в Госдуме в 
первом чтении. Кроме того, впер-
вые в истории бюджетного процес-
са одновременно с ним обсудят и 
Основные направления денежно-
кредитной политики, разработан-
ные ЦБ. 13-го числа, да к тому же в 
пятницу, такие документы принимать 
не стоит. Иначе их ждет довольно 
трудная судьба. Но другого выхо-
да нет. Опять же впервые проект 
бюджета был представлен прави-
тельством в Госдуму крайне поздно 
— в конце, а не как ранее — в начале 
октября. Проект сверхдефицитен: 
3% ВВП не хватает, чтобы свести 
доходы с расходами. Будут резать 
«по живому». Но депутаты фракции 
«Единой России» готовы принять 
бюджет в таком виде. При этом они 
назвали ряд социальных приорите-
тов, которые будут финансироваться 
в большем объеме, чем предполага-
ло правительство.

Над бюджетом 2016 года правитель-
ство думало на месяц больше, нежели над 
прежними подобными документами. До всех 
кризисных моментов — на целых два. Это 
было необходимо: в нынешних условиях де-
лать реальные прогнозы даже на ближайший 
год практически невозможно. Неслучайно 
впервые за последнее десятилетие бюджет 
принимается только на один год, а не на три, 
как это было ранее.

Правительство пыталось экономить на 
всем чем можно. Кроме расходов на оборону 
и социальных обязательств. Но вышло не со-
всем удачно. Так, резко пострадали нужды 
регионов. В частности, им более чем вдвое 
сократили бюджетные кредиты.

Однако Госдума обещает сохранить ны-
нешний объем бюджетных кредитов — 310 
млрд рублей в год. Вместо запланированного 
правительством объема до 140 млрд. Глава 
Комитета по бюджету и налогам Госдумы 
Андрей Макаров обещал, что недостающие 
средств найдутся ко второму чтению бюдже-
та-2016. По его словам, Минфин не против.

Но у «Единой России» есть и другие бюд-
жетные приоритеты. Их, по словам Макарова, 
три: «Первое — это безусловное выполнение 
социальных обязательств. Второе — опреде-
ление точек роста, которые предоставляют 
возможности для развития нашей экономики. 
Третье — поддержка регионов».

Причем краеугольным вопросом рискует 
стать последний критерий — развитие ре-
гионов. И рядовые потребители, и россий-
ский бизнес — это прежде всего регионы, 
от которых и зависит развитие экономики 
в целом. Здесь и кроется огромный риск. 

По официальным данным Счетной палаты, 
совокупный долг регионов превышает 2,2 
трлн рублей. При этом десятки регионов 
находятся в преддефолтном состоянии. Са-
мые опасные долги — перед коммерческими 
банками. Которые до последнего момента 
превышали половину задолженности. Об-
служивание таких долгов обходится крайне 
дорого: годовая ставка зачастую прибли-
жается к 20%.

Неслучайно последние два года Минфин 
замещает коммерческие долги бюджетными. 
Ставка бюджетных кредитов составляет 0,1%. 
То есть практически бесплатно.

В этом году было выделено 310 млрд 
рублей. Долговая ситуация в регионах, со-
ответственно, улучшилась. Теперь идет спор. 
Правительство изначально предложило со-
кратить эту сумму до 140 млрд. Но Госдума 
— против. Судя по всему, чиновники и парла-
ментарии договорятся, и эту сумму увеличат 
до изначально искомой.

Впрочем, это будет один из немногих 
компромиссов, на который правительство 
с Госдумой пойдут во время обсуждения 
бюджета.

Константин СМИРНОВ.
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ЗЛОБА ДНЯ ДЕНЬГИ

ПРОГНОЗ
Страна скатилась в глубокий кризис 
благодаря ошибкам правительства, ко-
торое словно бы нарочно программирует 
страну на стагнацию. Так считает науч-
ный руководитель Института экономики 
РАН Руслан Гринберг. Он ответил на 
вопросы «МК» о том, удастся ли кабинету 
министров исправить ошибки, нужно ли 
менять правительство и каким будет курс 
рубля после Нового года. И пообщался с 
читателями в ходе онлайн-конференции, 
отчет о которой можно прочитать на 
сайте «МК».

— Правительством было сделано много оши-
бок, которые запрограммировали нас на дли-
тельную фазу стагнации, а не развития. У меня 
ощущение, что наше руководство боится предпри-
нимать решительные, нестандартные действия, 
направленные на выход из кризиса. И наш бюджет 
— бюджет не развития, а выжидания, когда же 
опять поднимутся цены на нефть. А пока роста 
нет — мы впадаем в анабиоз: ничего не предпри-
нимаем, много не тратим, но и не зарабатываем 
— терпеливо ждем, прозябаем...

— А если скачка углеводородных цен не 
будет никогда?

— Вот в том и дело, что рассчитывать на него 
не приходится. Преобладание предложения над 
спросом на нефть будет носить длительный харак-
тер. Тем более что мы ожидаем скорого выхода на 
этот рынок Ирана.

Значит, в теории нужно смириться с тем, что 
«углеводородный рай» закончен, и начать разви-
ваться в других направлениях. Для этого нужны 
инвестиции. Но чтобы они пришли — нужно сни-
жать налоговое бремя для частных инвесторов, 
сделать суды независимыми, чтобы деньги никто 
не мог отнять, избавиться от санкций…

Чтобы частные инвесторы к нам пришли — их 
нужно еще и пустить. А у нас выстроен капитализм 
для друзей — посторонних к лакомым кускам не 
пускают. Когда был бурный экономический рост — 
коррупция никому не мешала. А потом оказалось, 
что «свои люди» вкладывать деньги в российские 
проекты больше не могут, а чужих уж нет.

Если нет внешних инвесторов, то разморозить 
экономику могли бы государственные инвести-
ции. Однако у правительства возникает резонный 

вопрос: а не разворуют ли их? В данном случае я 
привел бы слова нашего министра экономического 
развития Улюкаева: «Риски от государственных 
инвестиций сейчас намного меньше, чем риски 
от отсутствия всяких инвестиций». Идут многие 
споры вокруг Сочи: сколько там было нецелевых 
расходов, почему сметная стоимость оказалась 
вдвое выше заявленной? Все это так. Но новый 
город построен, результат от инвестиций есть.

Но Улюкаев со своей позицией, похоже, 
остается в меньшинстве. Желания рисковать у 
правительства все меньше. Я понимаю Медве-
дева, который медлит с госинвестициями, трезво 
оценивая риски, желая сохранить казну, резервы, 
копить, а не тратить. Но понимает ли он, что ущерб 
от ничегонеделания еще выше?

— Может быть, этому консервативно-
му правительству пора в отставку, его надо 
сменить?

— Это хороший вопрос, но кто будет его ме-
нять? Наша политическая система не предполагает 
конкурентных сил, поэтому остается уповать толь-
ко на волю президента. А он тысячу раз подумает, 
прежде чем вносить изменения в свою команду, к 
которой он привык.

— А способна действующая команда по 
воле президента изменить курс?

— Принципиально — нет, и это — замкнутый 
круг. Но отдельные моменты корректируются, и 
иногда — очень правильно. Есть один очевидный 
успех в импортозамещении — замена иностранно-
го тренера футбольной сборной России на своего. 
Других очевидных удач не назову.

Понимаете, экономическая политика может 
меняться только при сменяемости власти. Возь-
мем две такие большие и такие разные страны, как 
США и Китай. Общественное устройство и формы 
правления принципиально расходятся, но есть 
один общий принцип: каким бы ты ни был эффек-
тивным и мудрым — можешь работать два срока, 
и не больше. Процедуры сменяемости разные, 
смысл один: хочешь развиваться — обновляйся.

— Можете ли вы как ученый-экономист 
рассчитать, каким будет курс рубля, пред-
положим, 10 января 2016 года?

— Знаете, чем отличаются научные прогнозы 
от гадания на кофейной гуще? Тем, что гадание на 

кофейной гуще иногда сбывается. Если серьезно, 
то мы имеем общую нестабильность в мире, но 
именно Россия как никто болезненно зависит 
от мировой конъюнктуры. Потому что она ведет 
себя пассивно: приспосабливается к ситуации, 
а не влияет на нее. Я имею в виду экономику, с 
геополитикой-то все в порядке.

Делать прогнозы очень любят и наш Центро-
банк, и Министерство экономического развития. А 
потом они любят пересматривать свои прогнозы. 
Я считаю, что это — дело бессмысленное. Лучше 
влиять на ситуацию, чем прогнозировать ее. Луч-
ший способ точного прогнозирования будущего 
— это его создание. Но у наших финансовых и 
монетарных властей это не получается.

Но можете записать: 10 января 2016 года в 
15.00 $1 будет стоить 74 руб. 65 коп. Это я говорю со 
всей научной определенностью. Но при этом хочу 
вспомнить анекдот. К Сталину подходит адъютант 
и говорит: «К вам на прием человек просится. Го-
ворит, что умеет предсказывать будущее». Вождь 
отвечает: «Расстрелять, — и добавляет: — Если 
бы он знал будущее, то не пришел бы ко мне. Не 
люблю шарлатанов».

Общаясь с читателями «МК», Гринберг рас-
сказал о конфликте с советником президента 
Глазьевым, который разгорелся в ходе выборов 
нового директора Института экономики РАН: «Это 
очень грустная история. Глазьев предъявил поли-
тическое обвинение нашему кандидату Михаилу 
Головину, приписав ему публикацию десятилетней 
давности по украинской проблематике. По сути 
это — политический навет. Президиум РАН по-
шел на поводу этого обвинения, и в результате 
талантливый молодой доктор наук, высокий про-
фессионал, пользующийся безупречной этической 
репутацией, был в сущности незаконно снят с 
предвыборного процесса. В последнее время 
идет очень сильное вмешательство со стороны 
Глазьева в дела нашего института, и он прибегает 
к запрещенным приемам и в мой адрес, и в адрес 
других членов дирекции. Но я все-таки надеюсь, 
что справедливость победит, и сотрудники Инсти-
тута экономики поймут, что именно в этот момент 
необходимо сплотиться для того, чтобы сохранить 
институт с его выдающимися традициями и не 
стать жертвой политических спекуляций». 

Михаил ЗУБОВ.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
КРИЗИС СОЗДАЕТ 

РОССИЙСКОЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО

Но отправить его в отставку 
пока совершенно невозможно
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Как бы цинично это ни звучало, если увели-
чат пенсионный возраст, то он сравнится 
с годами, которые нам отпущены.
Приблизиться к зарубежным странам мож-

но только за счет повышения качества жизни и среднего 
дохода. В настоящее время средняя продолжитель-
ность жизни европейца составляет 78 лет. В странах 
Азиатско-Тихоокеанского региона живут и дольше — 
по 85- 90 лет. Поэтому люди там и выходят на пенсию 
позже, чем у нас.

Но не надо думать, что в России все такие «уми-
рающие лебеди» и работают на последнем издыхании. 
Конечно, выходя на официальную пенсию, люди про-
должают работать. Иной раз они сохраняют зарплату 
(правда, проигрывают в сумме и теряют определенную 
должность) и одновременно получают пенсию.

Но выжить на государственные выплаты нелегко. 
Реальный прожиточный минимум, по оценкам независи-
мых экспертов, превышает 10 тыс. рублей (государство 
оценивает этот показатель существенно ниже). Средняя 
зарплата по стране составляет 31 тыс. рублей. А пенсии 
в Москве равняются в среднем 15 тыс. Но это в столице, 
а в регионах они еще меньше — примерно 10 тыс.

В Норвегии ежемесячные пособия по безработице 
составляют $1,5 тыс. Минимальная пенсия — $2,2 тыс.

Главный доход Норвегии — это нефть и газ. Как и 
в России. Но почему-то в Норвегии даже на пособие по 
безработице можно прожить.

Так нужно ли повышать пенсионный возраст в Ро-
сии? Так или иначе, это придется сделать. Но не сейчас. 
На сегодняшний день, выходя на пенсию в 55—60 лет и 
продолжая работать, человек фактически получает две 
зарплаты. Пусть урезанные, пусть не такие, как в Норве-
гии, но даже 10 -12 тысяч рублей лишними не бывают.

Но если сейчас увеличить пенсионный возраст, то 
эти копейки пройдут мимо кармана. Работник будет по-
лучать только зарплату, а пенсии, которую он честно за-
работал, ему придется ждать еще как минимум 5 лет.

А учитывая, что людей предпенсионного и пенсион-
ного возраста в России не шибко жалуют, то получается 
замкнутый круг. Уйдешь с работы на пенсию — потеряешь 
большую часть дохода. Будешь продолжать работать, 
а пенсионный возраст увеличат — лишишься допол-
нительных финансов. А в 65 лет на рынке труда ты уже 
не востребован. Ждать пенсии еще 15 лет. Торговать 
последним на улице?

Сейчас увеличивать пенсионный возраст, необхо-
димо увеличивать зарплату и пенсии. А также повышать 
уровень жизни. Чтобы было как в Норвегии. Возможно 
ли это? Вопрос риторический.

Николай МАКЕЕВ.

БЮДЖЕТ НЕ ОПТИМАЛЬНЫЙ, 
НО ПРИНИМАТЬ ПРИДЕТСЯ
Предупредила думская фракция «Единой России»

ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ 
НА ГРАНИ ФОЛА
c 1-й стр.

Разбушевавшаяся стихия внесла коррек-
тивы в планы Владимира Путина: вместо 
совещания по допингу со спортивными 
функционерами (министр спорта Мутко 
из-за непогоды не смог вовремя до-
браться в Сочи) ему пришлось снова 
вызывать к себе военных — на сей раз 
чтобы обсудить проблемы импортоза-
мещения в ВПК. Корреспондент «МК», 
между тем, посетил тренирующихся 
олимпийцев и выяснил, что они считают 
доклад ВАДА политическим заказом, 
отвергают все претензии в свой адрес 
и ждут президента как манну небесную. 
«Он может все!» — без обиняков выразил 
общее мнение один из тренеров. 

Сильный дождь зарядил в Сочи еще глубокой 
ночью, и уже к утру стало ясно, что банальными 
лужами дело не ограничится. Управление МЧС 
по Краснодарскому краю сообщило: ливневая 
канализация не справилась с большими потока-
ми воды, часть улиц вместе со стоящими на них 
автомобилями подтопило, и это, в свою очередь, 
привело к гигантским заторам. Впрочем, и без 
оперативных сводок было ясно, что дело — труба: 
мимо автобуса с журналистами, отправлявшимися 
на совещание Путина с представителями спор-
тивных федераций в центр подготовки «Юг спорт», 
то и дело проплывали сметенные стихией урны 
и ветки деревьев. Сам центр оказался окружен 
гигантской лужей примерно по щиколотку глу-
биной. Отряд коммунальщиков тщетно пытался 
вычерпать ее содержимое лопатами. «Быстрей, 
быстрей, — подгонял их старший, — скоро уже 
начальник приедет, а он пока не Иисус Христос 
— ходить по воде не умеет». 

В ожидании Путина спортсмены устрои-
ли показательные тренировки, но атмосфера в 
комплексе была напряженной. Атлеты и тренеры 
обсуждали возможные последствия допингового 
скандала для российского спорта и надеялись на 
президента. «Это великий, будем прямо говорить, 
человек, все делает для страны! Благодаря ему 
вольная борьба осталась в Олимпийских играх! Он 
поможет», — не сомневался Магомед Гусейнов, 
тренирующий российских борцов. Его подопечные 
пока вне подозрений, но все возможно: позиции 
России в вольной борьбе сильны, а своим до-
кладом ВАДА явно помогает командам из других 
стран устранить конкурентов. 

«Конечно, это политический заказ!» — без 
обиняков заявил «МК» тренер легкоатлетов 

Александр Цыплаков и рассказывал, откуда берут-
ся претензии к российским атлетам: «Мы каждый 
день пишем уведомление, где будет находиться 
спортсмен. Они же у нас часто переезжают со 
сборов на соревнования, иногда ночуют не на 
базе, а в поезде. И вот эксперты, прекрасно зная, 
что спортсмена на старом месте нет, приходят 
туда брать допинговую пробу. А когда никого не 
находят, ставят флажок. Четыре флажка — все, 
дисквалификация!» Особенно часто такие вещи 
происходят с чемпионами. «Может быть, это, ко-
нечно, стечение обстоятельств, но почему-то все 
наши лучшие спортсмены с флажками», — раз-
водит руками Цыплаков. 

— А вы своим подопечным допинг не даете? В 
докладе ВАДА написано, что тренеры сами постав-
ляют легкоатлетам запрещенные препараты. 

— Что значит даете?! — возмущается мой 
собеседник. — Их еще надо где-то достать! Вы 
посмотрите на чипы, там сплошь препараты ино-
странного происхождения. Если бы они хотели 
бороться, то боролись бы с теми, кто выпускает 
допинг, а не с людьми. Они четыре года готови-
лись, и что теперь? 

Впрочем, пока члены сборной не теряют на-
дежды, что ситуация как-нибудь разрешится. 
«Обвинения еще надо доказать» и «весь мир на-
рушает», как мантру, повторяют они. Но без камер 
и диктофонов признаются: положение тяжелое, 
если федерация и Минспорта не найдут устраива-
ющие международных функционеров аргументы, 
у российского спорта будут серьезные проблемы. 
«Это как снежный ком: одни обвинения прилепят 
к другим! Вон уже англичане требуют исключить 

В ПЛАНЫ ПУТИНА 
ВМЕШАЛАСЬ СТИХИЯ
Из-за непогоды в Сочи президенту пришлось вместо 
спортсменов встречаться с военными

Мутко из ФИФА, и это только начало», — заявил 
«МК» один из спортсменов. 

Владимир Путин честно собирался приехать 
в центр «Юг спорт» к часу дня, но неожиданно 
выяснилось, что совещаться ему там будет не 
с кем. Самолет с министром спорта Виталием 
Мутко, руководителем Олимпийского комитета 
Александром Жуковым и главами спортивных 
федераций не смог приземлиться в Сочи и был 
отправлен пережидать стихию в Минводы. «Чтобы 
не терять времени даром, Жуков прямо там начал 
проводить обсуждение, в том числе и по допин-
говым делам, чтобы сразу доложить президенту, 
если, конечно, до конца суток делегации удаст-
ся сюда добраться», — рассказал журналистам 
Дмитрий Песков.

Что касается Владимира Путина, то ему 
пришлось в экстренном порядке поменять свои 
планы и вместо спортсменов заслушать военных, 
которые уже третьи сутки подряд собираются на 
«мозговые штурмы» в «Бочаровом ручье». Если во 
вторник президент снова ругал США и говорил 
о намерении России помешать планам Бело-
го дома по созданию глобальной и неуязвимой 
ПРО, то теперь в его вступительной речи про-
звучали более миролюбивые нотки. «Мы не со-
бираемся втягиваться в гонку вооружений, тем 
более кого-то догонять и перегонять, — заявил 
ВВП, — мы просто должны наверстать упущенное 
на рубеже 1990–2000 годов, когда наши Воору-
женные силы и предприятия ВПК хронически 
недофинансировались».

Сейчас, по словам президента, проблем с 
деньгами у военных быть не должно: все ресурсы 
для выполнения гособоронзаказа выделяются 
своевременно и в полном объеме. Путин с удо-
влетворением отметил, что в целом оборонная 
промышленность выдерживает заданный темп: в 
этом году в войска поступило на четверть больше 
новых и модернизированных образцов оружия, 
чем в 2014-м. 

Основной темой совещания, большая часть 
которого прошла за закрытыми для прессы две-
рями, стал разбор причин срыва «отдельных 
заданий» гособоронзаказа и вопросы импор-
тозамещения. Президент заявил: сейчас от кон-
структоров и предприятий требуется наладить 
выпуск сложных (и, следовательно, дорогостоя-
щих) узлов и деталей, но вложения в оборонку не 
пропадут даром. Новыми высокими технологиями 
уже в ближайшее время смогут воспользоваться 
отрасли гражданской промышленности — это 
принесет пользу экономике и поможет ей спра-
виться с кризисом. 

Пока военные заседали, погода в Сочи за-
метно улучшилась. На момент подписания но-
мера Путин планировал встретиться с Мутко и 
Ко поздним вечером.

Елена ЕГОРОВА.
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Конечная стоимость укра-
шения превысила даже 
предсказанные организа-
торами аукциона суммы 
(порядка $23–28 млн). Как 
часто бывает при подобных 
приобретениях, покупатель 
решил сохранить инкогнито. 
Неизвестно и имя человека, 
которому ранее принадлежа-
ло украшение. В проданном 
кольце, помимо розового 
бриллианта весом 16,08 ка-
рата (3,22 грамма), есть еще 
несколько десятков мелких 
камней. Аукционный дом 
Christie’s, проводивший торги, 
лишь трижды за 250 лет вы-

ставлял на продажу бриллиан-
ты весом более 10 карат. На-
пример, в 2010 году с молотка 
в Женеве за $46 млн ушел 
камень массой 24,78 карата 
(4,96 грамма), получивший 
название Graff Pink — в честь 
нового владельца Лоуренса 
Граффа. Самым крупным 

розовым бриллиантом в мире 
считается Дерианур, весящий 
182 карата (36,4 грамма). 
Камень хранится с другими 
драгоценностями в коллекции 
в иранском Центробанке. 
Там же находится и второй 
по величине известный миру 
розовый бриллиант Нур-уль-
Айн (60 карат / 12 граммов). 
Немного уступает ему по 
весу камень под названием 
Pink Star (59,60 карат/11,92 
грамма), проданный в 2013 
году на аукционе Sotheby’s за 
$83 млн и побивший рекорд 
стоимости вышеупомянутого 
Graff Pink.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Туристы в американском Сиэтле пользуются последней возможностью 
запечатлеть себя на фоне знаменитой «стены жвачки». Дело в том, что на этой 

неделе ее начали очищать. Сооружение в своем неординарном виде просуществовало бо-
лее 20 лет — массово клеить жвачку на эту стену начали в 1993 году.

ЦИФРА

КОНКУРС

КИНО

КАДР

было продано в Женеве кольцо 
с розовым бриллиантом За $28,8 млн

Победителем шоу «В Юж-
ной Африке есть таланты» 
стал трехлетний диджей 
DJ Arch Jr. (настоящее имя 
— Оратилве Хлонгванен). 
На телевидение его при-
вел отец, Глен Хлонгванен. 
В российских шоу таких 
маленьких участников нет. У 
нас, согласно существующим 
правилам, участие в музы-
кальном телешоу «Детский 
голос» могут принять лишь 
ребята не моложе 7 лет (и 
не старше 14 лет). И это не 
случайно, разъяснила «МК» 
заведующая лаборато-
рией психофизиологии 
и диагностики развития 
Института возрастной 
физиологии Российской 
академии образования, 
психолог-дефектолог 
Екатерина ЛОГИНОВА: «По 
большому счету, участие в 
подобных конкурсах вредно 
детям любого возраста. 
Вспомните, к примеру, на-
ших детей, снимавшихся в 

фильмах, — Электроников 
или мальчиков из «Ералаша». 
Жизни поломаны. Семилет-
ний возраст, с которого раз-
решено принимать участие в 
отечественном шоу «Детский 
голос», мне также пред-
ставляется слишком ранним: 
ребенок еще не готов к не-
избежным психологическим 
перегрузкам. И если он не 
выдерживает их, неизбежен 
серьезнейший психологиче-
ский срыв». По словам спе-
циалиста, главная опасность 

побед в раннем возрасте — 
головокружение от успехов. 
Если же вслед за блестящим 
началом в дальнейшей жизни 
не происходит ничего столь 
же значимого, а успехи ка-
жутся более чем скромными, 
у подавляющего большин-
ства появляется ощущение 
жизненной катастрофы — у 
кого сильнее, у кого слабее, 
в зависимости от индивиду-
альных особенностей пси-
хики и физиологии. И снова 
психологический срыв.

Бенедикт Камбербэтч 
стал обладателем почет-
ного ордена Британской 
империи. Награду актер, 
известный широкой аудито-
рии по роли великого сыщика 
в сериале «Шерлок», получил 
из рук королевы Елизаветы 
II. Отмечается, что ордена 
Камбербэтч был удостоен за 
свой вклад в искусство и за 
благотворительную деятель-
ность. Не будет лишним 

напомнить, что в 2006 году 
Василий Ливанов, также 
игравший Шерлока Холмса, 
был удостоен почетного 
ордена Британской империи. 
Несмотря на то что родина 
знаменитого персонажа 
Артура Конан Дойла — Ве-
ликобритания, на туманном 
Альбионе по достоинству 
оценили то, как Ливанов 
исполнил роль великого 
сыщика.

Весьма сексуальным 
получился клип Анны Се-
менович на песню «Boys.
Boys.Boys». Эта композиция 
уже почти 30 лет остается 
одной из самых любимых в 
России, а Анна Семенович и 
солист MBAND Артем Пин-
дюра подарили хиту новую 
жизнь. В основном действие 
клипа происходит в спортза-
ле, но его финал приходится 
на сауну. — У нас получился 
очень позитивный ролик. Ат-
мосфера полностью переда-
ет настроение этой заводной 
композиции. В нем много 
красок, юмора и хорошего 
настроения. И, конечно, за-
жигательные танцы, — поде-
лилась Анна Семенович. Без 

сомнения, особый интерес у 
зрителей вызовут кадры, где 
герои парятся, а сама Анна 
охаживает веником мужчину. 

Но, разумеется, лишь пото-
му, что пребывание в парилке 
— любимое развлечение 
русского человека.

Член Комитета Совета 
Федерации РФ по соци-
альной политике Вален-
тина Петренко собрала 
брифинг, на котором 
продемонстрировала 
карикатуру на сотрудников 
журнала Charlie Hebdo с 
изображением людей и 
подписями «Шарли Эбдо 
не люди: уроды!» и «Ад 
приветствует Шарли Эбдо». 

Таков художественный ответ 
наших сенаторов на публи-
кацию во французском сати-
рическом еженедельнике от 
4 ноября двух карикатур, по-
священных разбившемуся 31 
октября в Египте Airbus A321 
с российскими гражданами. 
Законодатели ранее сочли 
эту публикацию «глумлением 
над чувствами родственников 
погибших и всего общества» 

и заявили, что российские 
власти должны потребовать 
объяснений от министерства 
культуры Франции. «МК» 
дозвонился до Валентины 
Петренко, чтобы узнать под-
робности создания карикату-
ры: — Я не рисовала эту кари-
катуру. Ее создали художники 
по мотивам моего заявления, 
которое я разместила на 
своем сайте несколько дней 
назад. В этом заявлении я 
сказала не по-парламентски 
жестко, что ад приветствует 
«Шарли Эбдо». Это и вдохно-
вило авторов на их ассоциа-
ции. — Российским законо-
дателям удалось добиться 
извинений от французской 
стороны? — Этого я не знаю. 
У меня была другая цель: 
донести до людей, что делать 
больно родственникам по-
гибших детей, издеваться 
над памятью — это грех, за 
который ждет ад.

AP

AP

СенаТор ПеТренко оТПравила Charlie hebdo в ад
ПОЛИТИКА

ЗВЕЗДЫ

анна СеМеновиЧ ПокаЗала СеБЯ в СаУне С МУЖЧиноЙ
ФОТО И ВИДЕО   

на сайте 

ТреХлеТниЙ дидЖеЙ ПоБедил СлиШкоМ рано?

королева вновЬ наГрадила «Шерлока»
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Председатель бюджетного 
комитета Госдумы Андрей Макаров 
предупреждает, что бюджет-2016 
осилить можно, но не сразу.



Новоиспеченный сюжет саги о «слоновьих» 
действиях властей в нашей многострадальной 
экономике разворачивается вокруг повышения 
налогообложения предпринимателей, приме-
няющих единый налог на вмененный доход. 
Гнев, ярость, возмущение — лишь некоторые 
характеристики реакции ничего не смыслящих в 
экономической науке статусных и самопальных 
творцов общественного мнения. Между тем им 
следовало бы как минимум молчать в тряпочку, а 
как максимум — благодарить правительство за 
столь нежное отношение к «малышам».

В нынешней новостной «голодухе» повы-
шение единого налога на вмененный доход 
(ЕНВД) — более чем «сладкий» информационный 
повод, на котором плотоядно оттаптываются 
все кому не лень. И пусть разномастные по-
пулисты понятия не имеют, что же это за зверь 
такой — коэффициент-дефлятор, в каких видах 
деятельности и при каких условиях применяется 
ЕНВД, а также кто имеет полномочия реально, 
а не пустопорожней трескотней, облегчить не-
легкую предпринимательскую долю, их это не 
останавливает. Как говорят политтехнологи, 
любой пиар хорош, кроме некролога.

Что ж, потрудимся объясниться. Краткая 
преамбула: 13 октября этого года Минэконом-
развития в соответствии со статьей 11 Налого-
вого кодекса опубликовало проект Приказа «Об 
установлении коэффициентов-дефляторов на 
2016 год». Процедура эта рутинно-ежегодная, 
стартовавшая в лохматом 2003 году и связанная 
с необходимостью приведения в соответствие 
с инфляцией платежей в бюджет, выраженных 
в абсолютных цифрах, то есть в рублях, а не в 
процентах.

К примеру, если в предыдущие годы со-
вокупный доход «упрощенцев» не должен был 
превышать 60 млн рублей в год (иначе право 
на применение УСН исчезает), то в 2016 г. в 
соответствии с коэффициентом-дефлятором 
1,329 данная величина вырастет до 79,74 млн 
рублей. Еще одна иллюстрация: при патентной 
системе налогообложения максимальный раз-
мер потенциально возможного к получению 
индивидуальным предпринимателем годового 
дохода в будущем году в соответствии с тем же 
коэффициентом-дефлятором 1,329 составит не 
1 млн рублей, как раньше, а 1,33 миллиона.

Что же напрягло наших правдорубов? Их 
неудовольствие вызвал дефлятор-2016 для 
предпринимателей, сидящих на ЕНВД, увели-
чивающий платеж в бюджет на «грабительские» 
15,9%. Для справки: «вмененка» — это система 
налогообложения определенных видов деятель-
ности, при которой сумма налога рассчитывается 
не с фактического, а с потенциально возможного 
дохода, то есть с дохода, заявляемого самим 
плательщиком, а не определяемого фискалами. 
(Под «определенными видами деятельности» 
Налоговый кодекс подразумевает оказание бы-
товых, ветеринарных услуг, услуг по ремонту 
автомобилей, перевозке пассажиров и грузов, 
некоторые виды нелицензируемой розничной 
торговли, размещение наружной рекламы и не-
которые другие виды потребительских услуг.)

По каждому виду деятельности существует 
базовая доходность (минимальный размер вы-
ручки), как правило, выступающая базой для 
налогообложения. Так, для предприятий бытовых 
услуг базовая доходность на одного работника 
составляет 7,5 тыс. рублей в месяц, для авто-
сервисов и автомоек (также на одного работ-
ника) — 12 тыс. рублей в месяц, для компаний, 
специализирующихся на развозной и разносной 
торговле (снова на одного работника), — 4,5 
тыс. рублей в месяц. Естественно, с поправкой 
на коэффициент-дефлятор.

Немного, скажете вы и будете правы, но при 
одном условии: если вы рассматриваете бизнес 
исключительно в крупных городах, с численно-
стью населения, скажем, от 250 тыс. человек. 
В небольших населенных пунктах, тем паче в 
сельской местности, доходность существенно 
ниже, но и там предприниматели «вмененку», 
что называется, тянут.

Коротко о масштабах предстоящей «тра-
гедии». По итогам 2014 г., согласно данным Фе-
деральной налоговой службы, на «вмененке» 
сидели 1810 тыс. индивидуальных предпринима-
телей и 334 тыс. организаций (численностью до 

100 человек), а общая сумма налога за прошлый 
год составила 77,2 млрд рублей. Забыл сказать: 
ЕНВД — налог местный, поступающий в сверх-
дефицитные муниципальные бюджеты. И еще: 
в тех муниципальных образованиях и городах 
федерального значения, где введен торговый 
сбор (например, в столице), ЕНВД не применя-
ется вовсе. Таким образом, московские пред-
приниматели (за исключением Новой Москвы) 
использовать систему ЕНВД не вправе.

Выходит, что прирост величины торгового 
сбора (там, где он произойдет) к росту платежей 
по ЕНВД не имеет никакого отношения — на 
этих территориях «вмененка» просто не при-
меняется. Если же вам по телевизору или по 
радио скажут обратное — знайте, что перед 
вами воинствующие демагоги, не читавшие 
Налоговый кодекс, смело переключайте канал 
или ткните в экран (радиоприемник) заметкой, 
которую вы сейчас читаете.

О размере налога. Ставка ЕНВД составляет 
15%, но! Дальше можете читать по складам: 
представительные органы муниципальных 
образований, а также городов федерального 
значения могут вводить корректирующие коэф-
фициенты базовой доходности (так называемые 
К2) от 1 до 0,005 включительно. То есть снижать 
базовую доходность и, следовательно, сумму 
налога максимально в 200 раз. Могут, но не 
вводят, поскольку денег в тамошних бюджетах 
и без того кот наплакал. К тому же вышестоящее 
начальство по-прежнему требует проведения 
красочных мероприятий по любому поводу.

Теперь о том, почему псевдозащитничкам 
несчастных «малышей» лучше сидеть тихо и не 
высовываться. Удивительно, но в данном, уни-
кальном, замечу, случае родное государство в 
лице Минэкономразвития само себя высекло. 
Вряд ли кто-то согласится с тем, что цены на роз-
ничные потребительские услуги, подпадающие 
под ЕНВД, в этом году выросли всего на 15,9%. 
По многим, очень многим позициям рост был 
существенно выше — на 20, 25, а то и все 50%. 
Это, как говорится, факт.

Однако Росстат, находящийся в админи-
стративном подчинении Минэкономразвития, 
упорно твердит, что индекс потребительских 
цен за январь–октябрь 2015 г. в сравнении с 
тем же периодом прошлого года увеличил-
ся именно на 15,9%! А ведь впереди еще два 
месяца, за которые может случиться все что 
угодно (окончание 2014 г. не даст соврать). И 
пусть инфляция пока замедляется, сомнений 
в том, что Минэкономразвития «продешевило», 
практически не осталось.

Безусловно, выручка многих предпри-
нимателей, применяющих ЕНВД, в этом году 
снизилась, а в следующем может упасть еще 
больше, но давайте вновь вернемся к пока-
зателям базовой доходности — они, как вы 
видели, более чем щадящие. Конечно, налоги 
платить никто не хочет, тем более когда можно 
прикрыться кризисом и снижением потреби-
тельского спроса, но в нынешней ситуации 
целесообразнее следовать поговорке «не буди 
лихо, пока оно тихо».

Не ровен час одноглазое чудище, персо-
нифицирующее у восточных славян злую долю, 
откроет свое левиафанско-улюкаевское веко и 
пересчитает коэффициент-дефлятор по ЕНВД 
в большую сторону. Если же оно, идя навстре-
чу «трудящимся», на время снизит значение 
данного показателя, то это будет, выражаясь 
языком отдела спорта, «отложенный штраф» с 
обязательным погашением чуть позже.

Наконец, последнее. В плясках вокруг уве-
личения ЕНВД больше всего забавляют думские 
депутаты, когда-то дружно голосовавшие за 
внесение дополнений в Налоговый кодекс, а в эти 
дни шастающие по всем теле- и радиоканалам, 
где вместо благодарности Улюкаеву и Ко звенят 
праведным гневом. Хотя в их силах оперативно, 
до конца года, внести соответствующие правки 
в главный налоговый документ страны и тем 
самым заслужить предвыборную благодар-
ность «нищих» коммерсантов. Но то ли наши 
думцы не хотят, то ли боятся, то ли не знают, 
как это сделать.

Как видите, все в руках властей, в пер-
вом случае — муниципальных, во втором 
— федеральных.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ОШИБЛОСЬ  
В ПОЛЬЗУ МАЛЕНЬКИХ

Популистские крики в защиту малого бизнеса  
могут «разбудить лихо» и только утяжелить налогообложение
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ДЕЖУРНЫЙ ПО ПОЧТЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор экономических наук, 
профессор

3
ЭХО ТРАГЕДИИ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Прокомментировать инициативу 
депутата «МК» попросил заслужен-
ного пилота СССР, бывшего зам-
министра Гражданской авиации 

СССР, председателя комиссии по гражданской 
авиации Общественного совета Ространснад-
зора Олега Смирнова:

— Это вопрос старый. Он действительно 
поднимается после каждой катастрофы, хотя 
возраст ни одного из самолетов, попавших в 
нее, нельзя отнести к причине этой катастрофы. 
Наивысший критерий истины — это практика, и, 
если бы в результатах расследования авиаката-
строфы значилось, что трагедия случилась из-за 
устаревшей техники, это был бы иной вопрос. Но 
этого же нет. Катастрофы происходят по другим 
причинам. Как правило, по личностным факторам, 
либо из-за несовершенства государственных 
регулирующих органов.

И потом — это общеизвестно — не существу-
ет в авиации понятия «старый» или «молодой» 
самолет. Есть самолет, который имеет летную 
годность, и есть такой, который ее не имеет. А 
вот для того, чтобы обеспечить летную годность 
воздушного судна, в государстве и в отрасли 
должна работать система ее обеспечения. И это 
не такое простое дело.

Иногда у нас такая система дает сбои. В 
том числе и потому, что мы в массовом порядке 
перешли на западную технику. Тут как раз есть 
проблемы, так как снабжение запчастями должно 
быть регулярным. А у нас бывает, что для того, 
чтобы запчасть получить, надо остановить са-
молет, дождаться, пока эта запчасть пересечет 

границу, пройдет все таможенные процедуры и 
т.д. Это требует времени, что для авиакомпаний 
очень плохо, так как самолет простаивает. 

Однако если сегодня у нас в стране остано-
вить парк самолетов старше 15 лет, то многие 
авиакомпании должны будут потерять сразу сотни 
самолетов. А это значит, потеряют и объемы 
перевозок, соответственно, граждане потеряют 
возможность летать, куда и когда хотят. И еще: 
такой запрет обязательно приведет к повыше-
нию стоимости авиабилетов, так как лизинговые 
платежи за самолеты в возрасте намного ниже, 
нежели лизинговые платежи авиакомпаний за 
эксплуатацию новых самолетов.

Ольга БОЖЬЕВА.

САМОЛЕТАМ ЗАПРЕТЯТ СТАРЕТЬc 1-й стр.

Туристы, которым не довелось от-
дохнуть в этом году в Египте, срочно 
вылетают в Турцию и на Кипр. Кто не 
успел или не хочет перебронировать 
пропавшие туры, требуют возвраще-
ния денег, которых, как оказалось, уже 
нет.

Мы связались с представителями туристи-
ческих компаний и выяснили, куда утекли деньги 
за новогодние путевки в Египет, как скоро можно 
вернуть средства и почему взлетели цены на 
непопулярные ранее направления.

Сразу уточним термины: туроператор — 
это, условно говоря, завод, организация, кото-
рая формирует поездку: организует чартеры, 
резервирует места в отелях целыми «пакетами» 
и т.д. Турагентство — это магазин, оно продает 
клиентам продукт, подготовленный туропера-
тором, затем переводя ему деньги.

— Предположим, человек заплатил за 
поездку в Египет в конце ноября. Где сейчас 
находятся эти деньги?

Анна Крымская (менеджер турагент-
ства в Мурманской области): «Турагентства 
никогда не хранят у себя деньги. По договорам 
мы должны проплатить в течение 1–3 дней тур 
туроператору. Если он не будет проплачен нами 
в срок, то нам его сразу аннулируют со штрафом 
— так что у турагентства денег на руках, кроме 
своей комиссии, нет.

Для турагентств идеальным вариантом 
было бы, если бы операторы вернули деньги 
нам, а мы туристу. Не из своего же кармана 
отдавать. Мы все деньги туриста в день оплаты 
через банк туроператору перечисляем.

Если туроператор настаивает на аннуляции 
поездки в соответствии с условиями договора, 
то может быть и 100%-ный штраф. Но есть ту-
роператоры, которые обещают добровольно 
вернуть туристам деньги. Как скоро это слу-
чится — непонятно».

Алексей (представитель крупной тур-
компании): «Наших туроператоров зарубежные 
партнеры перевели с кредитной системы рас-
чета с отелями на предоплату и полную оплату 
после краха ряда крупных операторов на рынке 
РФ. Деньги туристам смогут в лучшем случае 
вернуть только в сроки от 10 дней до нескольких 
месяцев, как показывает практика».

Анастасия Судакова (турагентство в 
Серпухове): «Для возврата денег клиенту мы 
пишем заявление туроператору, и возмож-
но, средства они нам переведут в течение 30 
дней».

— Многие уже внесли предоплату за 
путевки в Египет на Новый год. Неужели и 
эти средства уже освоены?

Юлия (представитель турагентства): 
«Новогодние туры — специфический продукт. У 
каждого туроператора свои сроки оплат таких 

туров. И каждое агентство само принимает 
решение, какой вариант выбирать.

Мы деньги туристов не задерживаем у себя 
— уж больно велик шанс «попасть» на курсовой 
разнице. А кто-то сидит и ждет до последнего, 
когда доллар упадет.

Один из распространенных вариантов 
оплаты новогодних туров: 50% оплачивается 
в течение 3 дней, остальная часть, например, до 
10 декабря. Если турист оплатил турагентству 
100%, мы в таких случаях стараемся и туро-
ператору оплатить сразу 100% во избежание 
колебаний курса. Но есть, конечно, и нечестные 
агентства».

Евгения (сотрудник турфирмы): «Без-
условно, есть такие агентства, которые не 
возвращают деньги туристам, ссылаясь на 
туроператоров. В таком случае туристу нужно 
обратиться к оператору напрямую и узнать 
сумму возврата».

— Много туристов пытаются все-таки 
улететь в Египет через другие страны?

Алексей: «У меня много подобных запро-
сов. Наши туристы стремятся уехать через 
Минск. Хотя выйдет это дороже. Например, 

Египет, 4 звезды, на семью из двух взрослых и 
одного ребенка из Минска дороже на 40 тысяч 
рублей».

— Турфирмы перенаправляют сейчас ту-
ристов в Турцию и Кипр. Но там же явно не 
сезон?

Наталья (сотрудник турагентства): «В 
Турцию никто не хочет ехать, там холодно, за-
крыты пляжи, не работают открытые бассейны, 
да и анимация есть только в ВИП-отелях. Кипр 
— там еще холоднее и дороже. Предлагаем 
перебронь всех направлений, только вот все 
туроператоры подняли цены в два раза».

Алексей: «Пронырливые туроператоры 8 
ноября подняли цены на Турцию. Например, я 
успел перебронировать своих туристов на Тур-
цию за 45 тысяч рублей. Но на следующий день 
эта же путевка уже стоила 72 000 рублей».

Евгения: «После запрета на Египет все 
операторы подняли ценники на другие направ-
ления процентов на 30–40. С целью обогатить-
ся на людях, которые не хотели в Турцию и на 
Кипр и вынуждены были доплачивать за другие 
страны».

Ирина БОБРОВА

ПУТЕВКА? ДА НИ В ЖИЗНЬ!
Турагенты адресуют к туроператорам, а те не спешат возвращать 
гражданам средства, при этом повышая цены

Почта России подвела итоги Всерос-
сийской осенней Декады подписки, 
которая прошла с 15 по 25 октября во 
всех почтовых отделениях страны. 
Результаты оказались впечатляющи-
ми. Было оформлено больше 2,2 млн 
подписок на периодические издания 
— почти на 100 тысяч больше, чем в 
майскую декаду 2015 года, и на 650 
тысяч больше, чем в осеннюю декаду 
2014 года.

Вот еще немного цифр. 1,1 млн подписок 
пришлось на центральные издания, 730 тыс. — на 
районные и 425 тыс. — на республиканские, об-
ластные и краевые СМИ. В лидерах — Татарстан, 
Краснодарский край и Башкортостан.

Как и в предыдущие декады, Почта России 
дополнительно к скидкам издательств снизила 
цену на доставку: на 5% — для федеральных из-
даний и на 10% — для региональных и местных 
СМИ. Плюс к тому впервые дополнительную 
15%-ную скидку на доставку получили социально 
значимые средства массовой информации.

— Октябрьская декада подписки стала 
третьей с начала 2015 года. В ходе первой, до-
срочной, было оформлено более 1 млн подписок, 
во вторую уже более 2,1 млн, а третья декада 
принесла более 2,2 млн подписок на печатные 
СМИ по всей России, — отмечает заместитель 
генерального директора по почтовому бизнесу 
Инесса Галактионова. — Очень важно, что в 
преддверии октябрьской декады Министерство 
связи и массовых коммуникаций подготовило 
список социально значимых СМИ. Это реше-
ние позволяет сделать характер скидок более 
целевым и предоставить их именно тем СМИ, 
которые наиболее важны для населения.

— Я считаю, что Декада подписки в совре-
менных условиях является очень важным инстру-
ментом поддержки издателей и подписчиков в 
части облегчения доступа к печатному слову, 
— говорит председатель правления Ассоциации 
распространителей печатной продукции (АРПП) 
Александр Оськин. — В трудных экономиче-
ских условиях трудно всем. Я полагаю, что ру-
ководство Почты России выбрало эффективный 
инструмент поддержки института подписки. 
И особенно отрадно, что от сезона к сезону 
показатели эффективности декады подписки 
неуклонно растут. Хотелось бы, чтобы в будущем 
издатели в содружестве с Почтой вырабатывали 
новые совместные инструменты привлечения на-
селения к подписке. Это было бы очень важно для 
повышения культуры и духовности населения, 
а также реализации отечественной политики в 
области укрепления информационной безопас-
ности страны.

Поддерживает коллегу и первый зампред 
Комитета Госдумы по информполитике, информ-
технологиям и связи Андрей Туманов: «Я высту-
паю за то, чтобы постоянно предпринимались 
самые разные меры по восстановлению тира-
жей. Любые действия, направленные на то, чтобы 
расшевелить нашего подписчика, важны. Людей 
надо будировать, и Декады этому очень способ-
ствуют. Чем больше будет таких мероприятий, 

тем лучше. Больше двух миллионов подписок за 
10 дней — это значит, что рынок отталкивается 
от дна. Действия гендиректора Почты России 
Дмитрия Страшнова можно только приветство-
вать. Главное помнить о том, что средства мас-
совой информации — это не просто подписка, 
информация и киоски, а краеугольный камень 
нашего гражданского общества».

— Безусловно, Декады важны, рост под-
писок очень чувствуется, — говорит главный 
редактор газеты «Наше время» (Ростов-на-Дону) 
Вера Южанская. — По своей динамике я вам 
скажу, что у нас по сравнению с прошлым разом 
было оформлено примерно на 2 тысячи больше 
подписок. Это значительная цифра для нашего 
издания. Очень приятно, что за последние пол-
тора года заметно изменилось отношение по-
чтовиков к подписной кампании — и со стороны 
области, и особенно со стороны московского 
руководства. Мы постоянно на связи.

Остается добавить, что всего в 2015 году на 
поддержку подписной кампании Почта России 
направила свыше 1 млрд рублей. Были замо-
рожены почтовые тарифы на магистральную 
перевозку, сортировку печатной продукции и 
доставку изданий до подписчиков. Кроме того, 
Почта России сохранила все скидки для насе-
ления и издателей.

Елена СОКОЛОВА.

ТИРАЖИ ИЗДАНИЙ РАСТУТ
Октябрьская Декада подписки увеличила количество 
читателей в стране более чем на 2 миллиона

Расследование катастрофы А321 
продолжается уже вторую неделю, 
но официальных ответов на вопрос, 
что произошло в небе над Синайской 
пустыней, пока нет. 
Неведение порождает самые замыс-
ловатые теории. Например, израиль-
ский эксперт по борьбе с терроризмом 
Ронен Соломон высказал предполо-
жение, что борт мог быть взорван так 
называемой «жидкой бомбой», которую 
пронесли в самолет в обычной бутылке 
для воды. Также в Интернете активно 
обсуждают версию с «чистой бомбой», 
которую нельзя обнаружить и которая 
не оставляет следов. 
Как и сколько времени проходит взры-
вотехническая экспертиза? Можно ли 
хотя бы в теории создать бомбу, кото-
рая бы не оставляла следов? Возможно 
ли по обломкам лайнера понять, имел 
ли место взрыв? На эти и другие вопро-
сы «МК» попросил ответить экспертов. 

Владимир МИХАЙЛОВ, бывший первый 
руководитель взрывотехнического под-
разделения КГБ СССР, первый начальник 
отдела нетрадиционной криминалистики 
подразделения КГБ СССР:

— Владимир Михайлович, в одном из 
интервью вы говорили, что даже в те годы, 
когда вы работали, для определения на-
личия или отсутствия на объекте следов 
взрывчатых веществ было достаточно 15 
минут. А здесь уже вторая неделя пошла 
— а ясности нет…

— Да, свои слова я подтверждаю. Но 15 ми-
нут уходило на исследование одного фрагмента. 
В данном случае же это более долгая процедура. 
Для того чтобы эксперты-взрывотехники при-
ступили к работе, у них должен быть объект 
исследования — те самые осколки, которые 
собирают в Синайской пустыне. Но их там ты-
сячи, поэтому должно быть понимание, в каком 
отсеке хотя бы теоретически мог произойти 
взрыв. В багажном отсеке? Нужно исследовать 
фрагменты оттуда. В двигателе? Делать со-
скобы с его частей. Но взрывотехники ведь не 
эксперты в области авиации, им кто-то должен 
указать, что именно эта пластина — фрагмент 
багажного отсека, а другой кусок металла — из 
кабины. Только после этого они могут присту-
пить к последовательной проверке каждого 
объекта. Сложная ли это процедура? В годы, 
когда я работал, происходило все следующим 
образом: ватой, смоченной спиртом, протирали 
соответствующее место, после чего материал 
проверяли методом тонкослойной жидкостной 
хроматографии. Это как экспресс-метод. Если в 
пробе было подозрение на присутствие азотных 
соединений — а взрывчатка, как правило, со-
держит их, — мы передавали образцы на более 
детальный анализ, на так называемую жидкост-
ную аналитику. Она уже занимала часы.

— Может быть так, что эксперты не наш-
ли на обломках взрывчатку, но есть подо-
зрение, что это все же был взрыв? Или уже 
должна быть ясность?

— Возможно, что пока эксперты ничего 
не нашли. Кстати, одна из моих личных версий 
предполагает, что имел место взрыв не взрыв-
чатого вещества, а топлива самолета. 

— Но, на ваш взгляд, это терро-
ристический акт был или техническая 
неисправность? 

— Искусственно созданный это был взрыв 
или случайность, я судить не могу. Для этого 
нужен детальный анализ. Вспомните гибель 
американского «Боинга» над Локерби в 1988 
году. Следователи тогда пришли к выводу, что в 
багаж авиалайнера было подложено взрывное 
устройство, якобы по указанию представителя 
ливийской разведки, которого потом осудили. 

У меня же были сомнения на этот счет, оста-
ются они до сих пор. Я считаю, что имел место 
взрыв топлива. Более того, объективных дока-
зательств, что была использована взрывчатка, 
я не нашел даже в обвинительном заключении. 
Не нужно воспринимать мои слова, будто я 
увожу следствие от версии теракта. Но надо 
понимать, что даже если это была диверсия, 
она может быть осуществлена не только при по-
мощи стандартных взрывных устройств. Нужно 
смотреть и другие варианты.

— А технически можно превратить то-
пливо во взрывчатку? 

— Я считаю, что можно. Не хочу рассказы-
вать что-то, что может натолкнуть террористов 
на определенные мысли. 

— Сейчас из-за создавшегося вакуума 
относительно причин трагедии в Интернете 
начали муссировать теорию, что самолет 
был взорван так называемой «чистой бом-
бой», которую нельзя зафиксировать и кото-
рая не оставляет следов. Такую взрывчатку 
действительно можно создать? 

— На мой взгляд, можно. 
— Взрывное устройство должно быть 

большим, чтобы привести к таким траги-
ческим последствиям? 

— Не обязательно. Фюзеляж самолета — 
это тонкостенная структура, никто его не бро-
нирует. Достаточно предмета размером с кон-
сервную банку. Ведь что нужно, чтобы самолет 
погиб? Достаточно разрушить обшивку в одном 
месте, а все остальное сделает скорость. 

— А по останкам корпуса самолета, 
по краям металлических частей можно 
определить, что имел место взрыв? Или 
обязательно нужно делать лабораторные 
анализы? 

— Определить нельзя, но предположить 
можно. Вспомните школьный курс физики: если 
взрыв происходит внутри замкнутого объема, то 
части металла отгибаются наружу. Проще всего 
это объяснить на примере пулевого отверстия: 
его края отогнуты в направлении движения 
пули. То же самое — и с осколками. Когда вы-
ясняли причины гибели самолета над Украиной, 

смотрели, куда отогнуты края металлических 
обломков лайнера. Если наружу — значит, взрыв 
был внутри. Наоборот — имело место воздей-
ствие извне. Но вот причины взрыва можно 
установить только в лабораторных условиях.

Также высказал свое мнение Игорь 
КОРОТЧЕНКО, главный редактор журнала 
«Национальная оборона»: 

— Игорь Юрьевич, вчера израильский 
эксперт по борьбе с терроризмом высказал 
предположение, что А321 могли взорвать 
«жидкой бомбой», которую пронесли в са-
молет в обычной бутылке для воды. Такие 
технологии действительно существуют? 

— Создать «жидкую бомбу» вполне реаль-
но. Берутся два вещества, смешивание кото-
рых приводит к взрыву. Более того, в истории 
авиации были эпизоды, когда эту технологию 
использовали террористы. Таким образом был 
произведен теракт на борту летевшего в Токио 
самолета авиакомпании Philippine Airline в 1994 
году. Представитель «Аль-Каиды» прошел на 
борт с контейнером для контактных линз. В 
туалете он собрал взрывное устройство, сме-
шав две разные жидкости, находившиеся в 
контейнерах. Бомбу он подложил под одно из 
сидений, после чего во время промежуточной 
посадки покинул самолет. Взрыв прогремел, 
когда лайнер вновь поднялся в воздух. Во вре-
мя того инцидента погиб один пассажир, еще 
несколько были ранены, но пилот сумел благо-
получно посадить самолет.

— Эти вещества продаются в свобод-
ном доступе? 

— «На коленке», не имея серьезной под-
готовки и навыков, такую бомбу не соберешь. 
Это могут сделать лишь серьезные инженеры, 
химики. Но у ИГИЛ есть возможности для при-
влечения таких людей. 

— А возможно создать бомбу, которая 
бы не оставляла следов? 

— При современном уровне технологий 
возможно все. Но я не собираюсь заниматься 
досужими рассуждениями. Давайте дождемся 
конкретных результатов расследования. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ГДЕ ЖИДКО, ТАМ И РВЕТСЯ
Эксперты «МК» разобрали новую версию теракта  
на борту российского аэробуса

Следственный комитет рапортует о 
первых результатах экспертиз, прово-
димых в рамках возобновленного дела 
о гибели царской семьи. «Проведен-
ные исследования еще раз указывают 
на подлинность исследуемых «екате-
ринбургских останков», — заявил руко-
водитель Управления взаимодействия 
со средствами массовой информации 
СКР Владимир Маркин. В частности, 
генетический анализ образцов, взятых 
в результате недавно проведенной 
эксгумации, из челюсти и позвонка 
императора показал, что они «совпа-
дают с данными, полученными ранее 
при исследовании рубахи Николая II со 
следами его крови». С вопросом о том, 
как оценивают эти новости в Россий-
ском императорском доме, «МК» об-
ратился к директору канцелярии главы 
РИД Александру ЗАКАТОВУ.

— Вас обрадовали результаты, полу-
ченные экспертами?

— Сейчас мы можем говорить лишь о том, 
что промежуточные результаты не противоре-
чат версии о том, что эти останки действительно 
принадлежат царской семье. Но заявлять об их 
подлинности можно будет только тогда, когда 
будут проведены все экспертизы. И когда свое 
слово скажет Церковь. Сейчас же мы видим 
некоторую спешку. Такие заявления несколько 
преждевременны.

— Чем может быть вызвана спешка?
— Думаю, что люди искренне убеждены 

в том, что они делают и хотят создать заранее 
определенное общественное настроение. Но 
это не тот случай, когда такие действия спо-
собствуют успеху дела. В той части общества, 
которая не доверяет результатам прежнего 
следствия, такие преждевременные заявления 
могут, напротив, посеять недоверие. 

— Продолжает ли, на ваш взгляд, оста-
ваться актуальным вопрос эксгумации 
останков Александра III?

— Безусловно. Это уже согласовано со 
Святейшим Патриархом, уже делаются пред-
варительные изыскания. Мы уверены, что 
вскрытие гробницы произойдет на высоком 
профессиональном уровне, что не будет при-
чинен ущерб захоронению, его историческому 
облику. И в то же время — будет получен генети-
ческий материал, который позволит установить 
принадлежность тех останков, которые при-
писываются императору Николаю II.

— Насколько реально, что перезахоро-
нение останков цесаревича Алексея и ве-
ликой княжны Марии состоится в феврале, 
как это планируют в правительстве? 

— Это не исключено, но вероятность да-
леко не стопроцентная. Февраль — это са-
мый ранний срок. Какое-то время потребует 
вскрытие гробницы императора Александра III 
и экспертиза его останков. Затем нужно будет 
сравнить результаты работы двух комиссий 
— государственной и церковной. Если будет 
достигнуто согласие, то в режиме взаимных 
консультаций предстоит оговорить все условия 
проведения этой церемонии. Спешить, на мой 
взгляд, не стоит. Если все получится сделать к 
февралю, значит, будет в феврале. Если позже 
— тоже ничего страшного. 

— Известно, что в исследовании уча-
ствуют специалисты, привлеченные Цер-
ковью. По вашей информации, их мнение 
совпадает с тем, что транслирует СК?

— Пока результаты их работы не были 
озвучены. Но на предыдущих этапах следствия, 
такие расхождения были. Те специалисты, ко-
торые консультировали Церковь, придержи-
вались отличной от следствия точки зрения. 
Сейчас, когда исследования идут, по существу, 
параллельными путями, эксперты работают 
независимо друг от друга, появляется прекрас-
ная возможность сравнить результаты. Если 
церковная и государственная комиссии придут 
к одинаковым выводам, появятся основания для 
признания «екатеринбургских останков» моща-
ми царственных страстотерпцев. Если этого не 
произойдет, то вопрос вновь зависнет.

— В том случае, если останки будут 
признаны подлинными, возможно ли во-
обще будет их погребение? Ведь речь уже 
будет о святых мощах.

— Ну, в практике Церкви существуют как 
мощи, которые находятся в открытом виде, 
так и мощи, почивающие под спудом. То есть в 
обычных захоронениях. Скорее всего, останки 
цесаревича и великой княжны будут захоронены 
так, как этого требуют традиции императорско-
го дома. В усыпальнице, в соответствующих 
саркофагах. Но это будет не отпевание, а мо-
лебен святым царственным страстотерпцам, 
поклонение их останкам уже как святыне. Кроме 
того, в практике Церкви существует традиция 
сохранения частиц мощей. Вполне возможно, 
что в случае признания останков они будут по-
гребены, но какие-то частицы их будут помеще-
ны в раку и выставлены для поклонения. 

Андрей КАМАКИН.

ЧУТЬ ПОМЕДЛЕННЕЕ, 
СЛЕДОВАТЕЛИ
Российский императорский 
дом призывает СКР  
не делать преждевременных 
заявлений»

AP
AP



Минувший август стал черной страницей 
в истории отечественной малой авиации: 
сначала над Истринским водохранили-
щем столкнулись гидроплан Cessna 206 
и вертолет Robinson R44, в результате 
чего погибли 9 человек (в том числе двое 
детей). А в конце месяца вблизи Рублев-
ского пляжа почти сразу после взлета 
в воду рухнула еще одна винтокрылая 
машина той же марки — к счастью, на-
ходившимся на борту четырем пассажи-
рам (среди которых был один ребенок) 
удалось спастись. Эти аварии объеди-
няет многое: они случились в столичном 
регионе, пилоты разбившихся машин не 
уведомляли о своих полетах диспетчер-
ские службы организации воздушного 
движения (ОВД) и, по мнению большин-
ства авиационных экспертов, допустили 
грубые ошибки в управлении своими ма-
шинами. Поневоле возникают вопросы: 
кто и как выдал им права на летательные 
аппараты — свидетельства пилотов? 
Нельзя ли их купить, как многие, к со-
жалению, поступают с водительскими 
удостоверениями? И насколько вообще 
безопасно небо над Москвой? В поисках 
ответов на них корреспондент «МК» про-
вел собственное расследование, итоги 
которого оказались весьма неожидан-
ными.

 Сор из избы авиации
Практически сразу же после августовских 

катастроф «МК» начал поиск авиационных учебных 
центров (АУЦ) столичного региона, сотрудники 
которых были бы готовы открыто рассказать о 
своей работе. Поскольку в обеих авариях разби-
лись вертолеты (причем одной марки — Robinson 
R44), нас интересовал именно процесс обучения 
на пилотов геликоптеров. Однако это оказалось 
на удивление сложно: в первом АУЦ общаться от-
казались под предлогом того, что руководитель 
центра в командировке (длительной). Во второй 
учебной организации вначале согласились помочь 
— а потом отказали, сославшись на внутренние 
причины. После еще нескольких неудач причина 
столь странного поведения сотрудников АУЦ, 
казалось, была найдена:

— Дело в том, что после аварий августа ве-
домство отказывается продлевать нам учебный 
сертификат, без которого работать мы по закону 
не можем, — сообщил сотрудник третьего АУЦ 
по имени Дмитрий. — Такая ситуация, насколько 
я знаю, не только с нашим, но и с другими АУЦ 
столичного региона. Говорят, продлевать серти-
фикаты Росавиация начнет только после нового 
года, и для нас это катастрофа.

Неужели авиационные чиновники хотят оста-
вить столичный регион вообще без мест, где можно 
обучиться на пилота вертолета? В официальном 
ответе «МК» Росавиация это не подтвердила: 
как следует из письма от 16 октября, в Москве и 
области работают целых 11 АУЦ, осуществляю-
щих вертолетную подготовку, а сертификаты не 
продлевают только недобросовестным центрам, 
которые явно лукавят в отчетах о своей рабо-
те, предоставляют документы, оформленные с 
нарушениями установленных норм и правил, и 
т.д. Однако при прозвоне выяснилось, что из 11 
центров два находятся в Тверской области, один 
специализируется на воздушных шарах, четыре 
управлению вертолетом «с нуля» не обучают, а в 
три из них «МК» обращался ранее, и афишировать 
свою работу там не спешат. Оставался один центр 
— и с ним нам неожиданно повезло.

За кулисами вертолетных 
школ
Рассказать о ситуации с подготовкой пилотов 

вертолетов в столичном регионе согласились 
лишь в авиационно-учебном центре при Россий-
ском государственном университете физической 
культуры, спорта, молодежи и туризма. АУЦ при 
Институте повышения квалификации и профес-
сиональной переподготовки кадров (одно из под-
разделений РГУФКСиТ) начал свою работу весной 
2015 года. Ее руководитель Александр Солодников 
объяснил свое согласие на интервью просто: тем, 
кто готовит пилотов в соответствии с федераль-
ными авиационными правилами, скрывать нечего. 
Но работают так, к сожалению, не все.

— По сути, в столице есть четыре крупных 
АУЦ, где обучают пилотированию на вертолетах, 
— говорит Солодников, — один из них базируется 

под Истрой, на аэродроме Буньково. Центр до-
вольно приличный, с хорошими традициями, 
опытными преподавателями и инструкторами. 
Но после катастрофы на Истринском водо-
хранилище в минувшем августе, когда стол-
кнулись вертолет Robinson R44 и гидроплан 
Cessna 206, работу его Росавиация приоста-
новила. Второй находится под Яхромой, третий 
— в районе Мякинино и четвертый — в Балашихе. 
Нежелание афишировать работу тех, кто готовит 
пилотов, объясняется просто — зачастую им есть 
что скрывать.

— Что вы имеете в виду? Коррупцию? 
Взятки?

— Скорее недобросовестное предоставление 
образовательных услуг. Можно провести парал-
лель с ГИБДД — все ведь знают, что водительское 
удостоверение при желании можно купить. Со сви-
детельствами пилота хоть и сложнее — их выдает 
Росавиация уже после того, как ученики закончат 
АУЦ, — но ситуация в целом похожа.

— Давайте по порядку — я хочу стать пи-
лотом вертолета. Что мне для этого нужно 
по закону?

— Есть два пути — можно купить вертолет 
(для этого свидетельство пилота не нужно), обра-
титься в соответствующий авиационный учебный 
центр и после некоторых обязательных процедур 
с вашим вертолетом и прохождением теоретиче-
ского обучения приступить к учебным полетам на 
своем воздушном судне. Можно пойти другим 
путем — сначала пройти обучение, а потом брать 

геликоптер. Так или иначе, 
учиться все равно придется. Для 

учебы, во-первых, нужно пройти медкомис-
сию — она в основном похожа на ту, что проходят 
по требованию ГИБДД, вплоть до психолога и 
нарколога. Называется она ВЛЭК — врачебно-
летная экспертиза. Список сертифицированных 
медучреждений, где ее можно пройти, утвержден 
Росавиацией — в абы какой поликлинике «спра-
вочку на вертолет» получить не удастся. Правда, 
несмотря на такой строгий осмотр, случается, 
что при первом же полете у ученика проявляется 
боязнь высоты или клаустрофобия — значит, их 
проморгали на ВЛЭК. Справедливости ради скажу 
— случаи такие единичны, и даже если у ученика 
и выявляются такие противопоказания, он при 
сильном желании летать может их побороть.

— Часто ли на этапе ВЛЭК встречаются 
какие-либо нарушения закона?

— Нет, не часто — дело в том, что обучение пи-
лотированию вертолета — вещь весьма затратная, 
и люди с деньгами, которые на него идут, к вопро-
сам здоровья относятся серьезно (плюс сегодня 
ужесточен порядок прохождения медицинской 
комиссии). Сами посудите — обучение состоит из 
трех этапов: теории, авиационных тренажеров и 
практики. Теория и тренажеры, положим, стоят не 

таких уж больших денег — а вот практика другое 
дело. По правилам, ученик должен налетать как 
минимум 42 часа перед выпускным экзаменом в 
АУЦ. Минимальная стоимость летного часа на вер-
толете Robinson R44 — 30 тысяч рублей (отчасти 
такая цифра обусловлена стоимостью высоко-
качественного топлива — от 115 до 140 рублей за 
литр; при этом расход топлива у вертолета — 60 
литров в час). Перемножьте — и сумма перевалит 
за миллион.

— Почему вы приводите цифры именно 
для вертолета Robinson?

— Машины этой марки — в том числе модель 
R44, которая два раза попадала в сводки авгу-
стовских происшествий, — уникальны, считаются 
одними из самых безопасных среди вертолетов, 
и на них достаточно просто проходить обучение. 
Я уверен, что те летние аварии произошли ис-
ключительно из-за недоученности, зазнайства, 
переоценки собственных сил и нарушения пра-
вил использования воздушного пространства 
пилотами. К сожалению, у частных владельцев 
воздушных судов последние два качества встре-
чаются нередко.

Пилоты-недоучки 
рождаются в спешке
— Пытаются ли состоятельные ученики 

как-то влиять на ход обучения?
— Конечно. Ведь у многих слушателей, заня-

тых, как правило, в бизнесе, вечная проблема — это 
нехватка времени. А для полноценной учебы на пи-
лота его нужно много — 1,5 месяца теории (250 ча-

сов), около 30 часов на тренажерах и лишь потом 
— практика. Причем летные занятия всякий раз 

отнимают по полдня. Это — в идеале. Конечно, 
добросовестных слушателей большинство, 

включая и чиновников высокого ранга. Но 
на практике часть АУЦ строят свою работу 

следующим образом: теорию и трена-
жеры они ученикам не предоставляют 

в принципе. Будущие пилоты сразу 
идут летать — инструктор (он же 

преподаватель) дает им краткий 
учебный инструктаж на земле 
— наставление в духе «так, тут 
рычаг, тут педаль, тут кнопка», 

и они поднимаются в воздух. 
Вначале вертолетом управляет 

инструктор, но по мере отработки соот-
ветствующих навыков все чаще пилотирует слуша-
тель. После полета — разбор, уточнение деталей 
и кратко теория по заданию на полет. Так проходят 
42 часа практики — и «скороспелый» пилот сдает 
летный экзамен у себя в АУЦ.

— А кто этот экзамен принимает?
— Как правило, шеф-пилот центра. Иногда 

приглашают специалиста с научным званием со 
стороны в качестве независимого эксперта. Ска-
жу сразу — Росавиации на летном экзамене нет. 
Конечно, ее чиновники могут нагрянуть в АУЦ 
с проверкой, но такое случается при вскрытии 
явных нарушений воздушного законодательства, 
методики летного обучения и при авиационных 
событиях.

— Но ведь это значит, что подобное испыта-
ние вполне может стать формальностью...

— Так иногда и происходит. Впрочем, некото-
рые АУЦ шли еще дальше, просто приторговывая 
своими дипломами и сертификатами безо всякого 
обучения. Волна их разоблачений прокатилась в 
2008–2010 годах в летных учебных заведениях в 
Красноярске и Санкт-Петербурге. То ли за ними 
контроль упустили, то ли еще что-то — не знаю. В 
Московском регионе подобных случаев не выяв-
лено, но исключать такую практику здесь, конечно, 
тоже нельзя.

— Предположим, я самым наглым обра-
зом купил диплом АУЦ. Что дальше? Я с ним 

могу сесть за штурвал вертолета?
— Не можете — сначала нужно сдать экзамен 

в Росавиации. Это сдача теста: за один час и сорок 
минут нужно ответить на 68 вопросов, случайно 
выбранных из 1,5 тысячи. Правильно ответить 
нужно на 75% из них. Там случаются неприятные 
для учеников накладки: к примеру, человек учился 
управлять вертолетом, а ему попадается вопрос 
«как вы будете рулить на самолете при встречном 
боковом ветре?». И три варианта ответов. В плане 
контроля все строго: сидят проверяющие, работа-
ют камеры. Группы экзаменуемых небольшие, по 
4–5 человек, из них 1–2 обычно «заваливаются», 
что говорит о недостатках как в теоретическом 
обучении, так и о несовершенстве самой тестовой 
программы.

— А как обстоит дело с практическим эк-
заменом в Росавиации?

— Да никак — в соответствии с Администра-
тивным регламентом в Росавиации проверяют 
только отчетную документацию, вся подготовка 
слушателей остается на совести АУЦ — этим и 
опасны недобросовестные учебные заведения, 
торгующие своими «корочками» или урезающие 
учебные программы. Только теоретический эк-
замен сдал — получаешь свидетельство пилота. 
По федеральным авиационным правилам, пилот 
должен проходить ежегодную теоретическую под-
готовку, но это тоже зачастую превращается в 
формальность. Но Росавиация здесь постепенно 
начинает наводить порядок.

— А со своим свидетельством пилота я 
могу любым вертолетом управлять? Или есть 
какие-то ограничения?

— Вообще, конечно, все вертолеты похожи 
— у всех есть аналогичные органы управления, 
приборное оборудование и т.д. Но сама физика по-
лета отличается: разное расположение приборов, 
разная реакция геликоптеров на управление — у 
одних винты вращаются в одну сторону, у дру-
гих — в другую. Поэтому в свидетельстве пилота 
прописывается конкретный тип воздушного судна 
(вплоть до модели), на котором пилот может выпол-
нять полеты. Если он хочет управлять вертолетом 
другой модели, ему нужно пройти переподготовку 
в сертифицированном АУЦ; при этом после нее 
тестирование в Росавиации он уже не сдает, за 
исключением переподготовки на другой тип воз-
душного судна (с вертолета на самолет).

— В недобросовестных АУЦ переподго-
товка тоже превращается в формальность?

— Да, если центр лукавит, конечно, формаль-
ность. Конечно, Росавиация пытается навести 
порядок в сфере АУЦ. Особенно сильно ведомство 
закрутило гайки после катастрофы Boeing 737 в 
Казани в ноябре 2013 года — тогда в плане под-
готовки пилотов была выявлена масса наруше-
ний. Вообще, Росавиация пристальное внимание 
уделяет только коммерческой авиации, которая 
приносит прибыль. До малой, частной авиации 
у нее почему-то упорно не доходят руки. Из-за 
этого при президенте даже был создан Совет по 
малой авиации, но структура эта нерабочая, у нее 
нет никаких механизмов, чтобы реально влиять 
на ситуацию.

Уведомление о полете  
как страховка пилота
— Вообще вертолет «Robinson» R44 — машина 

довольно простая и в управлении, и в обслужива-
нии, в его основе лежит обыкновенный поршневой 
двигатель, — говорит мой собеседник. — Отказы-
вает он крайне редко — я, по крайней мере, в своей 
практике таких случаев не припомню, хотя работаю 
в авиации не первый год. Но в небе может случить-
ся всякое — тем более что качество подготовки 

пилотов порой, как вы поняли, оставляет желать 
лучшего. Один из главных способов подстраховать 
себя для тех, кто сидит за штурвалом вертолета, 
— это уведомить о полете диспетчеров ОВД. Такая 
уведомительная система действует на высоте 
ниже нижнего эшелона (ее еще называют зоной 
G), где в основном и летает вся малая авиация. В 
других зонах, которые расположены выше — A, 
C, — порядок полетов другой, там на них нужно 
получать разрешения.

— А как уведомляют о полете? Звонят 
куда-то?

— Да, так и есть. Скажем, у вас личная вер-
толетная площадка в подмосковной деревне. Вы 
отзваниваетесь диспетчеру, говорите: «Я такой-
то, бортовой номер такой-то, допуск к полетам… 
буду выполнять полет с площадки № в 9.00 UTC 
(аббревиатура, обозначающая время по Гринвичу) 
в пункт назначения. По прилету доложусь. Возврат 
на 18.00». В общем-то, все, о полете вы уведомили. 
Но у нас этой процедурой постоянно пренебрегают 
— взять хотя бы две аварии в августе, там в обоих 
случаях, насколько я знаю, уведомлений не было. 
А ведь они зачем нужны, если разобраться? Вот 
пилот летит, у него что-то случилось. Диспетчеры 
знают, что он следовал из пункта A в пункт B, и 
если на место вовремя не прибыл — начинают 
поисковую операцию. Главное, что они знают, где 
искать. А если уведомления не было, как быть? 
Все Подмосковье прочесывать? Я вас умоляю! 
Грибники потом такого пилота сами найдут.

— На дороге водителя всегда может 
остановить для проверки инспектор ДПС. В 
авиации похожая практика есть?

— В небе — вряд ли (смеется). На земле есть. 
Скажем, я нахожусь у вертолета, готовлюсь ко 
взлету. Ко мне может подъехать инспектор одного 
из подразделений Ространснадзора и попросить 
предъявить документы — как бортовые, так и лич-
ные. Бортовые — это свидетельство летной год-
ности (аналог автомобильного ТО), свидетельство 
о регистрации, разрешение на радиостанцию и 
свидетельство на радиомаяк — все эти документы 
оформляются в Росавиации и ее подразделениях. 
Также комплект документов включает руководство 
по летной эксплуатации конкретного вертолета и 
страховки — «летные» аналоги КАСКО и ОСАГО. 
Личные — это свидетельство пилота. Если каких-то 
документов нет, то и полет не состоится — инспек-
тор его запретит и выпишет вам предписание об 
административном правонарушении.

— Возвращаясь к теме обучения пило-
тов — вы говорите, что в московском регионе 
есть четыре ключевых вертолетных АУЦ, при 
этом один из них после истринской катастро-
фы не работает. Этих центров для Москвы 
хватает?

— Вполне — особенно если учесть, что среди 
учеников столичных АУЦ большей популярно-
стью пользуются все же самолеты (кстати, часто 
спрашивают, чем сложнее управлять — ими или 
вертолетами; ответа на этот вопрос нет — вещи 
несравнимые, у каждой машины своя специфика). 
Что касается печальной ситуации с обучением 
пилотов в целом, то вина за нее лежит скорее не 
на самих учебных заведениях, а на сформиро-
вавшейся в России системе летной подготовки в 
малой авиации, отсутствие централизованного 
методического сопровождения и контроля. Когда 
происходит очередная катастрофа (минувший 
август — яркий тому пример), Росавиация, вместо 
того чтобы решать проблемы в обучении, которые 
к авариям, по сути, и привели, бросает все силы на 
то, чтобы как можно жестче наказать виновных. И 
так — из года в год. Поэтому в нашем небе ничего 
и не меняется.

Алексей СТЕЙНЕРТ.
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Комментарий эксперта
Сергей ИЗВОЛЬСКИЙ,  

официальный представитель Федераль-
ного  

агентства воздушного транспорта 
(Росавиация): 

«В соответствии с действующим зако-
нодательством Росавиация проводит 

сертификацию авиационных учебных 
центров (АУЦ); документы, выданные 
ведомством, дают им право на работу. 

При этом осуществление текущего кон-
троля успеваемости и промежуточной аттестации 

обучающихся, установление их форм, периодичности и порядка 
проведения относится к компетенции самих АУЦ. Выпускники этих учебных 

заведений сдают в Росавиации лишь теоретические экзамены — практические испытания 
законом не предусмотрены».

«МК» выяснил, почему 
в Подмосковье падают 
геликоптеры: за 
штурвал часто садятся 
случайные люди

ПРИЛЕТИТ ВДРУГ ЛЮБИТЕЛЬ 
НА ЧУЖОМ ВЕРТОЛЕТЕ

СУДКОНФЛИКТГРОМКОЕ ДЕЛО

Предложения России относительно 
урегулирования сирийского кризи-
са получило в свое распоряжение 
агентство Reuters. Речь в документе 
якобы идет не только о досрочных 
выборах нового президента Сирии, 
но и о масфштабной конституцион-
ной реформе, на которую отводится 
18 месяцев. План, по данным агент-
ства, ляжет в основу той позиции, 
которую Москва озвучит на встрече 
в Вене, назначенной на 14 ноября. 
Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова опровергла 
представленную Reuters информа-
цию, отметив, что Москва прово-
дит консультации с партнерами по 
переговорам.

По данным Reuters, Сирии отводится 
полтора года на подготовку конституци-
онной реформы — причем участия в этом 
процессе Башар Асад принимать не будет, 
подчеркивает агентство. Однако, согласно 
документу, нынешнему сирийскому лидеру 
не будет запрещено переизбираться на пре-
зидентский пост.

Что касается оппозиции, то ей предла-
гается сформировать «единую делегацию», 
которая и станет полноправным участником 
переговоров и переходного процесса. К сло-
ву, о необходимости «согласования списка 
сирийской оппозиции, которая будет вести 
переговоры с Дамаском» заявила, коммен-
тируя публикацию Reuters, и представитель 
МИД РФ.

А насколько вообще осуществимы озву-
ченные агентством Reuters положения? Об 
этом c «МК» побеседовал старший на-
учный сотрудник Института востокове-
дения РАН Фасих БАДЕРХАН:

— Оппозиция внутренняя, невоору-
женная, давно уже готова к мирному, кон-
ституционному пути решения сирийского 
вопроса. Что касается вооруженных групп, 
террористов «Исламского государства» (ИГ, 
организация запрещена в России) и «Фронта 
ан-Нусра», то они в контексте политического 
выхода из кризиса не берутся в расчет. Есть 
другие формирования, например Свобод-
ная сирийская армия (ССА), с которыми и 
Москва, и Дамаск желали бы сотрудничать 

в борьбе с вышеуказанными террористи-
ческими группировками. ССА, разумеется, 
может выражать недовольство тем, что Асад 
будет в течение 18 месяцев присутствовать в 
стране как политическая фигура. Тем не ме-
нее, если основные оппозиционные группы в 
Вене будут согласны с подобным сценарием, 
не думаю, что ССА станет помехой, ведь 
она против терроризма, хотя, конечно, и 
против Асада. Но если полтора года при-
ведут к изменению ситуации в стране, то 
могут быть найдены некие варианты, при 
которых ССА вольется в этот процесс. Глав-
ное — договоренность между политической 
оппозицией.

— Насколько достижима такая 
договоренность?

— Сейчас в этом направлении больше 
всего работает как раз российский МИД, 
а также спецпосланник ООН по Сирии 
Стаффан де Мистура. И если им удастся 
сформировать некую делегацию, пред-
ставляющую все оппозиционные группы, 
проблем не будет. Есть основополагающие 
аспекты, в которых согласны все: борьба с 
терроризмом, сохранение единой Сирии, 
гуманитарные вопросы, освобождение за-
ключенных. Личные амбиции, разумеется, 
присутствуют, но едва ли они могут стать 
серьезной помехой.

— Что касается Асада — может ли 
он согласиться остаться не у дел на пол-
тора года?

— Полагаю, уже есть некие договорен-
ности о роли Асада в переходном периоде. 
Наверняка в каком-то виде он будет присут-
ствовать. Речь может идти о договоренностях 
не только между Москвой и Дамаском, но и с 
Саудовской Аравией, Ираном, США.

Ренат АБДУЛЛИН.

МОЖНО ЛИ ДОГОВОРИТЬСЯ ПО СИРИИ?
Эксперт — «МК»:  
«Уже могут быть некие 
договоренности о роли 
Асада в переходном 
периоде»

Посланник Генсекретаря ООН 
по Сирии Стаффан де Мистура 
(слева) и глава МИД РФ Сергей 
Лавров на прошлой неделе 
провели встречу в Москве.

c 1-й стр.
— Скажите, на каких основаниях бабушка 
и дедушка могут претендовать на обще-
ние с внуком? 

— 66-я статья Семейного кодекса дает 
право не только бабушкам и дедушкам, но и другим бли-
жайшим родственникам (тетям, дядям, братьям и сестрам) 
определить порядок общения с несовершеннолетними 
детьми. 

— Внучатые племянники тоже имеют право?
— Нет. Только ближайшие родственники. Интересный 

факт, что в самом Семейном кодексе никак не оговаривается 
то, кто именно является ближайшими. Но такое понятие 
есть в Уголовном кодексе, где этот аспект расписан очень 
четко. Это бабушки, дедушки, тети, дяди и родные братья 
и сестры. 

— А что происходит после того, как вам поступило 
обращение от родственников об установлении по-
рядка общения?

— Согласно существующему регламенту мы прово-
дим заседание независимой общественной комиссии. 
Официально она называется «комиссия по защите прав и 
законных интересов подопечных». Вызываются обе стороны 
конфликта, члены комиссии выслушивают всех и рекомен-
дуют тот или иной порядок общения, который, на их взгляд, 
не может навредить ребенку.

— А кто входит в эту комиссию? 
— Ее состав ежегодно утверждается районным со-

бранием. У нас, в Пресненском районе, в комиссии 11 че-
ловек. Это депутаты, психологи из центров помощи семьи и 
детям, педагоги из школ, районные специалисты и прочие 
граждане, которые добровольно согласились принять на 
себя такую общественную нагрузку. Заседание комиссии 
проходит стабильно раз в месяц, иногда — когда заявлений 
накапливается много — два раза. В ноябре у нас как раз 
намечено два заседания.

— То есть обе стороны конфликта обязаны явиться 
на эту комиссию? 

— Обязывать мы никого не можем. Все носит чисто 
рекомендательный характер. Обычно те родственники, что 
подали заявление, приходят. Ну а официальные предста-
вители ребенка — не всегда родители, часто ими бывают 
опекуны — они могут и не явиться. Но в любом случае мы 
с ними созваниваться или письменно по почте сообщаем 
о том, что вот такое поступило заявление, что бабушка/
дедушка видит вот такой порядок общения, а комиссия 
рекомендует вот такой, а какой видите вы?.. Мы обязаны 
выслушать обе стороны и донести до них свои рекоменда-
ции. Часто бывает, что мы рекомендуем семьям сходить на 
консультации психолога, бесплатно даем направления на 
семейные терапии. А уж идти или не идти, исполнять или не 
исполнять — их личное дело. Повторюсь, решение комиссии 
носит чисто рекомендательный характер.

— Как часто родственники исполняют решение 
комиссии? 

— Не часто. Где-то от всех обращений — 10%. 
— И если отец игнорирует ваши рекомендации, 

то...
— Бабушка и дедушка идут в суд. 
— Каковы перспективы родственников в суде? 

Часто ли служители Фемиды отказывают им в обще-
нии с внуками? 

— Я лично никогда не встречала, чтобы отказывали, но 
знаю, что такое бывает. В тех случаях, когда такое общение 
однозначно принесет вред ребенку. Например, когда у этих 
самых ближайших родственников выявили алкоголизм, 
наркоманию или психиатрические диагнозы. Только такие 
весомые аргументы могут повлиять на решение суда. Если 
ничего подобного нет, то вряд ли суд откажет. Кстати, как 
правило, в своем решении суд опирается как раз на ре-
комендации общественной комиссии, если не появились 
какие-то новые факты.

— На какое время, на сколько часов, дней в неделю 
имеют право ближайшие родственники?

— Это нигде не написано и никем не оговорено. Все 
сугубо индивидуально. Есть сложившаяся практика, конечно, 
но все зависит от занятости ребенка, родителей, бабушек 
и дедушек. И еще от того, как взрослые общаются друг с 
другом. Видно же все! И если они не могут вообще друг с 
другом разговаривать, то им надо поменьше встречать-
ся. Поэтому и ребенка слишком часто видеть им вряд ли 
порекомендуют.

— По вашему опыту, все эти семейные разборки 
сколько могут длиться?

— Могут и несколько лет. Судебные тяжбы — это очень 
длительный процесс.

— Насколько часто бабушки вынуждены обращать-
ся к вам по поводу установления порядка общения?

— Где-то 15% всех обращений — это бабушки. Так что 
это не редкость. А вообще, заявлений о порядке общения 
с несовершеннолетними мы получаем около 100 в год, не 
меньше. К сожалению, все чаще дети становятся орудием 
разборок в руках взрослых. Редко я встречала, что к нам 
обращаются обоснованно. Как правило, если один другому 
не дает общаться — это конфликтные взаимоотношения. 
А дети просто варятся в этой каше, невольно оказавшись 
втравленными в эти взрослые разборки. Мы — органы 
опеки — тоже нередко являемся своего рода орудием: «Вот 
я пожалуюсь в органы опеки! Они тебя накажут!» Но и у нас 
на комиссии редко у кого из сторон получается нормально 
разговаривать друг с другом. Люди не могут себя сдержи-
вать, кричат, ругаются, вываливают все, что накопилось. И 
присутствие посторонних людей их не смущает.

— Драки бывают?
— Ну, драки нет, но ругань и крик — это часто. У нас в 

стране не принято работать со своим гневом и как-то его 
сдерживать. То есть наша комиссия в некотором роде и 
психотерапевтический эффект оказывает. Конфликт — это 
две стороны виноваты, хотя далеко не все это понимают. 
Беда в том, что у нас люди не умеют договариваться вообще. 
А особенно когда дело касается ребенка. 

— Что бы вы посоветовали конфликтующим 
семьям? 

— Самое главное — садитесь за стол переговоров и 
договаривайтесь. Постарайтесь убрать все свои обиды и 
амбиции. Это нужно не вам, а для ребенка, во имя его ин-
тересов, а не для того, чтобы кому-то что-то доказать или 
еще раз оскорбить. Бабушки, дедушки, тети, дяди — они 
все важны. Чем больше ребенок будет любим, тем у него 
лучше сложится жизнь. Он будет более успешным, более 
удачливым, более радостным и неунывающим по жизни. 
Дайте ребенку возможность испытать любовь со стороны 
других родственников. Не гнев и раздражение, а любовь. 
Ребенок не должен видеть напряженные лица своих родных. 
Дети — это не предмет манипуляции, это предмет любви.

Дина КАРПИЦКАЯ. 

САВЧЕНКО — НЕ НАВОДЧИЦА?
На видео Егора Русского этим специалистом 
назвался другой украинский военный

КАК ПОДЕЛИТЬ СЫНА...
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Репортер “МК” на своем 
опыте узнал: получить права 
на вождение вертолета не так 
сложно.

Все, что осталось от вертолета Robinson R44 после 
столкновения с гидропланом в Подмосковье.

В Донецком городском суде Ро-
стовской области продолжается 
слушание по делу украинки На-
дежды Савченко, подозреваемой 
в пособничестве в убийстве жур-
налистов ВГТРК в Луганской об-
ласти и незаконном пересечении 
российской границы. Пока в суде 
третий день подряд заслушива-
ли координаты воронок, окопов 
и высот, что усыпляло даже су-
дью, в Интернете появились все 
фрагменты боя под Металлистом 
с допросами пленных Савченко и 
ее сослуживцев.

По словам адвоката Марка Фейгина, 
11 ноября на суде должен был выступить 
глава ЛНР Игорь Плотницкий, но он не 
приехал. Защита продолжает надеять-
ся, что лидер ополченцев «не испугает-
ся» дать показания против Савченко. К 
тому же у обвинения осталось только 16 
свидетелей, большинство из которых — 
эксперты. Поэтому Плотницкий, по мне-
нию адвокатов, последняя интересная в 
списке фигура.

Как бы там ни было, других знамена-
тельных событий в этот день не планиро-
валось. Как и в предыдущие разы, боль-
шая часть заседания была посвящена 
тому, что по просьбе адвокатов прокурор 
полностью зачитывал все координаты 
260 воронок от снарядов, выпущенных 
по Металлисту и прилегающим к нему 
территориям, всех возвышенностей, с 
которых можно было корректировать 
огонь, всех укреплений, автомобилей и 
прочего, что находилось в этом районе. 
Учитывая, что данные были получены 
благодаря снимкам из космоса, сделать 
это было несложно.

Все это необходимо, чтобы доказать, 
что огонь по Металлисту, где погибли 
российские журналисты, был прицель-
ным. И что именно Савченко, опираясь 
на ее местонахождение, могла его на-
водить. Напомним, в понедельник про-
курор зачитал заключение экспертов о 
том, что украинка могла обладать всеми 
необходимыми для корректировки огня 
знаниями. Однако обилие никому ниче-
го не говорящих цифр (картами на суде 
запретили пользоваться еще в первый 
день заседания) превратило процесс в 

подобие болота или зыбучих песков, в 
которых погибает здравый смысл.

Между тем, по словам Фейгина, все 
эксперты, чьи заключения оглашаются на 
суде, исходили из виновности Савченко. 
В связи с этим защита пыталась дать 
отвод этим материалам, но ничего не 
получилось.

Зато 10 ноября в Интернете были 
опубликованы все фрагменты боя 17 
июня прошлого года, которые записы-
вал на свою видеокамеру ополченец 
Егор Русский, уже выступавший на суде 
в качестве свидетеля. На видео видно, 
как ополченцы ЛНР сначала лежат в им-
провизированном окопе возле дороги, 
затем им со стороны леса кричат, чтобы 
они не стреляли по «зеленке». При этом 
голос за кадром считает, сколько мин и 
в каком порядке противники выпустили 
друг по другу. На следующем отрывке, 
видимо, уже после боя, тот же человек 
перечисляет «трофеи»: 2 БМП, 1 БТР, 
«баба-снайпер», «киевская машина» и 
1 УАЗ. 

Далее Русский снимал только что 
плененных Савченко и бойцов «Айдара». 
Украинка с платком на лице убеждала 
ополченцев, что она не снайпер, так как 
у нее автомат. Парни рассказывали, 
что приехали воевать на Донбасс не за 
деньги, а за зарплату, которая того не 
стоит. В свою очередь, ополченцы рас-
сказывали, что убивать никого не будут, 
но Бог «айдаровцам» не поможет, и зря 
они вообще приехали.

 Признавалась ли Савченко в том, что 
имела какое-то отношение к корректиров-
ке огня, — непонятно, на видео об этом нет 
ни слова. Зато один из «айдаровцев» из 
города Ужгород, имя которого осталось 
неизвестным, сказал ополченцам, что был 
наводчиком. После его признания опол-
ченцы начали кричать: «вот и отлично», 
«теперь тебе конец» и так далее. Дальней-
шая судьба пленного неизвестна.

Отметим, что на суде эти видеоро-
лики никто не включал, хотя в деле они 
присутствуют. Тем не менее выложенные 
материалы полностью подтверждают 
всю остальную историю ополченцев, вы-
ступавших на процессе, о том, как раз-
вивался бой и при каких обстоятельствах 
Савченко попала в плен.

Артур АВАКОВ.

Ap



Память о Людмиле Гурченко особенно до-
рога «МК», ведь при жизни Людмила Марковна 
была нам очень близка. Дружеские отношения с 
легендой сцены были особенно теплыми, когда за 
ней… начал ухаживать сотрудник отдела светской 
хроники, который я возглавляла, Константин Ни-
колаев. Конечно, это был очень невинный флирт. 
Но очень красивый. Наш двадцатипятилетний 
коллега не скрывал своего восхищения, а Люд-
мила Марковна его благосклонно принимала. 
Костя дарил цветы и говорил комплименты, а 
Гурченко даже, случалось, называла молодого 
человека своим сыном. Однажды актриса была 
в редакции в гостях и заскучала, дожидалась 
начала назначенной с читателями прямой линии 

— до нее еще оставалось несколько минут. Мы с 
Костей попытались звезду развлечь.

— Ну что, журналисты! — промурлыкала 
голосом крупной кошки, вышедшей на прогулку 
в марте, Людмила Марковна, когда мы подошли 
поближе, и окинула нас пристально-ленивым 
взглядом очень сильно накрашенных глаз. — 
Расскажите что-нибудь интересное. Анекдот, 
что ли, какой...

Мы попытались донести до сведения звезды 
парочку последних анекдотов, гуляющих по ре-
дакции. Она выслушала — и, видимо, в ней против 
воли проснулся охотничий инстинкт.

— Ну кто так рассказывает?! — до хрипоты, 
знакомой всей России, опустила голос Людмила 
Марковна. — Гто так рассказывает?! — позволила 
она себе украинское «г». — Дети! Анекдоты рас-
сказывают не так…

И в ту же секунду она даже не вскочила, а как-
то вспорхнула с места — мгновенно преобрази-
лась и перевоплотилась в официантку, держащую 
в полупоклоне нечто на воображаемом подносе. 
Анекдот был феерически коротким.

— Девушка, ваша рыба воняет! — Гурчен-
ко блестяще сыграла возмущенного клиента 
ресторана.

И тут, словно горная коза, еще более внезап-
но, чем минуту назад, легенда кино отпрыгнула 
в сторону.

— Да? А так?.. — ее лицо в ту секунду было 
невозмутимо-бесстрастно наглым, именно та-
ким, каким и должно быть у хамоватой предста-
вительницы ненавязчивого сервиса.

Этот мини-спектакль был сыгран для 
нас двоих, и мы тут же от души разразились 
аплодисментами.

— Вот так надо! — удовлетворенная произ-
веденным эффектом, Людмила Марковна вдруг 
тяжело опустилась на стул, и тут я увидела, что 
она уже очень немолода… Несмотря на велико-
лепно заретушированное гримом лицо и отлич-
но сидевшее все на такой же, как в молодости, 
идеальной фигуре платье, сшитое у портнихи. 
Но она по-прежнему оставалась восхитительна 
как женщина.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

...Увы, в среду не стало папы всех 
мушкетеров — Георгия Эмильевича 
Юнгвальд-Хилькевича, скончавше-

гося в больнице на 82-м году жизни. 
Честно — не хотелось бы банальностей; 

кстати, поразило, что очень многие из 
снимавшихся в тех же «Мушкетерах», 

«Узнике замка Иф» говорить что-
либо отказались. Впрочем, для 
других — Хилькевич, напротив, 

оказался примером для под-
ражания — своим остроумием, 

жизнелюбием, многогранностью, 
этакой неразгибаемой жизненной 

пружиной...
Слово известному продюсеру, ученику 

Юнгвальд-Хилькевича Сергею ЧЛИЯНЦУ:
— Сергей Эдгарович, все вспоминают 

сейчас разностороннюю натуру мастера — 
он и режиссер, и художник, и постановщик 
спектаклей для цирка...

— Вы знаете, я не мастер «слов по случаю». 
Формально о Георгии Эмильевиче говорить неин-
тересно. Все люди по-своему разносторонни — и 
спектакли ставят, и еду готовят. Дело в другом. 
Чтоб понимать Юру, надо знать его юность, его 
молодость. Он болел полиомиелитом, долго 
лежал, был неподвижен. Это ж важно прочувство-
вать. Поэтому он и снимал впоследствии «Муш-
кетеров», — это была его детская мечта. Юра 
вытащил себя сам! Стал ходить, стал работать. 
И самое главное в Георгии Эмильевиче, что он, 
пройдя через такие испытания, не боялся брать 
на работу людей, ничем себя не зарекомендо-
вавших. Он смотрел вот на тебя — и сканировал 
насквозь, делал из тебя человека.

— Вы и себя имеете в виду?
— Конечно. Всему, чему я научился в области 

организации кино, — обязан Юре, это его уроки. 
Это он мне сказал, что «тот, кто чего-то не может, 
в кино не работает». Я был у него ассистентом, 
вторым режиссером, директором — на картинах 
«Искусство жить в Одессе», «Узник замка Иф», 
затем — в совместной российско-французской 
компании. И, глядя на него, понимал — можно 
при желании добиться всего.

— Вот эта страшная болезнь... может, она 
и предопределила и его профессию даже?

— Не знаю в смысле предопределения, 
но опыт это серьезный. Подумайте, сам мало 
двигался, а потом снял романтические картины 
с такими захватывающими сюжетами. Поэто-
му интонации у него такие, поэтому он такой 
иронично-веселый, очень требовательный. Я с 
ним пять лет провел, он строго ко мне относился, 

скептически. И права называть 
его Юрой у меня не было (хотя я был вхож к нему, 
ездил на его машине и жил в его доме).

— Все артисты, режиссеры довольно 
тяжело перенесли 90-е годы...

— И для него это было все непросто: он 
плохо понимал, что происходит. Мы редко с ним 
общались в то время, я стал руководить студией 
Горького, а он был без работы. Ему было сложно, 
но, видите же, он сохранил себя. Не хочется к 
нему казенных формулировок, потому что он 
был удивительно неказенным. Одевался очень 
красиво, покупал хорошие вещи, знал в них толк. 
Его способность убеждать была фантастической. 
Делали продолжение «Мушкетеров», в стране — 
кризис, денег нет, а он брал трубку — и проблемы 
решались. Он никогда не унывал. «Хотя все вокруг 
валится, но мы все вопросы решим». Он просто 
научил меня (и не только меня) хотеть. Не бояться 
своих желаний. В этом — весь Юра.

До последнего момента Юнгвальд-Хилькевич 
работал помимо прочего режиссером в Театре 

кошек. Зво-
ним Юрию КУКЛАЧЕВУ.

— Юрий Дмитриевич, 
вы, кажется, знакомы всю 

жизнь? — спрашиваю у «папы 
всех кошек».

— С Георгием Эмильевичем 
мы встретились 30 с лишним 
лет назад на съемках фильма 
«Выше радуги» (где я снялся); 

впрочем, мне и раньше про него 
рассказывали: «Такой режиссер, 

такой фантазер, он тебе столько всего для цир-
ка подскажет!» И мы, параллельно с фильмом, 
стали с Юрой ставить тематический спектакль 
«Цирк в моем багаже», что оказалось заметным 
событием для традиционного дивертисментного 
цирка. Выпустили в Одессе, показали в Москве, 
затем поехали в Париж. В 1987-м гастролировали 
даже в Израиле, с которым еще не было дипло-
матических отношений. Вот такой талант был у 
Юнгвальд-Хилькевича. И только что, в октябре, 
он поставил спектакль «Династия»...

— А если о его качествах...
— Это удивительный отец. Семейный, вни-

мательный, заботливый. Все для семьи, все в се-
мью. «Я живу для дочерей». У него их три. Старшая 
уже в возрасте, а две — молоденькие. И я видел 
всю эту заботу. Причем одна из дочек взяла его 
талант, способности, она художник. Дар, слава 
богу, перешел. А то все знают Хилькевича как 
режиссера кино, а он-то еще рисовал и эскизы 
костюмов, и декорации для многих театров и для 

цирка. Он был очень творческий, прекрасный 
рассказчик. Умел убедить, уговорить. Сильное 
свойство такое, подключал для этого какие-то 
внутренние резервы. Так что для кино и театра 
это большая потеря, и я за столько лет не видел 
вообще ему равного...

Как режиссер Юнгвальд-Хилькевич при 
жизни не раз подвергался гонениям. Причем 

часто — в компании с коллегой Али ХАМРАЕ-
ВЫМ. Ему и слово.

— С Юрой мы познакомились в начале 60-х 
годов. Я попал в его дом у ташкентских куран-
тов и сразу окунулся в творческую атмосферу. 
Художники, поэты, музыканты, артисты, балери-
ны — все они до глубокой ночи балдели в про-
сторной квартире оперного режиссера Эмиля 
Юнгвальд-Хилькевича, отца Юры. Курили, пили 
вино, пели песни, читали стихи, обсуждали Хру-
щева, потом на рассвете расходились по домам, 
а я часто засыпал на большом диване, укрытый 
байковым одеялом. В 1963 году я пригласил 
Хила (так мы коротко называли в Ташкенте на-
шего друга) на фильм «Любит — не любит» в 
качестве художника-постановщика, а потом он 
решил поехать в Москву учиться на Высшие курсы 
режиссеров и сценаристов. 

После жуткого разгрома в прессе его «Опас-
ных гастролей» мы вместе хохотали, так как и наш 
совместный фильм «Любит — не любит» тоже 
был обвинен в преклонении перед западными 
образцами легкомысленного и развлекатель-
ного кино. Юра был очень коммуникабельным и 
преданным тем людям, кого любил и уважал. Он 
обожал балерин, своих дочерей, родителей, на-
слаждался жизнью... Больно и печально говорить 
о талантливом художнике в прошедшем времени. 
Очень больно... Прости нас, дорогой Юра, что в 
этой жуткой суете мы редко тебе звонили, редко 
виделись, не часто поздравляли с днем рождения, 
но мы любили тебя и будем всегда любить...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

С  Али 
Хамраевым.

Ей бы пораньше родиться, когда музыка 
в кино играла совсем другую роль. И ведь шла 
Гурченко во ВГИК с аккордеоном, с детской мечтой 
петь и танцевать на экране. Ее кумиром была Лю-
бовь Орлова, хотя лично они так и не встретились. 
Гурченко отказалась когда-то сниматься у Никиты 
Михалкова в «Неоконченной пьесе для механи-
ческого пианино» ради Козы в фильме «Мама», 
сделанном совместно с Румынией и Францией. 
Так хотелось поработать в музыкальной картине. 
И вот расплата — травма голени, съемки с культей 
вместо ноги, вероятность навсегда распрощаться 
с актерской профессией. Но зато какое удоволь-
ствие получила! В этом она вся — неправильная 
и непредсказуемая. 

Гурченко: «Рязанов умудрился 
раздеть меня в кадре»
Всенародная слава пришла к Гурченко в 

21 год, сразу после роли Леночки Крыловой в 
«Карнавальной ночи» Эльдара Рязанова. А на-
чалось все с провальной кинопробы. Студентка-
третьекурсница, нацепив три нижние юбки, 
затянув талию тоньше шеи, спела песню из ре-
пертуара аргентинки Лолиты Торрес. И на роль 
утвердили другую актрису. Потом, уже старания-
ми грозного главы «Мосфильма» Ивана Пырье-
ва, Гурченко роль все же получила — по чистой 
случайности. И в «Гусарскую балладу» того же 
Рязанова она пробовалась. Опять — неудача. 
Думал Рязанов о Гурченко, и приступая к «Иронии 
судьбы». И мог бы сложиться дуэт с Андреем 
Мироновым. Но не судьба. А может — ее ирония. 
Так всю жизнь она чего-то ждала. 

С Рязановым Гурченко встретилась на пло-
щадке еще дважды. В «Старых клячах» сыгра-
ла профурсетку на пенсии. Юбка на ней не по 
возрасту, куртка розового цвета, голова седая, 
зубы металлические…  «Прекрасно помню свой 
первый съемочный день в «Карнавальной ночи» 
у Рязанова, — говорила тогда Гурченко. — На 
«Старых клячах» испытала такое же волнение. 
Мы уже в третий раз встречались с Эльдаром 
Александровичем. «Карнавальная ночь» была в 
самом начале моей актерской жизни, «Вокзал 
для двоих» пришелся на пору зрелости, а на-
звание «Старые клячи» говорит само за себя. 
Нашим с Лией Ахеджаковой, Ириной Купченко и 
Светланой Крючковой героиням немало лет, но 
они подкрасятся, встрепенутся — и идут воевать. 
Такого ощущения свободы у меня раньше не было. 
Ничего не боялась: ни морщин, ни седой головы. 
Рязанов умудрился раздеть меня в кадре, поти-
хоньку подвел к смелой сцене. Просто я знала, 
на что иду. Рязанов говорил, что моя героиня 
профукала свою жизнь и осталась одна».

Когда Рязанов увидел Гурченко на площадке 
с гнилыми зубами, услышал, как она «продает» 
бананчики-лимончики (все это она сама приду-
мала), решил, что на такое издевательство над 
собой способна только умная актриса.

В 2009 году Людмиле Гурченко вручили ки-
нопремию «Ника» — «За честь и достоинство». 
Поздравлял ее фантастический ансамбль в со-
ставе Алексея Германа, Петра Тодоровского, 
Эльдара Рязанова и Александра Ширвиндта. 
Ничего подобного на «Нике» до и после не было. 
Пели мэтры чудовищно — специально хуже, чем 
могли. А их воспоминания о совместной работе с 
актрисой, пусть и шуточные, оказались еще более 
неожиданными для всех — вплоть до ее появления 
с топором. Но она все равно была растрогана: вся 
жизнь пронеслась в голове. 

«Это опасный случай, когда все 
яйца сложены в одну корзину»
Чего только не говорили о том, как снималась 

она у Петра Тодоровского в картине «Любимая 
женщина механика Гаврилова», где сыграла одну 

из лучших своих ролей. Чуть ли не до инфаркта 
довела этого добрейшей души режиссера. Петра 
Ефимовича тоже нет на свете. А его жена Мира 
Тодоровская на мои расспросы о том, как все на 
самом деле было, ответила: «С чего вы взяли, 
что была драматическая история? Они дружили, 
встречались как милые друзья. Не очень близкие, 
но милые. Уже перед смертью Люды в клубе у 
Эльдара Рязанова они что-то совместно сочи-
няли. Она была тяжелым человеком, но Петр не 
пожалел, что взял ее на роль. Очень талантливая, 
но несчастная, потому что самоедка. Я вам ничего 
нового не открою — все же знают, какой у Гурченко 
был характер. Петр впервые с такой ситуацией 
столкнулся: он привык к тому, что актеры его 
обожали, а это была единственная актриса, с 
которой возникли трения. Есть такие люди, ко-
торые если не устроят скандал, то не могут взять 
нужную ноту, чтобы сыграть роль, — Люда была 
как раз такая. Надо было ей завести себя, чтобы 
выдать на экране результат. Но картину сняли, и 
расстались они достаточно мило»

В картине «Любовь и голуби» Гурченко вир-
туозно сыграла разлучницу Раису Захаровну, ко-
торая чуть было не увела чужого мужа. Режиссер 
фильма Владимир Меньшов: 

— Ощущения от совместной работы со вре-
менем только настаиваются, становятся как хо-
рошее вино. А уважение и восхищение талантом 
Гурченко вырастают. В работе она была очень 
подвижной. Если уж поверила в режиссера (а 
в моем случае это и произошло), то все. И мы 
все время хохотали на площадке. Все делала 
легко и смешно, доверчиво шла на самые острые 
решения, что не со всеми актерами случается. 
После того как работа закончилась, было у нас 
полное взаимоуважение. Но какие-то химические 
процессы происходили у нее в голове, о которых 
мне трудно судить. Какие-то вещи просто не-
объяснимы — это касается не только меня. Она 

почти со всеми ссорилась, хотя не было основа-
ний для этого, мы даже не встречались. И вдруг 
выходит ее книга с упоминанием, которое меня 
ставит в тупик: Гурченко пишет, какой я сложный 
человек — могу мимо пройти, не здороваясь, а 
потом вдруг бросаюсь навстречу… Все это со-
вершенно не соответствует действительности. 
Но у нее практически со всеми так складывались 
отношения, включая родную маму и дочку. Она 
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На прошлой неделе буквально все СМИ 
страны сообщили о том, что многостра-
дальная реформа автошкол, в резуль-
тате которой на трассы должны будут 
выезжать не неумехи, а очень подго-
товленные водители, наконец-то завер-
шена. Завершена утвержденным МВД 
административным регламентом, регу-
лирующим правила прохождения экза-
менов на право стать водителем. Увы, 
журналисты поторопились. На самом 
деле министр внутренних дел г-н Коло-
кольцев подписал невероятно корруп-
ционноемкий и, главное, очень опасный 
для жизни и здоровья всех причастных к 
процедуре испытаний будущих рулевых, 
документ.

При этом, что характерно, разработчики доку-
мента сознательно ввели в заблуждение буквально 
всю страну: и Минтранс с Минобрнауки и другими 
заинтересованными ведомствами, и автошколы, и 
будущих водителей, и, что любопытно, собствен-
ные структуры, «сидящие» на приеме экзаменов. 
Неожиданно выяснилось, что проект регламента, 
вывешенный, как того требует закон, на regulation.
gov.ru для обсуждения широкой общественностью, 
кардинальным образом отличается от той вер-
сии, что поступила в конце прошлой недели для 
окончательного утверждения в Минюст (имеется 
в распоряжении портала «АвтоВзгляд»). И если 
он все-таки будет завизирован в этом виде, то не 
только приведет к человеческим жертвам, но и 
вообще остановит сдачу экзаменов практически 
во всей стране. И это отнюдь не журналистская 
страшилка.

Начнем с того, что согласно «секретному» 
варианту документа экзамены проводятся ГИБДД 
«по месту обращения заявителя». Да вот беда — 
на сегодняшний день редкое экзаменационное 
подразделение Госавтоинспекции располагает не-
обходимыми участками для приема той части прак-
тических испытаний, что называется «площадка». 
Те площади, что есть у службы сейчас, годились 
для тестирования по старым правилам. Новые же 
значительно усложнены: и числом упражнений, и 
требованиям к ним. В регламенте неизвестно от-
куда появились совершенно новые требования по 
длине и ширине участков для выполнения тех или 
иных упражнений. Но соблюсти их не могут сегодня 
не только сама ГАИ, но и автошколы! 

Игра без правил
Кстати, о последних. Они, как коммерческие 

предприятия, со скрипом, страшным опозданием, 
но рано или поздно привели бы свои автодромы 
в соответствие с регламентом — денежку-то за-
рабатывать надо. Но что толку? Да, обучать здесь 
людей бизнесмены смогут, а дальше-то что? Тот 
регламент, что профессиональное сообщество 
обсуждало, позволял гаишниками принимать эк-
замены на площадках автокурсов, а вот тот, что 
сейчас регистрирует Минюст, не говорит об этом 
ни слова! И если учесть, что любой регламент по 
предоставлению любой государственной услу-
ги априори должен содержать исчерпывающий 
перечень действий чиновников (в нашем случае 
— экзаменаторов), то эта «фигура умолчания» 
означает полное исключение из экзаменацион-
ного процесса автошкол. В противном случае 
не избежать ни коррупции, ни многочисленных 
спорных ситуаций, в результате которых суды 

будут завалены исковыми заявлениями. Другими 
словами, здрасьте, приехали, сдать экзамены 
будет просто негде. Но хотя чудес и не бывает, 
предположим, что МВД как-то извернется и в счи-
таные дни обеспечит ГИБДД площадками. И тут 
начнется страшное... 

Так, по минюстовскому варианту документа 
абсолютно все упражнения на площадке должны 
выполняться на время. Ну, как в спорте высоких 
достижений. Но мало того, что совершенно непо-
нятно, зачем, например, ставить высокую планку в 
семь минут для проверки умения заехать в гараж 
фуре с прицепом (что, если это упражнение будет 
безукоризненно выполнено за 14 минут, у кого-то 
убудет?), так из документа вообще не ясно — как, 
чем и кто станет отсчитывать заветные для сдаю-
щего секунды. То есть «срезать» можно любого. 
Или — озолотиться... 

ГИБДД готовит Шумахеров
Другой характерный пример тому — взятые 

с потолка метры и секунды, в которые должен 
уложиться мотоциклист на скоростном манев-
рировании: в них с трудом укладываются даже 
профессиональные мотогонщики. С самой массо-
вой категорией «В» «секундная» история не столь 
остра, но и она окажется не по зубам подавляющей 
части начинающих водителей — они, как бы ни 
были выдрессированы автошколами, — все-таки не 
пилоты гоночных болидов. Особенно, повторимся, 
при полных непонятках с отсчетом отведенного на 
упражнение времени.

И самое главное, что погоня гаишников за ре-
кордами может обернуться массовыми трагедия-
ми на экзаменационных площадках. Ведь ГИБДД, 
тайно переделав регламент, запретила садиться 
в экзаменационную машину и полицейскому эк-
заменатору, и мастеру вождения из автошколы 
— абитуриент ездит один! А ведь начинающий 
водитель в этот момент однозначно находится 
в стрессовом состоянии, как и любой студент на 
сессии. Только в отличие от последнего рулевой, 
напомним, гонится за «очками, голами, секунда-
ми». А вокруг — бетонные заборы, другие машины, 
коллеги бедолаги по несчастью, ждущие своей 
очереди, сами придорожные полицейские... 

Кстати, о последних. Мне, например, очень 
интересно знать, как, не сидя в авто, они чисто 
физически смогут контролировать процесс сда-
чи экзамена? Насколько хватит их физической 
подготовки, чтобы бегать за машиной по всему 
автодрому от одного упражнения к другому, от 
его старта — к финишу, ежесекундно рискуя по-
пасть под колеса...

А самое печальное в этой ситуации, что 
полицейский обман напрямую касается более 
2 000 000 человек в самой ближайшей перспек-
тиве — ведь именно столько россиян ежегодно 
получают права...

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».

ЭКЗАМЕН НА ПРАВА С РИСКОМ ДЛЯ ЖИЗНИ
МВД утвердило смертельно опасные правила сдачи 

экзаменов на получение водительского удостоверения
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Владимир 
МЕНЬШОВ: «Для нее 
— работа, работа, 
только работа…»

12 ноября 
Людмиле 
Гурченко 
исполнилось 
бы 80. В марте 
2011-го ее не 
стало. Жизнь 
актрисы, включая 
собственную, 
она назвала 
оптимистической 
трагедией. 
К юбилеям 
Гурченко 
готовилась, всегда 
преподносила 
зрителю что-
нибудь особенное. 
Теперь за нее 
это сделали 
другие, сняв 
биографический 
фильм к юбилею 
актрисы-легенды.

ОПТИМИСТИЧЕСКАЯ 
ТРАГЕДИЯ  
ЛЮДМИЛЫ ГУРЧЕНКО
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КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Мы активно боролись за разрешение личного граж-
данского оружия самозащиты, за короткостволь-
ный огнестрел. Потом стало ясно: еще рано. Но не 
потому что народ якобы «не готов». Народ готов! В 
Эстонии народ готов, в Молдавии готов — почему у 
нас вдруг «не готов»?
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ЛДПР: ХВАТИТ 
ЗАЩИЩАТЬ УБИЙЦ!

А кто на самом деле не готов? Наши власти 
и наше законодательство. В законодательстве 
существует неясный термин — «пределы до-
пустимой самообороны». И не то что оружием 
— молотком, ногой, рукой воспользоваться не-
возможно. То есть, прежде, чем всерьез говорить 
об огнестреле, надо выяснить: что за пределы 
такие? А разве существует вообще «недопусти-
мая» самооборона?

Судьи считают, что да, существует. Недавно 
за решетку отправили не преступников, а самих 
потерпевших.

В Геленджике суд оштрафовал водителя 
«скорой», приехавшей на помощь умирающему 
ребенку и помешавшей проезду роскошного ав-
томобиля некоего московского бизнесмена. Как 
известно, тогда дорожный конфликт закончился 
избиением водителя медицинской машины, но 
год спустя суд оштрафовал его самого. Это же 
немыслимо!

Еще один случай в Новосибирске: отец се-
мейства защищал свой дом и детей от пьяного 
незнакомца, пытавшегося вломиться в квартиру. 
В драке обидчик получил какие-то повреждения, 
которые затем привели к его смерти. Недавно 
стало известно, что владелец квартиры был осуж-
ден на 7 лет лишения свободы. Какими мотивами 
руководствовался суд? Человек должен был дать 
этому незнакомцу войти в квартиру? Изнасило-
вать детей? Избить или убить себя? И вот тогда 
суд признал бы его потерпевшим!

Прежде всего, конечно, Пленум Верховно-
го Суда РФ пускай даст пояснения по пределам 
самообороны, чтобы люди могли без страха за-
щищать свой дом. Во-вторых, следует проверить 
работу судов на местах, чтобы потерпевшие 
вдруг не превращались в подсудимых. Это — 
срочные требования ЛДПР.

Но главное — надо законодательно пере-
смотреть саму идею «пределов допустимой са-
мообороны». Термины «необходимая оборона» и 

«пределы необходимой обороны» каждый судья 
трактует, как хочет. И что получается? Девочка 
отбилась от насильника — и идет в тюрьму. Отец 
семейства защитил детей от бандитов — идет в 
тюрьму. Это что такое? Это что за практика? Для 
чего это нужно — и кому? Кого защищает наше 
законодательство?

Любой законопослушный простой человек 
должен иметь право обороняться любым спо-
собом от любого насилия. Я считаю, что термин 
«превышение пределов необходимой обороны» 
следует вообще изъять. Любая оборона от на-
силия является необходимой и допустимой, 
никакие пределы тут не нужны.

Главное в суде — доказать, что человек 
именно защищался.

Так принято во всем мире. ЛДПР уже не 
раз предлагает перейти к мировым стандартам 
в этом вопросе: нормальная «Доктрина крепо-
сти», право защищаться от любого вторжения. И 
нормальное законодательство о самообороне. 
Которое было бы на стороне потерпевшего — как 
и полагается законодательству.

И пускай нам не говорят про «ценность че-
ловеческой жизни». Она не у всех одинакова. 
Ценность жизни бандита, террориста, насиль-
ника — меньше, чем у его жертвы. И если убийца 
знает, что суд его защитит, что жертву посадят 
за «превышение пределов допустимой самообо-
роны», то убийца будет действовать более нагло, 
более дерзко. Убийств будет больше, изнаси-
лований, грабежей — больше. Давно известно, 
что в тех странах, где разрешена самооборона 
и особенно — где разрешено личное оружие, 
преступность очень низкая. Пусть убийца сам 
боится умереть!

Напомню, что ЛДПР именно поэтому — за 
возврат смертной казни.

И народ нас поддерживает. Я про законопо-
слушных граждан, простых людей, которых сегод-
ня лишают главного права — права на жизнь.

« ЮРА УЧИЛ НЕ УНЫВАТЬ 
И ХОТЕТЬ!» Друзья  

о Юнгвальд-
Хилькевиче 

— «самом 
неказенном» 

русском  
режиссере

жила только работой, искусством, если говорить 
высокопарно, и ничем другим. Это опасный случай, 
когда все яйца сложены в одну корзину. Работа, 
работа… От этого ей самой было нелегко.  Ее 
муж рассказывал мне, что незадолго до смерти 
Людмила говорила ему, что режиссер номер один 
в ее жизни — Меньшов. Но можно ли верить ее 
словам? Через три дня могла сказать другое — у 
нее было переменчивое настроение. Но работали 
плодотворно, результат — на экране.

Сказать себе «Люся, стоп!»  
не всегда получалось
Никогда не забуду, как Гурченко приехала 

на юбилей некогда могущественного человека, 
рулившего всей кинематографией СССР, Филиппа 
Ермаша. Был он всеми забытым пенсионером, 
и многие вспоминали его недобрым словом. 
Пришли родственники да несколько стариков. 
И вдруг появилась она — красивая, экстрава-
гантная, озарила это убогое мероприятие своим 
присутствием. Поздравила сердечно и быстро 
уехала. А люди еще долго сидели за скудными 
столами и переваривали это видение. Гурченко 
умела помнить добро.

Последней для нее осенью 2011 года мы 
оказались в Смоленске на фестивале «Золотой 
Феникс». Гурченко на правах режиссера представ-
ляла свой дебютный фильм «Пестрые сумерки» — о 
незрячем музыканте, оказавшемся в роскошном 
доме известной певицы. Гурченко и сыграла ее 
роль, и музыку сама написала. Фильм во многом 
автобиографический. Людмила Марковна расска-
зывала, как познакомилась с юным музыкантом 
Олегом Аккуратовым. Жил он в интернате. Взяла 
его под опеку, возила в Америку в колледж, где 
учился Стиви Уандер. А потом у парня объявился 
отец, заслышав о его успехах. И Олег стал со-
держать на свою пенсию инвалида семью. Жил 
под Ейском, иногда давал там концерты. Свою 
творческую судьбу с Людмилой Гурченко так и 
не связал.

 После показа «Пестрых сумерек» в Смолен-
ске собрались за столом тесным кругом. Гурченко 
вспоминала родной Харьков — была умиротворен-
ная и очень простая. Там же дала концерт и довела 
бухгалтера до слез… категорическим отказом от 
гонорара. А когда ведущий вечера протянул ей 
руку, она вдруг резко отреагировала: «Это вам 
нужно подавать руку, а не мне».

В харьковском Дворце пионеров родители 
Людмилы Марковны вели кружок, она и сама там 
занималась. Как-то, выступая в США в огромном 
зале, она сказала: «Я — воспитанница харьков-
ского Дворца пионеров». Из зала тут же выкрик-
нули: «Я могу это подтвердить!» Это был препо-
даватель того же Дворца пионеров Петр Слоним, 
эмигрировавший в Америку. И когда в зал кинули 
клич: «Поднимите руки, кто тут харьковчане!» — 
поднялось море рук. Бывшие земляки Гурченко, 
обосновавшиеся в США, специально съехались 
отовсюду на концерт своей землячки.

Гурченко всегда хотела много работать. Когда 
не было ролей — колесила по стране, пела песенку 
про пять минут из «Карнавальной ночи», писала о 
себе в амбарной книге, а потом одним пальцем 
перепечатывала на машинке, записывала песни. 
Как дитя войны, особенно любила военные. Если 
бы не случилось в ее жизни 17-летнего простоя, 
который она сама определяла интервалом от «Кар-
навальной ночи» до «Старых стен», не было бы ее 
прекрасной Тамары Васильевны в «Пяти вечерах» 
Михалкова, Ларисы Юрьевны в «Полетах во сне 
и наяву» Балаяна, официантки Веры в «Вокзале 
для двоих» Рязанова… Боль сформировала ее. 
Она с дистанции не сошла и в зрелые годы, когда 
многие ее ровесники-актеры канули в Лету. Но 
сказать себе «Люся, стоп!» не всегда получалось. 
Это только книжка с таким названием ей целиком 
удалась. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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В редакции «МК». 
Май 2004 года.

Юнгвальд-Хилькевич на 
съемках «Трех мушкетеров» .



Медвежий угол
С одной стороны — канал им. Москвы, с 

другой — лес и торфяные болота. Между ними 
притаился поселок Раменский Дмитровского 
района. За каналом — железная дорога, не-
сколько минут — и вы в Дубне, городе высоких 
технологий. А тут время будто остановилось. 
Вековой лес, КПП областной психиатрической 
больницы №14 со шлагбаумом да несколько 
ветхих домишек. С первого взгляда и не поймешь, 
какие из них — корпуса местной психушки, а 
какие — жилые дома поселка; говорят, и то и 
другое строили в 30-е годы те же зэки, что рыли 
канал им. Москвы. 

Единственное современное здание — 
новенький фельдшерско-акушерский пункт. 
Почему-то он исторически находится на терри-
тории психиатрической больницы. Возможно, 
все дело в том, что психушка — это единственное 
крупное предприятие в округе. И долгое время 
в поселке Раменский жил именно медперсонал. 
Это самая отдаленная территория Дмитровского 
района — настоящий медвежий угол на границе 
с Тверской областью. 

До ближайшего крупного поселка Синько-
во — почти 50 километров. Там — цивилизация, 
школа, больница, магазины. А тут — только лес, 
россыпь вымирающих деревушек и бесчислен-
ные комары летом. Жители жалуются, что лесное 
зверье страх потеряло: зайцы на огородах хозяй-
ничают, лисы на курятники регулярные набеги 
устраивают. Но зато воздух целебный, покой, 
тишина — вот только если не дай бог что случит-
ся, выбираться отсюда долго. Два года назад в 
местной психиатрической больнице произошла 
страшная трагедия. Загорелся один из корпусов 
— пока пожарные машины ехали, старое здание 
сгорело дотла, погибли 38 человек.

После этого власти решили максимально 
приблизить к этой отдаленной территории все 
необходимые службы экстренной помощи. Сна-
чала на территории Синьковского поселения 
построили быстровозводимое пожарное депо, 
а весной 2015 года в Раменском возобновил 
работу фельдшерско-акушерский пункт. Для 
него построили новое здание.

Сельский лекарь
«Дочка, посмотри, у меня вот тут болит», — 

жалуется пожилая женщина, обращаясь к заведую-
щей Раменским ФАПом Марине Бобровой. Кстати, 
местные жители не стесняются обращаться за 
врачебной консультацией не только на приеме, но 
и посреди деревенской улицы, могут прямо стоя 
в магазине в очереди за хлебом задрать штанину 
и показать доктору больное место. 

Но Марина относится к такому непосред-
ственному поведению своих пациентов с понима-
нием. Она — потомственный фельдшер, ее мама 
тоже всю жизнь работала в такой же сельской 
амбулатории, только в Пензенской области. В 
Подмосковье женщина переехала после заму-
жества. Родители мужа живут рядом, в посел-
ке Ново-Синьково. Марина с мужем и дочерью 
почти девять лет снимали по соседству с ними 
квартиру. О том, что у них когда-нибудь появится 
своя отдельная трехкомнатная квартира со всеми 
удобствами, даже мечтать не могли. Тем не менее 
такие чудеса случаются.

«Мы сразу решили, что заведовать новым 
ФАПом в Раменском будет Марина Боброва, 

— рассказывает главный врач Синьковской участ-
ковой больницы Лариса Вылегжанина. — У нее 
большой стаж работы фельдшером, она хорошо 
знает специфику сельской медицины, да и в квар-
тире семья нуждалась». 

Лариса Александровна считает, что сельских 
медиков нужно обязательно обеспечить служеб-
ным жильем. Тогда и кадры будет проще найти, и 
текучки кадров не будет. Квартира фельдшера 
размещается непосредственно в одном здании 
с ФАПом. Просторный холл, кухня, гостиная, 
спальни, санузел — о чем еще мечтать? Однако 
очередь из желающих совмещать работу и квар-
тиру в одном месте почему-то не выстраивается. 
Марина была практически единственная пре-
тендентка на это место.

«Наверное, специфика наша местная — от-
даленность поселка — отпугивает, — размышляет 
фельдшер. — Моя дочка учится в синьковской 
школе; если уроков много, то она остается ночевать 
у свекрови. Но не у всех есть такая возможность, а 
возить маленького ребенка каждый день за 30–50 
километров в школу или садик тяжело. Не все на 
это пойдут».

Отпугивает и то, что сельскому фельдшеру 

приходится порой разбираться сразу в нескольких 
смежных областях медицины. Сейчас ты терапевт, 
а через полчаса — уже гинеколог или педиатр. 
Диагноз ставить в экстренных ситуациях нужно 
быстро и без права на ошибку. Когда речь идет 
об инфаркте или инсульте, счет идет на мину-
ты: фельдшер должен оказать первую помощь, 
правильно обрисовать состояние больного по 
телефону врачам «скорой помощи», чтобы там 
знали, какую нужно бригаду присылать, куда везти 
потом пациента. Нагрузка по количеству пациентов 
тоже немаленькая: ФАП в Раменском обслуживает 
кроме жителей поселка еще 13 деревень, а летом 
к местным жителям добавляются бесчисленные 
дачники. Говорят, их тут в разгар сезона бывает до 
30 тысяч — масштаб уездного городка!

— А какие-нибудь особые случаи в вашей 
практике были?

— В жизни всякое бывало, но чаще всего при-
ходится иметь дело с гипертониками в моменты 
обострения болезни, а летом много травм. Роды 
принимать или реанимировать тяжелого больно-
го — такого, врать не стану, не было. Это только в 
кино показывают.

А на самом деле фельдшеру чаще приходится 
изо дня в день заниматься рутиной: с 8 до 12 утра 
— прием больных, потом — вызовы на дом. Еще 
нужно готовить карты пациентов для приема узких 
специалистов. Заниматься профилактикой среди 
хронических больных. Навещать дома новорож-
денных, делать прививки. Процедуры, физиотера-
пия, уколы — тоже обязанность фельдшера.

После приема в ФАПе Марина отправляется 
на свой участок, а это территория небольшого 
европейского государства — пациенты живут в 
радиусе десятков километров. Но своего транс-
порта у сельского фельдшера нет. Администрация 
Синьковской больницы и местной психбольницы 
выручают как могут, однако нередко приходится 
добираться и на попутном транспорте или же про-
сить мужа поработать личным водителем. 

Династия
Построить ФАП сейчас можно довольно бы-

стро, главное — найти для него обеспеченный 
инженерной инфраструктурой участок. Именно 
поэтому новый ФАП в Раменском располагается 

на территории психбольницы: здесь уже все есть 
— свет, вода, канализация. Другого такого участка 
в этом отдаленном поселении найти не смогли. 
Проект фельдшерско-акушерского пункта, ко-
торый в Подмосковье решили взять за основу, 
предусматривает два помещения под одной кры-
шей: с одной стороны — вход в амбулаторию, с 
другой — в квартиру фельдшера.

На служебной половине помимо кабинета 
фельдшера есть еще несколько помещений: про-
цедурный кабинет и физиотерапия, комната, где 
ведет прием гинеколог, стоматология. Все ка-
бинеты полностью оборудованы, медикаменты, 
перевязочные материалы тоже имеются. Сто-
матолог ведет прием в ФАПе каждую неделю, 
терапевт, окулист, невролог, гинеколог и другие 
узкие специалисты приезжают целой бригадой раз 
в месяц. Если вдруг срочно потребуется сделать 
кому-то рентген, участковая больница пришлет 
мобильную установку. 

Такие проекты, где фельдшерско-акушерский 
пункт расположен под одной крышей со служебной 
квартирой, в стране не слишком распространены. 
Но в Подмосковье остановились на этом вари-
анте, чтобы не только приблизить медпомощь к 
сельским жителям, но попутно решить проблему 
дефицита кадров. Так что все 133 новых ФАПа будут 
с квартирами для медперсонала. Их собираются 
построить в Одинцовском, Раменском, Чеховском, 
Ногинском и Ступинском районах, где дефицит 
медицинских учреждений на селе ощущается 
острее всего.

Жилье медперсоналу предоставят в слу-
жебное пользование — если медик надумает 
сменить место работы, то квартиру потеряет, 
поэтому власти надеются, что текучки кадров в 
ФАПах не будет.

Хотя, как выяснилось, возглавить ФАП в 
поселке Раменский Дмитровского района ни-
кто из коллег Марины Бобровой особенно и не 
рвался — даже шикарная служебная квартира с 
евроремонтом не соблазнила. Наверно, все же 
сельский врач или фельдшер — это социально-
психологическое понятие. К этому надо иметь 
призвание, как, например, у Марины, которая 
выросла рядом с мамой-фельдшером. Или же 
постараться максимально приблизить условия 
жизни на селе к городским.

Главная беда в Раменском — это дороги. Гово-
рят, стоматолог раньше ездила на своей машине, 
но после того как она разбила подвеску своего 
автомобиля, стала просить служебную. И таких 
минусов в практике сельского медика много.

«А мне здесь все равно нравится, — говорит 
Марина. — В этом году я только служебную тер-
риторию ФАПа благоустраивала. А на следующий 
год у себя во дворе цветы посажу, огород разобью. 
Может, и курочек заведем. Знаете, какие тут петухи 
голосистые, — я люблю в четыре утра вставать, 
чтобы ни пациенты, ни домашние не мешали, под 
их пение все дела спорятся».

На вопрос, не собирается ли Марина даль-
ше учиться на врача, женщина не задумываясь 
отвечает: «Вряд ли, не смогу надолго оставить 
ни семью, ни пациентов. Ведь в медицинском на 
вечернем учиться не получится. А вот дочка, вполне 
возможно, продолжит нашу с мамой династию, 
только уже в качестве доктора».

Елена БЕРЕЗИНА.
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Смертельные отравления алкого-
лем — это что-то из бедных 90-х, 
когда пили все, что булькает, или 
из строгих 80-х, когда пили все, 
за что не посадят. Тем более в 
Московском регионе, где купить 
более-менее сносную по каче-
ству 40-градусную жидкость не 
так сложно. Тем не менее жители 
Домодедовского района Под-
московья уже который день не 
могут прийти в себя от шока. 
Здесь за пару дней купленным 
вполне официально алкоголем 
отравились 8 человек, четверо 
из которых скончались. Погиб-
шие — не граждане-алкоголики, 
дебоширы и пьяницы, а вполне 
приличные люди, среди них даже 
сотрудник полиции. По следам 
криминального спирта направи-
лись репортеры «МК».

Отравления случились 7 ноября 
в Домодедовском районе. В одном 
случае компания из 4 человек в селе 
Растуново купила у знакомых 4 бутылки 
рома «Баккарди». Супружеская пара 
приобретала алкоголь по дешевке на 
складе в Москве и продавала его на 
территории села, таким образом за-
рабатывая себе на жизнь. Инициатором 
бизнеса был именно глава семейства 
по имени Вячеслав, он работал компью-
терным мастером, но на услуги такого 
рода в сельской местности спрос куда 
меньше, чем на дешевый алкоголь. К 
тому же еще и на экзотический — ром! 
А не какой-то самогон или сомнитель-
ная водка.

После закупки компания отправи-
лась распивать на квартиру к одному из 
них в паре домов от места приобретения. 
Причем радушный хозяин — сотрудник 
полиции Григорий Иванушкин, комен-
дант одного из отделов Главного центра 
административно-хозяйственного и 
транспортного обеспечения МВД РФ. 
Он давно знал о точке, где продавали 
алкоголь, и не раз закупал его там, но 
что-либо делать с ним по букве закона 
не решался. По сведениям местных 
жителей, в курсе был и участковый, но 
раньше ведь никто не травился, все 
оставались довольны, вот никто ничего 
и не делал с этим — пока гром не грянет, 
полиция не почешется…

И гром грянул: попойка закон-
чилась трагедией. Хозяин квартиры 
внезапно почувствовал себя плохо, и 
товарищи сначала подумали, что он 
просто перепил. Всего же взяли че-
тыре бутылки на компанию. Но когда 
и у остальных ребят стало темнеть в 
глазах — вызвали наконец-то «ско-
рую». Григорий умер еще до приезда 
«скорой», а двое его товарищей были 
госпитализированы в местную боль-
ницу. Оба были в тяжелом состоянии, 
один из них потерял зрение. Последний 
из этой четверки, на свою беду, сумел 
дойти домой, когда почувствовал себя 
плохо. И умер уже там: вызвать «скорую» 
было уже некому.

Вячеслав, который продал смер-
тельный алкоголь, заявил полиции, что 
много раз закупал его в одном и том 
же месте, и ранее нареканий никаких 
не было. И признался, что из новой, 
смертельной партии товара он успел 
продать лишь четыре бутылки.

Закупался бутлегер в торговой точ-
ке на складе «Фуд-Сити» на Калужском 
шоссе. При складе есть торговая зона, 
поделенная на секции и категории про-
дукции. Среди них затаилась небольшая 
безымянная торговая точка, которая по 
мелкооптовым ценам продавала алко-
голь неизвестного происхождения. По-
сле опроса стражи порядка отпустили 
Вячеслава — видимо, не сомневались, 
что он не пустится в бега, ведь у него 
есть жена и дочь дошкольного возрас-
та. Но корреспонденту «МК» он наот-
рез отказался хоть что-то пояснить и 
быстро спрятался в своей квартире. 
Интересной оказалась позиция местных 
жителей: верить в то, что у Вячеслава 
продается смертельный алкоголь, ни-
кто не хочет — сами ведь там не раз 
покупали и живы остались.

Увы, беды местных любителей 
горячительного на этом не кончились. 
В этой же точке закупились и еще не-
сколько человек. Четверо товарищей, 
приехавших в Подмосковье на зара-
ботки из разных регионов — Орловской 
области, Чувашии и других, — решили 
выпить в честь выходного дня и купи-
ли к этому случаю коньяк «Лезгинка» 
и «Кизляр». Распивали, кстати, по ме-
сту работы — на Домодедовской ово-
щебазе (двое мужчин трудились там 
охранниками). Итог практически такой 
же: двое умерли сразу, двое попали в 
реанимацию с тяжелым отравлением. 

Точка по продаже алкоголя уста-
новлена, задержан продавец, но учре-
дитель пока скрывается. Бухгалтерия 
практически не велась — полными дан-
ными об источниках спиртного и поку-
пателях в столичном регионе владеет 
лишь учредитель этого алкоподполья. 
Из разговора с сотрудниками склада 
«Фуд Сити» стало известно, что сам 
он азербайджанец, сейчас его место-
нахождение неизвестно. Что касается 
аренды помещения, то с этим по до-
кументам у него все в порядке, но что 
он ввозил и кому продавал — админи-
страция склада не знает.

Химический анализ показал, что в 
алкоголе, которым отравились несчаст-
ные, содержится метиловый спирт, 
причем в запредельных количествах. 
Следственный отдел СК РФ по городу 
Домодедово возбудил два уголовных 
дела по статье УК РФ «Производство, 
хранение, сбыт товаров и продукции, 
не отвечающих требованиям безопас-
ности, повлекшие по неосторожности 
смерть двух или более лиц».

— Это дело показывает, что биз-
нес по продаже суррогатного алкоголя, 
который процветал в нашей стране в 
90-е годы XX века и вроде бы ушел без-
возвратно, по-прежнему существует, 
— пояснил «МК» официальный пред-
ставитель СК РФ Владимир Маркин. 
— Причем не где-то в отдаленных насе-
ленных пунктах, а в столичном регионе. 
И это, безусловно, серьезная проблема, 
учитывая, к каким последствиям может 
привести даже незначительная доза 
такого суррогата. А судя по объему 
изъятого товара, остается только до-
гадываться, сколько жизней могло быть 
поставлено под угрозу.

Георгий КВАНТАЛИАНИ,  
Леонид МИКУЛЯК.

У сельской медицины — тяжелый недуг: хронический дефицит кадров. 
А ведь врач должен быть максимально приближен к своим пациен-
там, причем не только в городе, но и на селе. Чтобы решить эту про-
блему, в Подмосковье до конца 2017 года планируется построить 133 
фельдшерско-акушерских пункта (ФАП); под одной крышей с медицин-
ской амбулаторией будут находиться и квартиры для медиков. Первые 
кабинеты для земских докторов уже работают — один из них весной 
этого года открылся в Дмитровском районе в поселке Раменский. 
Не путать с одноименным городом: поселок Раменский затерялся-
заплутался на краю района (70 км от райцентра) — на самой границе с 
Тверской областью. 

На краю Московской области заработал сельский 
фельдшерско-акушерский пункт, жить и трудиться 
в котором отважилась целая семья
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НОУ-ХАУ

ПРОТЕСТ

— Уже сейчас сборы 
настолько непомерные, 
что работать невозможно, 
— рассказывает водитель 

Николай. — Вы не представляете, о каких 
цифрах идет речь. Вы знаете, сколько сей-
час стоит обслуживание грузовика?!! Одно 
колесо стоит 15–18 тыс. Это еще дешевые, 
китайские. Переобуть эту машину — 300 
тыс.

Николая начинают поддерживать все 
собравшиеся на акцию. Мимо проносятся 
машины — и фуры, и легковые, — водители 
которых долгими, мощными гудками вы-
ражают свою солидарность.

— В топливе 7 рублей акциза, транс-
портный налог — больше 30 тысяч в год с 
машины. Когда вводили акциз на топливо, 
сказали, что отменят транспортный налог, 
— в результате не отменили, — говорит 
один из дальнобойщиков.

— Запчасти подрожали в два раза. 
Ездим мы на иномарках, это 90% грузо-
вого автопарка. Отечественных машин 
нет. Вмененный налог, упрощенный, НДС, 
транспортный налог, а теперь еще этот. 
Мы готовы платить и акцизы, и налоги, но 
отдавать их коррумпированным чиновни-
кам обидно и противно, — подхватывает 
другой.

Система взимания платы «Платон» 
предусматривает авансовую оплату бу-
дущего маршрута, оборудование феде-
ральных трасс системой контролирующих 
сканеров, оснащение грузовиков транс-
пондером, следящим, чтобы водитель не 
съезжал с намеченной трассы. Во всяком 
случае, именно так можно понять разъ-
яснения Росавтодора. За нарушение гру-
зоперевозкам грозит штраф более по-
лумиллиона рублей.

— С 15 ноября мы должны начать пла-
тить, — рассказывает частный предпри-
ниматель Екатерина Болотова. — Но ни 
система «Платон», ни маршрутные карты 
— ничего не работает. Ехать мы не можем. 
Тестирование не проведено. Как нам объ-
ясняют: «Вам надо ехать — берите счет, 
идите оплачивайте». Куда? Кому? Я сама 
вчера была в «Платоне». Там сидят три 
дамы, которые ничего толком объяснить 
не могут. Очередь! Народ бьется!..

Полученные от «дальнобоя» деньги 
планируется потратить на ремонт дорог, 
испорченных, по уверению Росавтодо-
ра, именно большегрузами. Но ни один 
из собравшихся на М4 не верит, что хоть 
одна копейка пойдет на заявленные благо-
родные цели.

— Да вы посмотрите на эту колею в 
крайнем левом ряду! Мы там не ездим. 
Наша вот эта — правая. Здесь колеи нет! 
— Александр Котов из межрегионального 
профсоюза водителей-профессионалов 
указывает на полотно трассы «Дон», где 
разворачивается действие.

 НАШ ЭКСПЕРТ
Дмитрий ХАРЛАМОВ, 

 генеральный директор 
проектного института:

— На данный момент при проектиро-
вании дорог и искусственных сооружений 
общего пользования в России принята 
нормативная временная нагрузка от под-
вижного состава АК-14. Другими словами 
— 14 тонн на ось. Стандартная груженая 
фура весом 20–25 тонн легко вписывается в 
него. Разумеется, при том условии, что она 
не идет с перегрузом. Именно перегруз — 
основной фактор, влияющий на досрочное 
разрушение дорожного полотна. Обратите 
внимание: в последнее время в Москве и 
Подмосковье большое количество ста-
ционарных и мобильных постов весового 
контроля очень активно выявляет пере-
груженный транспорт. Дороги в регионе 
стали сейчас заметно лучше, в том числе и 
благодаря этой деятельности. Если бы по 
всей стране так организовать работу…

Технологии, позволяющие строить 
трассы, которые могли бы справляться с 
повышенными нагрузками на ось, давно 
и хорошо известны. Они применяются, 
например, при строительстве дорог для 
тяжелых рудовозов в карьерах или на каких-
то подобных объектах. В принципе эти тех-
нологии можно свободно применять и для 
дорог общего пользования. Вопрос лишь 
в стоимости. Увеличение существующей 
сейчас максимально допустимой нагрузки 
на ось хотя бы вдвое потребует роста цены 
дорожного строительства как минимум 
на 50%. Подобный рост затрат на дорож-
ное строительство был, судя по всему, 
неприемлем для бюджетов всех уровней 
и в более благоприятной экономической 
ситуации, а сейчас и подавно… 

ЧТО ПОДОРОЖАЕТ 
Первый вопрос, что приходит на ум 

простому человеку, когда власти повышают 
цены на бензин, строят платные трассы 
или вводят другую финансовую нагрузку 
на перевозчиков, — как это повлияет на 
цены, и особенно на буханку хлеба. В связи 
с этим Росавтодор авторитетно заявляет, 
что в случае с обложенными дополнитель-
ными платами 12-тонниками — практиче-
ски никак! 

Так, глава ведомства Роман Старо-
войт в качестве показательного приме-
ра приводит историю с большегрузом, 
перевозящим 10 000 пакетов молока. 
Утверждая, что подобные рейсы априори 
не могут быть очень дальними, он берет 
среднее расстояние в 100 км. Перемно-
жая их на максимальную стоимость про-
езда — 3,06 рубля за км, а полученную 
сумму деля на партию молочного товара, 
получает копеечное удорожание. И, бу-
дем честными, с этой логикой нельзя не 

согласиться, поскольку продукты питания 
в подавляющем большинстве своем пере-
мещаются в пределах одного региона и при 
этом перевозятся на более легких типах 
коммерческого транспорта.

К тому же, как известно, в структуре 
всех автомобильных грузоперевозок с 
учетом всего автопарка страны на про-
довольственные товары приходится лишь 
8,5% перевозок, а основная доля пере-
возимой по автодорогам продукции — 
около 83% — так называемые навалочные 
материалы. 

Хотя на отдельные виды товаров — 
импортные мясо, птицу, фрукты-овощи, 
одежду, бытовую химию и технику, мебель 
— цены все-таки взлетят, причем довольно 
прилично. Сильно подорожает, что забавно, 
и само дорожное строительство, поскольку 
те же щебень и песок очень часто на значи-
тельные расстояния из одного субъекта в 
другой. В итоге, особенно когда речь идет 
о возведении платных дорог, вырастет и 
стоимость проезда по ним. Что опять же 
ударит по потребительскому карману. Да 
и транспортировка любого крупногаба-
ритного или просто тяжелого груза для 
промышленных предприятий так или иначе 
скажется на наших кошельках.

— Смотрите: на заправку топливо при-
возят грузовыми автомобилями, — отме-
чает дальнобойщик Дмитрий. — С них тоже 
будут деньги брать — соответственно, на 
заправках цена за топливо поднимется. А 
значит, вырастут цены на все. Грузоподъ-
емность машин, которые везут продукты в 
супермаркеты и на базы, больше 12 тонн. 
Значит, и цены на все продукты вырастут — 
минимум на 7%. Габаритные грузы тоже мы 
возим: строительные панели, оборудова-
ние, балки, доски, арматура 12 метров…

Ольга БЕЖСКАЯ,
Александр РОСТАРЧУК.

c 1-й стр.

В Подмосковье за сутки 
суррогатным коньяком  
и ромом отравились 8 человек

МОЖНО ЛИ СПАСТИСЬ  
ПРИ ОТРАВЛЕНИИ 

МЕТИЛОВЫМ СПИРТОМ
Эксперты сходятся во мнении, 
что в целом это довольно сложно, 
практически нереально. По цвету, 
вкусу и запаху метиловый спирт не 
отличить от этилового, да и опья-
нение абсолютно такое же! Лишь 
уже в терминальной стадии от-
равления человек ощущает оглу-
шение, в этот момент еще можно 
попытаться что-то сделать — по-
звонить в «скорую» и прибегнуть 
к следующим действиям. После 
быстрого промывания желудка 
нужно принять щелочное питье 
— лимонный сок, разведенную в 
воде соду, можно также принять 
солевое слабительное, активи-
рованный уголь или энтеросгель. 
Также обычный этиловый спирт 
способен вытеснять метиловый, и 
разведенная с водой водка также 
может немного помочь. Но все это 
не остановит уже образовавшийся 
ранее формальдегид — очень ток-
сичное вещество, — и настоящей 
помощью все же будет госпита-
лизация и квалифицированные 
действия медиков.

КУПИЛ — ВЫПИЛ — В МОРГМЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Южноуральские дально-
бойщики поддержали 
акцию протеста против 
введения сборов за про-
езд автомобилей свыше 
12 тонн по федеральным 

трассам. В результате около 80 фур вы-
строились вдоль трассы М5 (Москва—
Челябинск), ведущей на Уфу, с обеих 
сторон. Они не мешали оживленному 
движению, все прошло в мирной 
обстановке. 
— Мы на 70 фурах остановились у тор-
гового центра на федеральной трассе 
М4 «Дон», — рассказывает «МК» Павел 
Провоторов, дальнобойщик из Красно-
дара. — Закрыли первый правый ряд и 
просто стояли на аварийках. Мимо ехали 
легковушки, водители кричали: «Молод-
цы, ребята!», поддерживали…
Потом приехали сотрудники ГИБДД, 
стали записывать номера и марки ма-
шин, у одного человека на глазах Павла 
выхватили права. У самого Павла один 
капитан взял на проверку документы и 
не сразу отдал: мол, вам штраф за то, 
что перегородили движение. Составили 
протокол на две тысячи рублей. Говорили, 
что штрафы аннулируют, но люди боятся, 
что эти протоколы никуда не денутся, 
придется платить, а у них семьи и дети.
Около сотни новосибирских дально-
бойщиков образовали пробку на трассе 
Омск—Новосибирск. Движение было 
сильно затруднено.
На обочине трассы М2 Москва—Крым, 
от хутора Жданова до поворота к селу 
Терновка Яковлевского района Белго-
родской области, притормозили около 
50 большегрузов и десятки легковушек. 
Собрали около 200 подписей за отмену 
постановления правительства. 
С 9.00 с полсотни длинномеров выстрои-
лись вдоль Саратовского шоссе в Бала-
кове. «Похоже, в правительстве забыли, 
что мы тоже люди. Мы крутимся с кредита 
на кредит», — жаловались участники про-
тестной акции.
Прошла акция протеста и в Улан-Удэ не-
далеко от поселка Сотникова. Участвова-
ло около 50 фур — 12-тонников. Требова-
ние — отменить сборы как максимум либо 
снизить до экономически обоснованных. 
Дорогу не перегораживали, но движению 
мешали. Машины проезжали по обочине. 
Представители министерства внутрен-
них дел Республики Бурятия установили 
факт нарушения и обещали подать в суд 
на организаторов и участников акции.
Самыми активными оказались дально-
бойщики Дагестана. «Мы согласны на 
этот сбор в размере 3,5 рубля, если нам 
разрешат перевозить грузы любой тяже-
сти без всяких ограничений, — уточнил 
в беседе с «МК в Дагестане» владелец 
«КамАЗа» по имени Магомед. — Тогда я, 
к примеру, имел бы возможность пере-
возить грузы весом 40 тонн вместо по-
ложенных 20–25 тонн. Но существует 
весовой контроль. Посты с таким на-
званием встречаются в четырех или пяти 
местах на протяжении пути от Махачкалы 
до Москвы. Если обнаруживается пере-
груз, то представители контроля требуют 
штраф в размере 1000, а то и 5000 ру-
блей». «Система весов не оправдывает 
себя, потому что деньги с оштрафован-
ных водителей идут в чей-то карман. Если 
отойти от весов и перечислять эти деньги 
(3,5 рубля) в дорожный фонд, это очень 
хорошо. В конце-то концов, кто-то же 
должен содержать наши дороги. Но если 
рассматривать эти сборы как дополни-
тельную плату, это вообще беспредел. 
Опять деньги потекут в карман опреде-
ленных людей, а не в бюджет страны», 
— считает руководитель Независимого 
профсоюза водителей и предпринима-
телей Исалмагомед Набиев.

За этой 
дверью 
произошла 
трагедия.

Погибший 
полицейский 
Григорий 
Иванушкин.
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 ФАП в пос. Раменский — первый в Подмосковье.

Вместе с работой семья Бобровых получила 
шикарную трехкомнатную квартиру с евроремонтом.

У фельдшера 
Марины 
Бобровой почти 
600 пациентов  
на участке,  
а летом —  
все 30 тысяч.

Транспортом часто 
выручает Синьковская 
участковая больница.

Дочка Катя — 
продолжательница 

династии земских 
лекарей.

ФОТОРЕПОРТАЖ  
 И ВИДЕО на сайте

  

ВИДЕО на сайте
  



КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Баллада. 4. Трактор. 10. Скорняк. 11. Привкус. 13. Вето. 14. Бобр. 15. 
Гематоген. 16. Рапира. 18. Шкалик. 20. Выигрыш. 22. Кривляка. 23. Музыкант. 24. Триллион. 27. 
Прогресс. 30. Айсберг. 32. Ритуал. 34. Статус. 35. Отделение. 36. След. 38. Юмор. 39. Нападки. 
40. Трясина. 41. Пиранья. 42. Вязанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Букварь. 2. Лыко. 3. Дорога. 5. Реванш. 6. Клуб. 7. Рубрика. 8. Скважина. 9. 
Ипподром. 10. Степлер. 12. Соблазн. 17. Развалюха. 19. Конкурент. 20. Вмятина. 21. Шезлонг. 
25. Рентген. 26. Наследие. 27. Прелесть. 28. Система. 29. Приступ. 31. Острога. 33. Лошадь. 34. 
Сессия. 37. Дача. 38. Юнга.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Преемник тяжелого дня 
недели. 4. Цитата, помещаемая во главе со-
чинения. 10. Просторы, куда выходят с чистой 
совестью. 11. Агент, помогающий купить или 
продать квартиру. 13. Хрустальный «тотем» 
передачи «Что? Где? Когда?». 14. Главная ге-
роиня семейных анекдотов. 15. Время, уста-
навливаемое на собрании для выступления 
каждого участника. 16. «Предвенчальное» место 
в церкви. 18. Изображение, получаемое нада-
вливанием. 20. Тригонометрическая функция, 
равная отношению синуса к косинусу. 22. Жало-
бы голодной Мурки. 23. «Диплом», полученный 
школьным выпускником. 24. Мясо, которое не 
едят индусы. 27. Эротическая выдумка. 30. Жи-
лой прицеп для семейных загородных поездок. 
32. Кашка для Буренки и барашка. 34. Войско, 
на которое кирзовых сапог не напасешься. 35. 
«Атакующая» сторона в судебном процессе. 
36. Попытка государственного переворота. 
38. Название операции, что проводилась в 
ресторане «Плакучая ива». 39. Итальянские 
«вареники». 40. Дикий цветок Микки Рурка. 41. 
Лечение без кровопролития. 42. Самая низкая 
школьная отметка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рабочий стол, под которым 
валяется стружка. 2. Слезоточивая малышка. 3. 
Белый корень среди пряностей. 5. Демисезонное 
«платье» из драпа. 6. Искусственная пещера в 
европейских парках. 7. Синяя форменная «при-
мета» ленинградского почтальона. 8. Нормальный 
показатель у здорового человека, которого можно 
в космос отправлять. 9. Дебют спектакля перед 
зрителями. 10. Остановка в маршруте паломника. 
12. «Тетива» рогатки хулигана. 17. Глубокое сожа-
ление о содеянном. 19. Стремление к похвале и 
почестям. 20. Каждый веселый друг из экипажа 
машины боевой. 21. «Коллекционер» ночных ба-
бочек. 25. Музыкальный коллектив под управле-
нием дирижера. 26. Слабый спиртной напиток 
для возбуждения аппетита. 27. Газетная статья на 
злободневную тему, использующая юмористиче-
ские и сатирические приемы изложения. 28. Наука, 
которая не знает сослагательного наклонения. 29. 
Профессиональный фигурист, анализирующий 
прокат коллег в спортивной телепередаче. 31. Про-
движение по служебной лестнице. 33. Сухопутные 
«коньки». 34. Конфетно-букетное время до свадь-
бы. 37. Сосуд, обвиваемый змеей на медицинской 
эмблеме. 38. Корневой пласт почвы.
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

куплю
❑ автовыкуп

дорого 
т. 8(903)126-76-81

❑ автовыкуп. 
Максимально
дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю

предлагаю
❑ юридическая помощь 

т. 8-499-375-10-25
❑ юристы 

т. 8-499-110-24-53

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

 массажисток 
т. 8-966-167-90-90

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

8-909-686-43-72

Нора, очень ласковая,
3 года, 57 см в холке. 

Стерилизована,
привита. Не в вольер. 

Строго Москва
и ближайшее
Подмосковье.

ЗАБЕРИ МЕНЯ,
ХОЗЯИН!

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71

❑ расслабление 
т. 8-985-177-35-33

❑ ОТДЫХ!
Любой район.
т. 8-965-180-34-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых г. Мытищи 
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушино" 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Я, АЗАРАКШ
АБДУЛ ХАССИБ,
13.09.1981 года рождения,  

зарегистрирован по адресу: 
Республика Афганистан,
временно проживающий

по адресу: г. Москва,
ул. Миклухо-Маклая,

дом 13, ком. 516, сообщаю
об утере паспорта  

ST 015334

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-495-722-75-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-915-200-48-12

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-287-03-77

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых! Север! 
т. 8-925-039-82-11

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Она — молодая, эффектная, успешная. 
Золотая медаль, красный диплом, пре-
стижная работа. 
Он — отказной ребенок, с серьезной 
врожденной патологией. Детдомовская 
койка, трубки в трахее и в животе. 
Что должно было случиться, чтобы эти 
двое встретились и стали самыми близ-
кими людьми? Как маленькая лодочка, 
даже не лодочка, а плотик, без руля и 
ветрил, нашел берег в океане? И это не 
было игрой случая, счастливым билети-
ком, выпадающим порой не тем, кому 
это особенно нужно.
Наверное, надо поменять в жизни все, 
если хочешь понять, на что ты годен и 
вообще для чего живешь… 

«Я увидела синенького 
куренка...»
Танин руководитель, Александр М., на-

зывает эту историю почти детективной. 
— Все началось в мае, когда в жизни 

Тани Кононовой появилась тайна. Я только 
знал, что есть какой-то «мальчик», о котором 
она заботится. И в сентябре Таня открылась. 
Мальчиком оказался Федя из детдома. 
Ребенок-инвалид. «Не могу смотреть, как 
этот малыш лежит один в палате с белыми 
стенами!» — с болью рассказывала она. 
Таня начала ездить в этот детский дом, 
возить Феде все что можно и долго раз-
говаривать с врачами, они тоже хотели 
ему помочь. Решение пришло. «Я 
поняла, что могу ему помочь, — 
твердо сказала она, — и хочу 
взять его под опеку. Если я 
не спасу этого малыша, я 
просто не смогу жить и ни-
когда себе этого не прощу!» 
Я спросил: «А что с ним?» Она 
назвала заболевание. Я посмо-
трел в Интернете и испытал шок. 
Таня совершила выдающийся, 
отважный поступок, но я не могу 
отделаться от мысли, что ее жизнь 
могла пойти совсем по другому 
сценарию, вполне традиционному, 
без излишних забот и трудностей. 
Только вот за вычетом спасенного 
маленького человека.

У Феди редчайшее генетическое 
заболевание — синдром Тричера 
Коллинза, которое характеризуется 
деформацией лица и черепа. Грубо 
говоря, это внешнее уродство. 

Я видела фотографии таких детей. 
Самый шокирующий случай — американ-
ка Джулиана, ее называли девочкой без 
лица. Малышка перенесла больше двух 
десятков хирургических операций. Родители в 
ней души не чают.

Биологическая семья Феди отказалась от 
него еще в роддоме, хотя у мальчика нет таких гру-
бых дефектов. Он не только не вызывает никакого 
отторжения, но пробуждает чувство умиления у 
всех, кто его видит. Ребенок похож на маленького 
пришельца с загадочной детской планеты. Такой 
космический, бесконечно трогательный малыш. И 
я понимаю, почему Танино сердце дрогнуло.

Я смотрю на нее, такую красивую, умную, и не 
понимаю, почему она вместо того, чтобы родить 
самой, решилась взять под крыло сироту? И не 
какого-нибудь блондина с голубыми глазами, 
не бутуза в младенческих перетяжечках, а за-
пущенное больное дитя, которому надо жизнь 
посвятить. Ответ ошеломляет прямотой:

— Потому что я не считаю, что мои гены и 
мой ребенок будет лучше или хуже чужих. Это 
моя позиция. И если есть уже готовый ребенок, 
который оказался мне свыше душевно близок, 
он может стать моим. 

В одиннадцать месяцев, когда здоровые 
дети уже вовсю топают, играют и произносят 
первые слова, Федя весил всего 5 килограм-
мов. Он ничего не умел делать, просто страдал 
и терпел.

В таком состоянии его и обнаружили со-
трудники Департамента соцзащиты, которые 
пришли в дом ребенка с инспекторской про-
веркой. Федя лежал в изоляторе с зафиксиро-
ванными руками: персонал опасался, что малыш 
случайно выдернет дыхательную трубку и задо-
хнется. Кормление превращалось для Феди в 
пытку, потому что ему каждый раз приходилось 
вставлять зонд в пищевод. Не потому, что в доме 
ребенка работают какие-то садисты, нет! Просто 
это — не больница, и сотрудники даже не знали, 
как правильно ухаживать за мальчиком с такими 
проблемами. Детей с синдромом Тричера Кол-
линза здесь еще не было. Максимум, что могли в 
доме ребенка, — поддерживать хрупкий стебелек 
по имени Федя.

Из департамента позвонили в детский хо-
спис фонда «Вера»: есть ребенок, которому не-
обходима срочная помощь. Так Федька обрел 
людей, которые стали о нем заботиться. И о нем 
написала в своем блоге волшебная Лида Мониа-
ва. У нее в Фейсбуке тысячи подписчиков, и Таня 
в их числе. И не было, наверное, случая, чтобы 
никто не откликнулся, если надо купить подарок, 
отвезти на консультацию, передать лекарство... 
Наоборот, люди бросаются исполнять просьбы 
буквально наперегонки! 

— Я прочитала, что Феде 2 мая будет год и 
ему надо купить подарок — музыкальный ночник, 
который можно подвесить на кроватку, чтобы в 

изоляторе с холодными белыми стенами стало 
немного теплей. 

Так Таня впервые переступила порог сирот-
ского учреждения. Вздрогнула при виде вывески: 
«Дом ребенка для детей с органическими пора-
жениями центральной нервной системы». 

— Это было страшно, — Таня вспоминает 
день, когда в ее жизнь вошел Федя. — Я ведь 
помнила, как выглядит годовалый малыш. Он 
бегает, лепечет, играет. А я увидела синенького 
куренка. Федя лежал в трубках: одна для дыхания, 
другая для питания. Он не мог дышать через нос и, 
конечно, никак не реагировал на наши подарки. 

Таня испытала жуткий шок, потому что оказа-
лась психологически не готова к такой отчаянной 
картине. Всю ночь читала про этот синдром. Да, 
везде были страшилки про внешние проявления 
заболевания, связанные с челюстно-лицевой 
патологией. И только. У таких детей сохранный 
интеллект.

— В этот дом ребенка Федя попал по 
ошибке. Вместо интенсивной реабилита-
ции ребенка изолировали. Федя должен 
был находиться в коллективе, но ему тре-
бовался особый подход. Если здорового 
ребенка постоянно держать в маленьком 
помещении, не играя с ним и не общаясь, 
он тоже остановится в своем развитии. Я 
хотела понять, как могу помочь Феде? 

Найти миллион
Тогда она еще не думала, что наступит 

день, когда она заберет Федю насовсем. 
Таня говорит, что вообще не верит в любовь 
с первого взгляда. Может быть, и так. Но 
она все сделала для того, чтобы тоненькая 
свеча детской жизни не погасла. Почему-

то вместо того, чтобы уйти навсегда и по-
стараться забыть, часами сидела у детской 

кроватки, пела Феде песни и держа-
ла его на руках... Она искала семьи с 
такими детьми, консультировалась 
со специалистами о возможности 
реабилитации. 

В дом ребенка посторонних не пу-
скают. И Таня получила статус волонте-
ра, чтобы просто навещать мальчика. 
Но два раза в неделю по часу пролетали 
как мгновения, а на гостевой визит таких 
маленьких детей не отдают. 

И тогда она сделала самый главный 
шаг — стала опекуном Феди, а факти-
чески его мамой. Это был не минутный 
порыв, а вполне осознанное, сформиро-
вавшееся решение, когда «за» явно пере-
весило «против».

Хирург Российской детской клиниче-
ской больницы (РДКБ) Юлия Аверьянова, 
которую все называют «доктор Юля», уви-
дела Федю на обходе, когда он в очередной 
раз попал в больницу с пневмонией, и начала 

ему помогать. 
— Она стала моим проводником в спасении 

малыша, — признается Таня. — Разработала 
правильное питание, чтобы Федя набрал вес, и 
объяснила: первое, что нужно сделать, — опе-
рацию по восстановлению дыхания через нос. 
Если он не сможет дышать носом, то вопрос по-
требления пищи через рот тоже будет закрыт. 
Хотя в индивидуальной программе реабилитации 
(ИПР), которая теперь у меня на руках, Феде была 
показана операция по восстановлению носовых 
ходов до 1 ноября 2015 года, ничего не делалось. 
Мне говорили: «Ждите, когда ему исполнится 3–5 
лет». Он мог не дожить до этого возраста. Любая 
инфекция была смертельно опасна. На тот момент 
в России нам отказали все ведущие клиники. 

Но доктор Юля не опустила руки, продолжая 
поиски врачей, готовых оперировать Федю. Поло-
жительный ответ пришел из отделения челюстно-
лицевой патологии клиники в Израиле. Там про-
цент успешных операций был необычайно высок. 
Врачи давали хороший прогноз. Получалось, 
что Федьку можно вытащить. В судьбе ребенка 
наконец-то забрезжил свет, появилась надежда, 
что он не будет изгоем в детском коллективе. Но 
цена спасения оказалась для Тани, которая одна 
воспитывает сына-подростка, неподъемной. 
Миллион рублей. 

Лида Мониава опубликовала ночью такой 
пронзительный текст, что чужой, больной ре-
бенок превратился в «нашего Федю». Деньги 
стали поступать почти немедленно и уже к утру 
следующего дня — за ночь! — были собраны. От-
кликнулось много людей, не просто сочувствую-
щих и неравнодушных, а именно сопричастных, 
для которых спасти ребенка важнее многих других 
вещей. Милосердие живо, оно не пропало. 

— Параллельно люди писали мне личные со-
общения, что они понимают, как важно не только 
собрать деньги, но и отследить весь процесс, — с 
волнением рассказывает Таня. — А одна компания 
помогла купить билеты на самолет. С нашим «ве-
зением» мы попали в самый неудачный момент, 
когда разорилось «Трансаэро», отменились рей-
сы, и цена на авиабилеты стала космической. За 
неделю приготовления к операции я познакоми-
лась с таким количеством замечательных людей 
по всему миру! Мне писали из Америки, Израиля, 
Италии, Турции, со всех уголков России! 

Вся сумма была собрана. И малыш со своей 
новой мамой и доктором Юлей отправились в 
Израиль. 

 Геройский герой!
 В Израиле Федю приняли по высшему 

разряду. Люди, узнавшие историю мальчика из 

социальных сетей, сделали все, чтобы им с мамой 
было комфортно в чужой стране. Их встретили в 
аэропорту, нашли квартиру, за которую ничего 
не пришлось платить, и даже дали местную 
сим-карту. 

— Две девочки — Юкка и Алиса — ста-
ли нашими координаторами, хотя раньше мы 
даже не знали друг друга! — Таня благодарно 
вспоминает всех, кто ей помогал. — Звонили: 
«Таня, тебе нужна коляска? Вечером найдем!» 
Привезли кроватку, игрушки. Доставляли пакеты 

с продуктами, отвозили в клинику. Один раз даже 
мы на море побывали. Стояла хорошая погода, 
и Федя впервые в жизни загорал голышом. А в 
больнице его сразу узнали: «О! Да это же Федя 
из Фейсбука!» В России совсем посторонние 
люди его не видели, а в Израиле поразило, что 
нам все улыбались. Там ребенок всегда вызывает 
умиление. 

Операция по восстановлению носовых ходов 
длилась три часа.

«Федя — геройский герой, оказался очень 
терпеливым и совсем мало плакал после наркоза. 
Как говорит доктор Юля: «Федьке сделали нос». 
Израильские врачи и мы все надеялись, что сразу 
после этого можно будет убрать трахеостому. К 
сожалению, ситуация оказалась несколько хуже 
— Феде еще предстоит операция по вытяжению 
челюсти. Это довольно болезненная процедура…» 
(Из блога Лиды Мониавы). 

Процедура не только болезненная, но и 
сложная. Израильским хирургам не удалось пока 
обследовать Федину трахею, потому что аппарат 
просто не прошел из-за анатомических особен-
ностей ребенка. Не исключено, что мальчику при-
дется перенести не одну операцию, но без этого 
он не сможет полноценно есть и дышать. 

С тех пор как в его жизни появилась мама, 
Федя преобразился. Таня открыла в Фейсбуке 
общедоступную группу «Наш Федя», в которой уже 
полторы тысячи участников — свидетелей этой 
удивительно теплой летописи. Вот малыш летит 
на операцию, греется на израильском солнышке, 
отдыхает после первого в жизни купания в ванне. 
Он меняется на глазах.

Сначала Таня не хотела огласки. Даже на ра-
боте мало кто знает про ее особенного мальчика. 
Боялась реакции: ну вот еще одна жалостливая, 
выжимающая слезы история. В школе приемных 
родителей (она ее тоже закончила) Таня мно-
го наслушалась. Что берут ребенка-инвалида, 
чтобы зарабатывать на нем деньги, что хотят 
попиариться за его счет. Но опасения оказались 
напрасными: на тысячи комментариев 2–3 не-
гативных. Без троллей не обойтись! Никто не 
писал ей гадости, не задавал неприятных личных 
вопросов, все проявляли такт и заботу. 

Федя делает успехи. Ребенок, который едва 
умел переворачиваться на живот, уже сидит прак-
тически самостоятельно, без всякой внешней 
стимуляции, несмотря на то, что у него слабые 
мышцы спины и плеч. Стал лучше слышать — 
Таня это видит по всем его реакциям. Он играет 
в музыкальные игрушки, научился подражать 
звукам и внешним проявлениям. 

— Самое большое мое опасение, что Федя 
останется сам в себе, — признается Таня. — Он 
так долго был лишен коммуникации, что не реаги-
ровал на другого человека. Это проблема многих 
детей, с рождения лишенных родительского вни-
мания. Я боялась, что Феде долго придется вы-
ходить из этого состояния, если вообще удастся. 
И первое, что хотелось сделать, — это наладить 
обратную связь. И это получилось. Ты показала 
язык — он тебе ответил. Щекочешь его — он берет 
твою руку и как бы просит повторить. Хлопаешь 
в ладоши — он хлопает в ответ. И улыбается. 
Федька и просыпается с улыбкой. Федя плачет 
очень редко, но это придет, когда он поймет, что 
территория безопасна. И капризы будут, и обиды 
— как у всех малышей.

Сейчас задержка его развития составляет 
примерно год. Конечно, он и физически отстает 
от сверстников, потому что был ограничен в дви-
жении и банально недокормлен. Но Таня не хочет 
сравнивать своего Федьку с другими детьми. Вот 
он такой. И точка. 

С его появлением квартира превратилась 
в большой физиотерапевтический кабинет, где 
есть самое необходимое на все случаи жизни: 
электроотсосы, ингаляторы, бактерицидный об-
лучатель и т.п. Пока без этого не обойтись. 

Конечно, в одиночку Таня бы не справилась. 
Она не смогла бы содержать двоих детей, сидя 
дома и не работая. Раньше она перечисляла 
деньги в благотворительный фонд, а теперь по-
могают ей. Фонд патронирует Федю, оплачивает 
няню с медицинским образованием, помогает с 
расходными материалами, обеспечивает специ-
альным питанием. 

Когда я спросила Таню, от чего ей пришлось 
отказаться из-за Феди, ожидала услышать, что 
жизнь превратилась в маршрут: дом — работа, 
что теперь все далеко за скобками и времени 
на себя совсем нет. Что некогда читать и встре-
чаться с друзьями. Что устает от хронического 
недосыпа. Но она поразила ответом: «Ни от чего! 
Честно! Ну, может, не поеду со старшим никуда 
на каникулы и отпуск дома провела, но разве 
это отказ? Просто сутки увеличились вдвое, и 
вообще одни сплошные приобретения: люди, 
эмоции, опыт, чувства. Новая я сама и мои сы-
новья, Матвей и Федя».

На ее страничке фотография разомлевшего 
на морозном московском солнце малыша и хо-
рошая новость: «У Федьки обнаружился пятый 
зуб!» 

Все будет так, как должно быть. 
Елена СВЕТЛОВА.
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ИЗ ФЕИСБУКА
Приемная мама 
ребенка-инвалида: 
«Любовь с первого 
взгляда — это не про 
меня!»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Бибирево, ул. Лескова,  
д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Севастопольская»,  
ул. Азовская, вл. 25
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы,  
. 24, у маг. «Пятерочка»
16 и 17 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «ВДНХ», северный выход, 2-й Поперечный проезд
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»

18 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Сокольники», Сокольническая пл.,  
у рес. «Макдоналдс»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1504
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
19 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», Сокольническая пл.,  
у рес. «Макдоналдс»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
20 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 ноября с 10.00 до 14.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200а, в фойе РДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза» 
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
21 ноября с 10.00 до 14.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28, на стоянке,  
напротив Дворца культуры
23 ноября с 10.00 до 15.00, перерыв с13.00 до 14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН
28 ноября с 10.00 до 14.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
на стоянке перед ЦДК им. Калинина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В ПОДМОСКОВЬЕ!
Приглашаем всех читателей 12 ноября  
с 10.00 до 15.00 на встречу с «МК»  
в городских отделениях почтовой связи: 
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 84,  
почтовое отделение №140301
КАШИРА, ул. Садовая, д. 22,  
почтовое отделение №142904
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 29,  
почтовое отделение №143404
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Папанина, д. 8,  
почтовое отделение №141090
В этот день почта открывает двери своих  
отделений для льготной подписки на «Московский 
комсомолец», встреч читателей с сотрудниками 
газеты. Всем подписчикам памятные подарки от 
«МК»!
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Таня и Федор.  
Так, наверное, 
выглядит 
счастье. 

Кажется, Федя похож 
на мальчика из сказки. 

Матвей — старший 
сын и старший брат. 



Похудела к лету, радовалась...
А теперь мерзну, как дура.

Открываю в поисковике ссылку: «200 луч-
ших поз из Камасутры». Гм, действительно 
200. А в Камасутре их всего 64!

— Долгая жизнь в браке — это медленная 
смерть... Стресс, полученный за год такой 

жизни, равносилен стрессу матери, поте-
рявшей ребенка, а за десять лет — стрессу 
сгоревшего заживо...
— Простите, а вы точно свадебный тамада?

Говорят, сегодня зарплата капнет на 
карточку.
Очень точное выражение про нашу 
зарплату!

Если у вас в семье есть взрослые дети, а в 
баре уже месяц стоит открытая бутылка элит-
ной водки, отхлебните — и вы удивитесь!

1

2
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
12 НОЯБРЯ
Бородин Александр (1833–1887), композитор, 
химик и врач
Гурченко Людмила (1935–2011), народная 
артистка СССР 
Кара Юрий (1954), кинорежиссер («Воры в 
законе»)
Грейс Келли (1929–1982), актриса, принцесса 
Монако
Конюхова Татьяна (1931), актриса
Мень Михаил (1960), министр строительства 
и ЖКХ
Негода Наталья (1963), актриса («Маленькая 
Вера»)
Поляков Юрий (1954), писатель («ЧП рай-
онного масштаба», «Апофегей», «Козленок в 
молоке»), главный редактор «Литературной 
газеты»
Роден Огюст (1840–1917), французский скуль-
птор («Мыслитель»)
Чигорин Михаил (1850–1908), основополож-
ник русской шахматной школы

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облачно, 
небольшие осадки; ночью местами туман, 

местами гололедица. Ветер ночью северо-
западный, 2–7 м/с, днем северо-западный, 
5–10 м/с. Температура ночью в Москве -2…0°, 
днем в Москве 2…4°. 
Восход Солнца — 07.54, заход Солнца 
— 16.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается малая геомагнитная 
буря.

ДАТсКИй уГОлОК

День работников Сбербанка России.
Всемирный день качества.
1902 г. — Энрико Карузо записал пластинку, 
которая первой в мире разошлась тиражом 
свыше 1 миллиона экземпляров.
1917 г. — Зимний дворец в Петрограде объ-
является государственным музеем.
1933 г. — сделана первая фотография лох-
несского чудовища.
1944 г. — англичане потопили немецкий линкор-
гигант «Тирпиц», погибли 1000 человек.
1982 г. — Генеральным секретарем ЦК КПСС 
избран Юрий Андропов.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ (на 12.11.2015)
1 USD — 64,5693; 1 EURO — 69,3797.
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ЕсТЬ ВОПРОс!

ОЛЕГ ГАЗМАНОВ В ГОСТЯХ У «МК»
13 ноября, в пятницу, с 15.00 до 16.00 пройдет 
онлайн-конференция народного артиста РФ, 
поэта, композитора, певца, близкого друга ре-
дакции газеты «Московский комсомолец» Олега 
ГАЗМАНОВА.

 Как это — быть народным артистом? Что объеди-
няет и что раскалывает российское общество сегодня? 
Какое будущее ждет российскую эстраду? Как подза-
ряжать творческие батарейки? Как заводить дружбу с 
людьми, когда к тебе относятся как к звезде?

Олег Михайлович расскажет о своем новом аль-
боме, о том, как держать себя в спортивной форме и 
воспитывать детей.

Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на 
сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в коммен-
тариях к анонсу.НА
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В Москве наградили самых-
самых светских персон. В итоге 

победительницей оказалась 
обладательница второго места 

на конкурсе «Евровидение-2015» 
Полина Гагарина. 

Прежде чем расположиться в зале, гости 
церемонии продемонстрировали вечерние 
туалеты, обменялись светскими любезно-
стями и обсудили свежие сплетни.

Премия всегда являлась ярмаркой тщес-
лавия — и в этом году не изменила своим 
традициям. Самый запоминающийся наряд 
по праву принадлежал Глюкозе, которая на-
поминала фею Динь-Динь. На церемонию 
певица пришла в оригинальном фиолетовом 
платье, с прозрачной сумочкой в виде ново-
годнего шарика. Голубое платье Светланы 
Ходченковой тоже наделало немало шума. 
Сверху оно напоминало ночную сорочку. По-
лина Гагарина была облачена в классику.

Большинство светских дам все же от-
дали предпочтение черному цвету. Как, к 
примеру, телеведущая Елена Летучая, ко-
торая на вечере появилась без охраны (за 
последний год Елене поступали угрозы, и 
поэтому девушке пришлось нанять охранни-
ка. — Прим. авт.). Телеведущая призналась, 
что не любит гламур и предпочитает стиль, 
проверенный временем. Но в каждую вещь 
она вносит свою изюминку, чтобы не быть 
похожей на всех.

В числе победительниц в разных но-
минациях оказались телеведущая Мария 
Ивакова, кормящая мама Ляйсан Утяшева, 
Елка, Анна Чиповская. 

Была награждена и  Юлия Пересильд — 
за роль в фильме «Битва за Севастополь». На 
церемонии Юлия появилась за пять минут до 
своего выхода. 

— Меня с большим трудом отпустили 
из Театра на Малой Бронной, где я играю 
спектакль. Зрители для меня — главное, но 
и победа тоже важна. Сегодня еще хотела 
успеть на открытие выставки «Моя Люся», на 
которой представлены фотографии Людмилы 
Гурченко, но никак не смогла вырваться. На-
деюсь, что в ближайшие дни все исправлю.

Напомним, что Юлия только что сыгра-
ла роль легендарной Людмилы Гурченко в 
кино. Актриса рассказала о своей работе, а 
также заступилась за Евгения Цыганова, над 
которым весьма колко подшутили ведущие 
Иван Ургант и Александр Гудков. Евгений 
удостоился столь резких высказываний за 
свою семейную сагу. Рождение седьмого 
ребенка, уход от жены, якобы беременность 
Юлии Снигирь вызвали язвительные светские 
пересуды: 

— Евгения, мне кажется, надо попро-
сить слетать на Марс — он же идеальный 
колонизатор, — острил Иван Ургант.

— Ну да, ему женщина не нужна, зашел 
голенький в кратер — и все! Новая жизнь 
начата! — поддержал его Гудков.

А самый почетный приз церемонии до-
стался Полине Гагариной. Весь вечер Га-
гарину поддерживал ее муж — фотограф 
Дмитрий Исхаков.

Трогательным моментом церемонии ста-
ла минута молчания. Ее объявили в память 
об ушедшей от нас Жанне Фриске. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.
Фото автора.

ПОЛИНА ГАГАРИНА СТАЛА 
ЖЕНЩИНОЙ ГОДА

А Юлия 
Пересильд, 
сыгравшая 
легендарную 
людмилу 
Гурченко, чуть 
не опоздала  
на награждение

Юлию Пересильд 
наградили за роль  
в фильме  
«Битва за Севастополь».  

Весь вечер Гагарину 
опекал ее муж — 
фотограф  Дмитрий 
Исхаков. 

Самый запоминающийся 
наряд оказался  
у Глюкозы, которая 
напоминала фею  
Динь-Динь. 

Это сообщение информационных 
агентств было совсем недавно: МОК 

приостановил членство в организа-
ции Олимпийского комитета Кувейта. 

Причина — вмешательство государ-
ства в спортивные дела. В стране 
был принят новый закон о спорте, 

лишающий спортивные ассоциации 
страны независимости от властей. 

Если решение МОК останется в силе, 
спортсмены Кувейта не смогут вы-

ступать на Играх в Рио-де-Жанейро 
под флагом своей страны (вероятнее 
всего, они будут участвовать в турни-

ре под олимпийским флагом).
Мы хотим, чтобы наши спортсмены 

участвовали в Олимпийских играх под 
флагом МОК?

Хочет ли спортивная Россия стать 
Кувейтом?

Тяжелые дни выдались для российско-
го спорта. Первая общая реакция — ни фига 
себе! Возможны варианты в силу воспитания. 
Вторая реакция — обычная после стресса — 
желание поерничать. Как всегда, народ за-
жигает в комментах: «Смешно — спортсменов 
мучают, заставляют столько тестов сдавать, 
а оказывается, все может испортить скрытая 
запись в туалете на Казанском вокзале!» В 
четверг наши легкоатлеты должны предоста-
вить ответ на доклад независимой комиссии 
ВАДА. А уже в пятницу вопрос будет обсуждать 
Совет ИААФ.

То, что возглавляет сборную России Юрий 
Борзаковский, — хорошо. Мне его сегодня 
жаль. Нет, очень ему сочувствую. На совещании 
у президента по вопросам спорта он доклады-
вает в среду о делах насущных.

Главный тренер Юрий Михайлович знал, 
принимая команду, на что идет. Не дрогнул. Не 
предполагал, конечно, что все так внезапно 
усугубится.

А что мы хотели? Чтобы на фоне общей 
истерии по разным поводам был упущен столь 
лакомый кусок (как позора, так и триумфа) 
— спорт?

Это пока еще Сочи не тронули.
Версии обвинений из серии «одна бабка 

сказала», конечно, не катят совсем. «В Сочи 
некоторые мужчины притворялись инженера-
ми лаборатории, но на самом деле они были 
агентами ФСБ», — отметил один из сотрудников 
лаборатории… Это не могло быть докумен-
тально подтверждено независимой комис-
сией, но заявления работников лаборатории 
показывают: они считают, что находятся под 
постоянным наблюдением государства. Это 
ощущение сотрудников подкрепляется регу-
лярными визитами ФСБ и допросами».

Особенно впечатляют слова «ощущения» 
и «допросы».

Слишком здесь все анекдотично. Даже 
МОК поспешил уже сообщить: к Сочи пре-
тензий нет.

Сегодня-то поспешил. Но когда оказыва-
ется, что даже такие подозрения «работают» в 
докладе, который сводит с ума мир и вызывает 
призывы к санкциям, а кто-то даже сравнивает 
его с землетрясением в спорте, это уже совсем 
не анекдот.

И рассказ о том, как дисквалифициро-
ванная на десять лет спортсменка «разозли-
лась» на то, что ее повторная проба оказалась 
грязной. А потом письменно рассказала всю 
правду о том, как скрывают допинг в России, 
тоже не анекдот.

Да, мы все считаем себя умными и тонки-
ми. А правда — вот такая бывает. Гнусная. Какая 
уж есть. И главное, что грамотно смешанная 
еще и с откровенными домыслами, восприни-
мается миром именно так, как в эти дни.

Может, мы слишком уж умные и тонкие? 
Может, надо, как в докладе, убежденно расска-
зать, может, и без фактов, но образно, в красках 
и примитивно, чтобы все поверили?

Правда, привирать или домысливать нам 
совсем нельзя. С этим у нас и так перебор.

Вот почему г-н Родченков продолжал воз-
главлять московскую антидопинговую лабора-
торию даже тогда, когда вокруг бился скандал? 
Это длилось не день, не два. Годы. И почему 
сейчас в один день подал заявление, которое 
было тут же подписано?

Мы опаздываем в решениях, принимаем 
их только тогда, когда уже не принять не то что 
нельзя, а пуля уже в пути. А теперь надо быть 
фокусниками, чтобы ее остановить.

«Сегодня Виталий Мутко в рамках обсуж-
дения вчерашнего доклада и рекомендаций 
независимой комиссии WADA провел телефон-
ные переговоры с президентом ВАДА Крэйгом 
Риди и президентом ИААФ Себастьяном Коэ, 
— сообщила журналистам советник мини-
стра спорта Наталья Желанова. — Министр 
рассказал о работе, которая уже началась. 
Обсудил дальнейшие шаги взаимодействия. 
Заверил, что все решения, необходимые для 
очищения российского спорта от допинга, бу-
дут приняты. Государство в лице Министерства 
спорта РФ было и остается самым надежным 
партнером ВАДА и других международных 
организаций».

Первая реакция многих на эту информа-
цию: «Как это? Они еще не доказали ничего, а 
мы — с заверениями?»

А вот так, и только так. Они, может, и не 
доказали, а нам нужен диалог. Позвонить и 
сказать: «Да вы там все!», а далее вновь все 
зависит от культуры речи и воспитания — не 
вопрос.

Проблема — сказать то, что от нас хотят 
услышать сегодня для продолжения разговора 
вообще.

Потому что именно за Россией стоит про-
блема еще круче — допинг в стране всегда 
вел себя вызывающе, был слишком громким, 
спортсмены попадались сразу пачками. По 
одному «залетать» с запрещенными препа-
ратами у нас как-то редко получалось. И ведь 
все больше звезды прокалывались, потому и 
случаи запоминались.

Да и то, что «прилетело» нам сегодня от 
комиссии ВАДА, — прекрасно ложится на рас-
тиражированный образ русских: взятки спор-
тсменов, вмешательство госструктур, подкупы 
руководства на международном уровне.

Наверное, это все равно не повод для таких 
докладов. Но разве сегодня нам кто-то дает 
право их не выслушивать, а уж тем более не 
реагировать на них? Причем без привычного 
«я не я»? Разве есть выбор?

Да, массовые дисквалификации были и в 
других странах. Шесть финских лыжников попа-
лись на допинге на домашнем чемпионате мира 
в Лахти в 2001 году, были дисквалифицированы 
на два года, а тренеры — пожизненно. Спустя 
время три спортсмена вообще были пригово-
рены к условному тюремному заключению за 
дачу ложных показаний в суде.

Или другой громкий случай, даже два — на-
кануне Олимпиады-2008 в Пекине 11 болгарских 
тяжелоатлетов выдали в пробах положительный 
результат. НОК отстранил от участия в Играх 
мужскую и женскую сборные. В марте 2015 года 
11 членов сборной вновь сдали положительные 
допинг-тесты, сборная дисквалифицирована 
своей же федерацией.

Не мы одни? А разве это что-то меняет?
Так что надо — выслушаем и не один 

доклад. Даже из серии «одна бабка сказала». 
Увы, у нас бабки говорливые, а уж обиженные-
то… И будем звонить и заверять. Не обязатель-
но при этом вести себя подобострастно. Можно 
ведь признавать грехи и с достоинством, спо-
койно: да — было, да — исправляемся, сделали 
то, наметили это.

Конечно, тошно. Но ведь быстрыми и 
точными действиями удалось избежать санк-
ций, например, в российском баскетболе? От 
действий сегодня зависит и наше счастливое 
завтра — а участие в Играх сборной России в 
полном составе в сложившейся ситуации уже 
можно считать счастьем.

Не стоит забывать, что в России на бли-
жайшие годы еще и запланировано множество 
турниров, самый важный из которых — чем-
пионат мира по футболу. Ричард Паунд сказал, 
конечно, что его доклад не «про это». Но ведь и 
Блаттер успел сообщить, что договоренность 
о том, чтобы отдать чемпионат именно России, 
была до принятия решения.

Татьяна Лебе-
дева, олимпийская 
чемпионка и вице-
президент ВФЛА, 
как и многие спор-
тсмены и руководи-
тели, считает, что 
вести диалог надо 
уметь даже в столь 
сложной для России 
ситуации.

— Я все-таки 
надеюсь на здра-
вый подход ИААФ 
к проблеме, пото-
му что наша фе-
дерация, об этом 
уже всем хорошо 

известно, не сидит сложа руки. Разверну-
ты большие антидопинговые программы, 
проводятся семинары, консультации. Если 
кто-то считает, что мы продолжаем жить и 
работать как и прежде, то, значит, не видит 
или не хочет ничего видеть. С таким подходом 
можно назвать все случившееся и заказом. 
Но в России идет перестройка всей рабо-
ты, реальность уже другая. Мне не хочется 
верить, что ИААФ может принять решение 
о дисквалификации по отношению к ВФЛА. 
Новый президент ИААФ Себастьян Коэ не-
давно посещал Москву, у нас хороший диалог. 
Президент МОК Томас Бах тоже был в России. 
С нами готовы сотрудничать, это чувствуется. 
Хочется, чтобы мы вместе с международными 
федерациями приняли взвешенные решения. 
Урок получают все. России рекомендуют отка-
заться от поездки на Олимпийские игры? Мы 
не сделаем это, за что так следует поступать 
со спортсменами, которые работают честно? 
Но, уважая своих спортсменов, мы должны 
сейчас не обижаться и возмущаться, а там, 
где возможно, доказывать нашу правоту. Нуж-
но научиться в любой ситуации и с любыми 
оппонентами вести диалог.

n n n
Этот диалог в прямом эфире не покажут. 

Но результаты мы узнаем. Томас Бах уже зая-
вил: он уверен в том, что Россия будет сотруд-
ничать. И обозначил: чтобы принять участие 
в Играх, российская легкая атлетика должна 
соответствовать правилам ВАДА.

Рекомендации независимой комиссии 
уже отрабатываются: заявил о своей отставке 
директор Московской антидопинговой лабо-
ратории Григорий Родченков. Аккредитация 
лаборатории временно приостановлена. До 
17 ноября РУСАДА должна подготовить и от-
править в ВАДА доклад с объяснениями всех 
нарушений, указанных в отчете. Этот доклад 
будет рассмотрен 17–18 ноября в Колорадо-
Спрингс, где и будет принято решение о соот-
ветствии или несоответствии РУСАДА кодексу 
ВАДА. А 12 ноября ВФЛА должна представить 
в ИААФ свои комментарии. ИААФ рассмотрит 
вопрос уже в пятницу.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Пуля Паунда. Как Россия 
должна защищаться?

В четверг ВФЛА отправит ответ на доклад независимой 
комиссии ВАДА

В воскресенье, 8 ноября, закончился первый 
круг российского футбольного сезона-2015/16. 
Прошлогодний чемпион, питерский «Зенит», за-
вершил его — внимание! — лишь на 4-м месте с 
10-очковым отрывом от лидера — ЦСКА.

А ведь команда, которую возглавляет пор-
тугалец Андре Виллаш-Боаш, по бюджету в 
нашем футболе опережает всех (и большинство 
— с огромнейшим отрывом).

Квинтэссенцией выступления «Зенита» в 
этом самом первом круге и стал воскресный 
матч против «Локомотива», в котором питерцы, 
толком ничего не показав, уступили без вари-
антов — 0:2. При этом замечу, что сам «Локо» в 
последнее время и в чемпионате России, и в 
еврокубках выглядел отнюдь не «бронепоездом» 
и даже не все сминающим «паровозом»…

Какие же выводы по «Зениту» мы с вами 
можем сделать?

Первый: у питерских футболистов откро-
венно разная мотивация на чемпионат России 
и Лигу чемпионов. Там-то они выиграли 4 матча 
из четырех.

Можно сколько угодно повторять вслед 
за Виллашем (и за Боашем тоже), что дело в 
лимите на легионеров, которых питерцы могут 
в еврокубках выставлять сколько угодно, и в 
очередной раз набрасываться персонально 
на Мутко. Но ведь не только у них лимит этот в 
России, но и у ЦСКА, и у «Локо» того же.

А вот проявить себя в еврокубках и Халк 

с Витцелем, и даже россияне многие явно 
хотят гораздо больше — тогда есть шанс по-
лучить хорошее предложение из богатого 
клуба (небогатые-то зенитовцев и не потя-
нут). Ибо на мой, и не только на мой взгляд, 
в России многим из футболистов «Зенита» 
давно надоело.

Вывод второй: зенитовцы не готовы к игре 
«первым номером».

Именно поэтому еще до воскресной игры 
сомневался, что питерцы сумеют победить (хотя 
и не думал, что все будет настолько плохо): тот 
же «Локо» никогда при Игоре Черевченко вперед 
особо не лезет, старается ждать ошибок сопер-
ников. В Лиге чемпионов же «Зенит» как раз в 
основном действует строго от обороны — и даже 
на своем поле не спешит забрать инициативу.

Именно поэтому в том числе у сине-бело-
голубых сейчас регулярно возникают проблемы с 
командами, которые играют «вторым номером»: 
примеры — домашние матчи с «Амкаром», «Кры-
льями», «Мордовией»…

Что же до беспрестанных жалоб португаль-
ского тренера на «законы Мутко», то тут могу 
только вопросить вслед за коллегой Игорем 
Рабинером: не этот ли самый лимит подарил 
«Зениту» отменную, как выяснилось, связку — 
Халка и Дзюбу (иначе на российского форварда 
газовые богатеи и внимания никогда бы не об-
ратили)? И, кстати, не лимит ли помешал Боашу в 
Англии при работе с «Тоттенхэмом» и «Челси»?

РЕПЛИКА
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  

редактор отдела спорта «МК»

Почему мы видим два разных «Зенита»

Сборная России по 
футболу начала подготовку 

к чемпионату Европы. 
Поздно вечером во вторник 
команда Леонида Слуцкого 
прилетела в Краснодар, до 

этого успев презентовать 
форму, в которой 

выступит во Франции. 14 
ноября сборная сыграет 

товарищеский матч с 
Португалией, а 17 ноября — 

с Хорватией.

Незадолго до выезда в аэро-
порт игроки сборной России успели презенто-
вать новую форму, в которой поедут во Фран-
цию. Дизайн комплектов фирма-производитель 
описывает так: «Домашний комплект формы 
стал воплощением верности традициям. Ди-
зайн вдохновлен идеей о том, что внутри каж-
дого борются две разнонаправленные силы. 
Это элегантность или агрессивная атака, ин-
туиция или прагматизм, верность прошлому 
или готовность идти вперед. Новая домашняя 
форма сборной России отсылает к традициям 
и истории страны. Комплект выполнен в цвете 
«благородный бургунди». Футболка имеет во-
ротник с V-вырезом, по бокам расположены 
классические три полоски. Слева на груди 
размещен Герб России. Дизайн футболки до-
полнен орнаментом-тиснением в форме орла. 
Изображение орла играет особенную роль. 
Это не только символ преемственности куль-
туры и единства истории России. Орел отра-
жает ключевые для жителей России ценности 

— мужество, единство и свободу. 
Футболка имеет атлетический об-
легающий крой и укороченные ру-
кава, что придает ей современный 
вид и обеспечивает игрокам ис-
ключительный комфорт, позволяя 
полностью сконцентрироваться на 
игре». Один из комплектов вратар-
ской формы будет черным.

Забавно, но в этот же день свою 
форму презентовала, например, 
сборная Испании. Технический 
спонсор — тот же. Только вот в 
описании домашнего комплекта 
удалось обойтись без пафосной 

«борьбы разнонаправленных сил» и «ключевых 
ценностей». Запуск новой формы был объявлен 
простым слоганом «Готовы к битве?», которым 
как бы говорят, что действующие чемпионы 
Европы захотят отстоять свой титул, а каж-
дая из команд захочет с ними за этот титул 
побороться.

Между тем также только представленная 
форма сборной Северной Ирландии вызвала 
такое недовольство в среде болельщиков, что 
за сутки почти шесть тысяч человек подписали 
в Интернете петицию с требованием изменить 
дизайн. Больше всего им не понравилось, что 
к традиционным национальным цветам — зе-
леному и белому — добавили синий. Однако 
Футбольная ассоциация Северной Ирландии 
уже заявила, что никто ничего менять не будет, 
поскольку дизайн был утвержден год назад, 
причем мнение некоторых объединений бо-
лельщиков также учитывалось.

Ульяна УРБАН.

СБОРНАЯ РОССИИ УЖЕ ЗНАЕТ,  
В ЧЕМ СЫГРАЕТ НА ЕВРО

Перед вылетом на товарищеские матчи с Португалией  
и Хорватией футболисты презентовали новую форму

Татьяна 
Лебедева.
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